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 श्रलसिनियम  का  कारखाना

 1*९८.  श्री  सें०  व०  राम स्वामी  :  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 सैलम  जिले
 में

 पाये  जाने  वाले  बॉक्साइट  का  उपयोग  करने  के  लिये  मैसूर  बांध  पर  mala नप
 का  जों

 कारखाना  खोला  जाने  वाला  के  सम्बन्ध  में  इस  समय  क्या  स्थिति  है  ?

 भारी  उद्योग  मंत्री  wars
 :

 राव  समिति ने  मेटूर में  १०,०००  टन  के  एक  गलाने

 वाले  संयंत्र  की  स्थापना  की
 सरफा  रेश  कीं  थी  शर  यह  भी  सुझाव  दिया  था  कि  इस  से  पुर्व॑  कि  वहां

 कारखाने  की  स्थापना  की  विस्तार  पूर्वक  इस  बात  का  पता  लगाया  जानी  आवश्यक  है  सेलम

 जिले  की  शिवराज  पब तमा ला  में  विभिन्न  किस्मों  की  कितनी  कितनी  बॉक्साइट  प्राप्त  की  जा  सकती

 इस  दिशा  में  झावदयक  कार्यवाही  की  जा  रही  है  ।  साथ  राष्ट्रीय  प्रौद्योगिक  विकास  निगम भी  यह

 पता  लगाने  का  प्रयास  कर रहा है  कि  इस  परियोजना  को  कार्यान्वित करने  में  विदेशों  से  किस  प्रकार  का

 उपयुक्त  सहयोग  प्राप्त  किया  जा  सकता  है  ।

 श्री  सें०  वें
 ०  राम स्वामी :  मोटे  तौर  पर  यह  अनुमान  लगाया  गया  है  कि  वहां

 ७०  लाख  टनਂ

 अयस्कਂ  प्राप्त  हो  कौर  अनुमान  इस  अंदाजे  पर  ग्रा धारित  है  किਂ  अयस्क  की  परत  fas

 Re  फूट  तक  है
 ।

 जहां  तक  मुझे  पता  मद्रास  सरकार  के  उद्योग  विभाग ने  हाल  ही  में  gcc

 च्  ई  की  थी  यह  ७०  फूट  पहुंच  गयी  थी  ।  अरब  पुरी  गीत  प्राक्कलनों  अनुसार  वहां  कुल
 कितना  अ्रयंस्क  मिल  सकेगा  ?

 श्री  सुभाष  age  :  माननीय  सदस्य  ने  जो  बात  कही  है  वह  सच  है  ।  परन्तु  पूरी  गीत  प्राक्कलन

 हमारे  पास  शी  तैयार  नहीं  हैं  ।  अरब  तक  के  निरेत  प्रावधान  यही  हैं  कि  अच्छे  किस्म  की  ६४५  लाख
 टन  बॉक्साइट  प्राप्त  हो  सकेगी  ।

 शी सें०  मेरा  ख्याल है  कि  अमरीका के  मेसर्स  रेनॉल्ड्स  के  पास  नमूने  भेजे गये  हैं  ।

 इन  नमूनों  के  बारे  में  क्या  रिपोर्ट  दी  गयी है  ?  क्या  पैसे  रेनॉल्ड्स  को-ठेका  दे  दिया  गया  है  ?

 मेँ
 ह  a.

 att  सुभाष  शाह
 :

 हम  ने  तीनਂ  भिन्न  देशों  में  नमू  भज हू  wae  रेनॉल्ड्स  द्वारा  किया  गया

 विश्लेषण  तो  प्राप्त  हो  गया  है  परन्तु  निषेचित
 प्राक्कलन  अभी  नहीं  हैं  ।

 श्री च०  द०  पांडे  :  नया  विन्ध्य  प्रदेश  र  मध्य  प्रदेश  में  पाये  जाने  बाले  बॉक्साइट  का

 अ्रलूमिनियम  के  लिये  विकास  करने  क  कोई  प्रस्ताव  है  ?

 क

 प्रंग्रेजी  में  ।  १२७
 तर

 ational
 Industrial  Developmen  Corporation.
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 श्री  मनु भाई  शाह  बौवसाइट  निक्षेपों
 का

 विकास  करना  एक  बात  है  भर  अलूमिनियम  तैयार

 करने  के  लिये  गलाने वाले  संयंत्र  लगाना  बिल्कुल दूसरी  ही  चीजਂ  है  ।  जहां  तक  aa  उपयोग

 का  प्रशन  सदस्यों  को  ज्ञात
 है

 कि  कुछ  ही  दिन  पहले  मैं  ने  फ्लू  Aa  समिति  द्वारा  भारत  सरकार

 को  दिया  गया  प्रतिवेदन  सभा के  समक्ष रखा  था  |  इस  प्रतिवेदन  में  गलाने  दो  संयंत्रों  का  सुझाव
 दिया  गया  है--एक  ty  में  कौर  दूसरा  मेटर  में  ।

 रामा  राव  :  मंत्री  महोदय  ने  कहा  था  कि  मेटर  में  एलुमिनियम  बनाने  के  लिये  आवश्यक

 कार्यवाही जा  रही  है  ।  क्यों  जान  सकता हुं  कके  कार्यवाही की  गई  है  ।

 श्री  सुभाष  दाह
 :  परियोजना  का  कार्यालय  काफी  झ्रागें  तक  बढ़  चुका  है  ।  जैसा  कि  सैलम  वाले

 माननीय
 सदस्य  बता  ही  चुके  हम  मेसर्स  रेनॉल्ड्स से  बात

 चीत
 कर  रहे  हैं

 और
 दो  अन्य  फर्मे  हैं-एक

 इटालियन  कौर  एक  फ्रांसीसी  अर  उन  से  भी  बात  चीत  की  जा  रही  है  ।

 श्री  सें  ०  व०  राम स्वामी  :  समिति ने  यह  भी  खबर  दी  है  कि  बड़ी  मात्रा  में  बहुत  ऊंचे  दर्जे का

 मंग तेजा इट  भी  पाया  गया  है  |  उस  ने  यह  भी  सुझाव  दिया  है  कि  मैसूर  के  कारखाने  में  एलुमिनियम

 att  मैगनीशियम  का  विशेष  मिश्रित-धातुप्नों  का  भी  उत्पादन  करने  के  लिये  सैलम  के  सैगनेजाइट

 संसाधनों  के  प्राकार  पर  वहां  मैगनीशियम  का  भी  एक  कारखाना  स्थापित  करने  की  सं  भावना  की  जांच

 की  जानी  चाहिये  ।  क्या  में  जान  सकता  हूं  कि  इस  दिशा  में  भी  क्या कार्यवाही की  जा  रही  है  ?

 श्री  मनु भाई  शाह  :  सेंगनीशियम  धातु  अलूमिनियम  की  ही  सह-धातु  हैऔर  देश  में  पाये  जाने

 वाले  बॉक्साइट  के  सभी  निक्षेपों  में  मैगनीशियम  रहती  परन्तु  मैगनीशियम  प्राप्त  करने  के  लिये

 अब  तक  कोई  सक्रिय  कार्यवाही  नहीं  की  गई  है  ।

 श्री  सें०  राम स्वामी  :  सरकार का  ध्यान  समाचार  पत्रों  में  इस  खबर  की

 कर्षित  किया  गया  है  कि  खोदे  गये  छिद्रों  के  पर  पायी  गयी  बौकसाइट  रेडियो  सक्रिय  है  अर

 उस  में  टिटेनियम  झक्कड़  मिली  हुई है  ।  कया  आयोग  अथवा  प्राकृतिक  सं साधनਂ  मंत्रा

 को  इस  बात  की  सूचना  दे  दी  गयी  है
 ?

 क»
 गजनी  सुभाष  सभी  भौमिक  म  थोड़ी  बहुत  रेडियो-सक्रियता  तो  होती  ही  है

 यह  सभी  घातों  का  ही  एक  होती  है  टिटेनियम  को  इन  में  से  लाभकारी  ढंग  से  अलग  नहीं

 किया  जा  सकता  ।  रेडियो  सक्रिय  घातु  तौर  उन  के  सम-स्थानिक  '  ही  तो  सामान्यतया  इस  प्रयोजन के

 लिये  उपयोगी  सिद्ध  ढोते  हैं  ।

 राजनीतिक  दलों  को  प्रसारण  की  सुविधायें

 +

 श्यो  १०  सामन्त :
 <

 श्री  बौछार

 श्री  कामत  :

 सुचना  site  प्रसारण  मंत्री  यह  बताते  की  कृपा  करेंगे
 कि  :

 (#)  भारत  में  द्वितीय  सामान्य  निर्वाचनों  में  सरकार  ने  राजनीतिक  दलों  को  प्रसारण  संबंधी

 कौन  कौन  सी  सुविधायें  देने  का  प्रस्ताव  किया

 उनमें  से  कौन-कौन  सुविधाओं का
 किन-किन  दलों  ने  उप॑योग  शर

 ay

 मूल  भ्रंग्रेजी में  । ||  Rihand

 %
 |  Basic  metals

 Isotops
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 इन  अवसरों  का  उपयोग  न  करने  के  क्या  कारण  बताये  गये  ?

 att  प्रसारण  मंत्री  १९  Rey  को  मैं  ने  सभा  में

 पूरा  विस्तृत  विवरण  दिया  था  ।  विवरण  की  एक  प्रति  सभा-पटल  पर  रखी  जाती  है  ।

 परिशिष्ट  २,  अनुबन्ध  संख्या  २३]

 प्रजा  कम्युनिस्ट  a  जनसंघ  दलों  ने  इस  प्रस्ताव  को  स्वीकार  करने  से

 इंकार  कर  दिया  |  क्योंकि  सरकार  का  इरादा  यह  था  कि  सभी  दलों  द्वारा  बराबर  उपयोग  किया

 इस  संबंध  में  आगे  कुछ  करना  उचित  नहीं  समझा  गया  शौर  प्रस्ताव  वापस  ले  लिया  गया  ।

 (77)  तीनों  दलों  में
 से  इस  के  उत्तर  में  इस  विषय  पर  स्वीकार  किये  गये  अपने  संकल्प  भेजे

 क्योंकि  ये  संकल्प  बहुत  लम्बे  हैं  बौर  a  का  सारांश  देना  कठिनਂ  मैं  इनਂ  संकल्पों  प्रौढ़

 उत्तर  की  प्रतियां  सभा-पटल  पर  रखता  हुं  ।  परिशिष्ट  २,
 अनुबन्ध

 संख्या  २३  |

 Taft To स०  do  सामन्त  :  क्या  राजनीतिक  दलों  को  प्रसारण  संबंधी  सु  विधायें  प्रदानਂ  करने

 के  बार  में  कुछ  रचनात्मक  सुझाव  सरकार को  दिये  गये  कौर  यदि  तो  क्या  ये  सुझाव  wer

 देशों में  प्राप्त  परिपाटी  से  मिलते  जलते  हैँ  ।

 डा०  केसकर  :  g  कोई  सुझाव  नहीं  wrt  हैं  ।  जहां  तक  अन्य  देशों  में  प्रचलित  परिपाटी  का

 संबंध  मैने  अपने  वक्तव्य  में  ही  यह  स्पष्ट  कर  दिया  था  कि  ये  परिपाटियां  भिन्न  भिन्न  देशों  की

 परिस्थितियों  के  अनुसार  भिन्न  भिन्न  हैं  ।

 श्री  कामत
 :

 क्या  कांग्रेस  दल  ने  सरकार
 के

 प्रस्ताव  को  स्वीकार  कर  लिया
 था

 यदि  तो
 कांग्रेस  दल  को  इस  सम्बन्ध  में  क्या  सुविधायें  प्रदान  की  गयी  थीं  ?.

 केसकर  :  कॉंग्रेस  दल  ने  सरकारी  प्रस्ताव  को  स्वीकार  कर  लिया था  तौर  उस  के  विचारों

 पर  भी  उतना  ही  ध्यान  दिया  गया  था  जितना  कि  अन्य  दलों  द्वारा  इस  विषय  पर  प्रगट  किये  गये

 विचारों  पर  |

 श्री  कामत  :  oat  जब  कि  निर्वाचन  समाप्त  हो  चुके  हैं  तो  क्या  सरकार  की  नीति  अथवा  निर्णय

 यह  है  ie  जब  तक  अगामी  सामान्य  निर्वाचन न  ae  तब  तक  केवल  निर्वाचन  के  हीਂ  सम्बन्ध

 में  नहीं  व  रन्  अन्य  प्रयोजनों  के  लिये  भी  विभिन्न  दलों  को  प्रसारण  संबंधी  सुविधायें  प्रदान  करने

 के  प्रदान  पर  विचार  न  किया  जायें  |

 डा०  केसकर  लेखानुदान  सम्बन्धी  वाद-विवाद  के  उत्तर  में  मैं  माननीयਂ  सदस्य  को  बता  चुका  हूं
 कि  निर्वाचनों  के  दौरान  में  राजनीतिक  दलों  को  पैमाने  पर-सुविधायें  देना  संभव  है  और

 यह  तभी  संभव  होगा  जब  कि  इस  प्रश्न  का  कोई  उचित  हल  निकाला  जाये  ।  यह  संभव  है  कि  हमें

 रचनात्मक  कौर  उचित  हल  बतायें  जाये  कौर  मैं  उन  पर  विचार  करने  के  लिये  तैयार हूं
 |  |

 कामत
 :  जैसा  कि  निर्वाचन  आयोग  एकाधिक  बार  कर  चुका  बया  सरकार  विभिन्न

 राजनीतिक  दलों  के  प्रतियों  का  कोई  सम्मेलनਂ  बुलाने  वाली  है  ।

 केसकर
 :

 अभी  तो  नहीं  ।

 fat  ब०  स०  मुक्ति  :  जिन  दलों  ने  सरकारी  प्रस्ताव  स्वीकार  नहीं  किया  क्या  उन्हों  ने  इस  के

 लिये  कुछ  कारण  भी  बतायें  थे  ?

 आआ

 मलिक  नएकेलट झंग्रजी  में  ।
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 केसकर  :  मैं  ने  बताया  कि  दलों  ने  अपने  उत्तर  में  कोई  कारण  नहीं  बताये  हैं  परन्तु  य ेकारण

 उन  के  संकल्पों में  दिये  गये  हैं-जिन में  से  एक  तो  बहुत  ही  लम्बा  पुरे  पृष्ठ भर  का  है  |

 ह्०  स०
 ्  मुख्य  कारण  क्या  हैं

 ?

 डि ०  केसकर  :  कारण  ये  हैं
 :

 यह  प्रस्ताव  अनुचित  यह  प्रस्ताव  अपमानजनक  यह

 अपर्याप्त  श्र  इसी  तरह  की  ५  बातें  हैं  ।

 डा०  रामा राव  क्या  यह  सच  नहीं  है  कि  इस  प्रस्ताव  के  ग्रस्त  कार  किये  जाने का  मुख्य  कारण

 यंह  था  कि  कम्युनिस्ट  पार्टी  जैसे  विरोधी  दलों  जिन को  बहुत्त  ज्यादा  बदनाम  किया  गया  है  भ्र

 जिन  की  नीतियों  को  बहुत  गलत  ढंग  से  पेश  किया  गया  नीतियों को  समझाने  के  लिये  बहुत

 ही  पर्याप्त  १०  मिनट  समय  दिया  गया  था  ?

 केसकर
 :  यह  हो  सकता  परन्तु  जो  उत्तर मुझे  मिले  हैं  उन  में  से  कुछ  में  स्पष्ट  रूप

 में  कहा  नहीं गया  है  ।  मैँ  ने  जो  वक्तव्य  दिया  था  उसमें  मैं  ने  स्पष्ट कर  दिया  था  कि  अन्य  देशों में  प्रचलित

 प्रयाप्रों के अनुसार के  अनुसार  दलों को  केवल  ३  मिनट  का  ही  समय  दिया  जाता  है  |

 शीरा

 श्री  विश्वनाथ  राय  :  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बिताने  की  कृपा  करेंगे  कि  क्या

 किसी  देश से  भारतीय  शीरे  को  कोई  मांग  ATE  है  ?

 भारी  उद्योग  मंत्री  मनुभाई  शाह  )  :  जी  हां  ।  जिन  देशों में  हमारे  शी  रे  का  निर्यात  किया  जा

 रहा  है  उन  में  सिंगापुर  शौर  सुदूर  पुर्व  के  देश  प्रमुख  हैं  |

 थ्रो  विश्वनाथ राय  :  क्या  पूर्वी  पाकिस्तान  जहां  इस  का  मुख्य  बाजार  शीरे के  निर्यात

 को  प्रोत्साहित करने  के  लिये  कोई  कार्यवाही की  गयी  है  ?

 श्री  मनु  भाई  हम  निरन्तर  प्रयास  कर  रहे  परन्तु  जैसा  कि  माननीय  सदस्य  we  सभा

 को  ज्ञात  उस  sar  के  साथ  व्यापारिक  संबंध  स्थापित  करने  बहुत  क/ठेन  हैं  ।

 शी  विश्वनाथ  राय  :  शराब  उतारने  की  भट्टियों  में  इस  की  उपयोग  गत्ता  के  अर  ते  रेवत  बया  सरकार

 विभिन्न  तरीकों  से  भारतीय  शीरे  का  उपयोग
 बरत

 बाली  है  ?

 श्री  सुभाष  इस  का  मुख्य  उपयोग  शराब  sare  वाली  भट्टियों  द्वारा  किया  जाता  हम

 तमाखू  सुखाने  कौर  ढलाई  ale
 जैसे

 विभन्न  छोटे  मोटे  कामों  में  भी  इस  का  उपयोग  करते  हैं  ।

 +पंडित  द्वा०  ato  तिवारी  :  कितने  शीरे  का  निर्यात  क्या  गया  है  ?

 शरीम तु भाई ज्ञान  :  geyuy a में  2&y  PeUV A में  ¥,S2Y Tt AIT टन  प्रौढ़  १६५६  में  २७४ टन  |

 श्री  विश्वनाथ  क्या  यह  सच  है  कि  भारतीय  कारखानों  में  इस  समय  फालतू  शीरा  पड़ा

 Sst  मनु भाई  शाह
 :  यह  सच  है  कि  इस  देश  में  शीरा  तैयार  होता  है  उस  का  पूरे  का  उपयोग

 नहीं  किया  परन्तु  यह  ज्यादा  फालतू  नहीं  बचता  |

 Tait  गजेन्द्र  प्रसाद  सिन्हा  :  शीरे  से  पावर  एल्कोहल  बनाना  बढ़  रहा  है  या  घट  रहा  है  ?

 मूल  अंग्रेजी  में  ।
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 श्री  सुभाष  बढ़  रहा  2eyo Wag में  यह  ११०  लाख  गैलन  इस  अर्थात  १६५६

 में  यह  १७०  लाख  गैलन  शर  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  के  पन्त तक  इस  के  २६०  लाख  सेल्स हो

 जाने  की  राशा है है  |

 दूसरा  पोत-निर्माण  यार्ड

 1१०१.  को  सत्तन  :  क्या  उत्पादन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 दूसरे  पोत  निर्माण  ars  के  बारे  में  कोई  भ्रान्ति  निर्णय  किया  गया

 यदि  तो  यह  कहां  स्थापित  किया  जायेगा  झ्र  इस  में  काम  कब  से  शुरू

 परामर्श  art  कौन  हूँ  ?

 उत्पादन  मंत्री  क०  च०  :  दूसरे  पोती-निर्माण are  के  निर्माण  का  निश्चय

 किया  गया  है  पर  इस  के  सिलसिले  में  प्रारम्भिक  कार्य  प्रारम्भ  हो  गया  है  |

 झर  कभी  परामर्शदाताओं का  चुनाव  नहीं  किया  गया  है  कौर  इस  कार्य  के  लिये  चुने

 गये  परामर्शदाताओं  की  सिफारिश  प्राप्त
 होने

 के  बाद  ही  इस  के  लिये  स्थान  चुना  जायेगा  |

 Tait  मित्तल
 :

 मुझे  खुशी  है  कि  विजगापटुम  में  एक  प्रशिक्षण  केन्द्र  खोला  गया  है  ।  हमारे  देवा  का

 तट  ३,५००  मील  में  फैला  पौर  अपने  देश  के  प्राणी  विकास  के  लिये  हमें  अधिक  पोतों  की  gra

 यकता  मेरा  ख्याल  है  कि  हमारे  देश  का  सुमुद्री  बेड़ा  बहुत  बढ़  सकता  है  बचतें हम  इन  पोतों  के  लिये

 प्राविधिक  मचा  रियों  का  प्रबन्ध  कर  सकें  |  इस  बात  को  ध्यान  में  रखते हुए  कि  प्राविधिक  कर्मचारियों

 की  कमी ही  सब से  बड़ी  बाधा  क्या  मंत्री  महोदय  पत्त  निर्माण  का  प्र  शिक्षण  देने  के  लिये  अधिक

 स्कूल
 खोलने  की  कृपा  जेसा  कि  पश्चिमी  जर्मनी  में  किया  जा  रहा  है  ?

 _  गंदी  क०  च०  रेड्डी  :  माननीय  सदस्य के  सुझाव  पर  उचित
 ध्यान  दिया

 जायेंगा  ।

 श्री दें  qo  नायर  :  मंत्री  महोदय  ने  कहा  है  कि  थ  तक  स्थान  के  सम्बन्ध  में  निर्णय  नहीं

 किया  गया  है  ।  परन्तु  क्या  दूसरा  ras  अपने  यहां  रखने  के  कोचीन  के  दावे  पर  विचार  किया

 जायेगा  ?

 fat  क०  च०  रेड्डी  :.  सरकार  जिन  अन्य  स्थानों  के  सम्बन्ध  में  विचार  कर  रही  उन  के  साथ

 कोचीन  के  सम्बन्ध  में  भी  विचार  किया  जायेगा  ।  इस  समय

 )  ,  उड़ीसा  तट  (  ये  नौ  स्थान  सरकार  के

 विचाराधीन  हैं  ।

 श्री  सामान  :  कया  मंत्री  महोदय  मुझे  यह  झ्राइवासन  देने
 की

 कृपा  करेंगे  कि  स्थान
 का  चुनाव

 गुणावगुण  के  आधार  पर  किया  दलगत्त  अथवा  राजनीतिक  या  राज्य-गत  विचारों  के  झा घार

 पर  नहीं  ?

 श्री  क०  wo  facia  वैज्ञानिक  आधार  पर  किया  जायेगा  ।  साथ  ही  क्षेत्रीय  बातों

 का  भी  ध्यान  रखा  जायेगा  |

 batt  तलाश  fare  जब  भी  ये  परामर्शदाता  नियुक्त  किये  जायेंगें  तब  नया  इन  से  केवल  इन्हीं
 नौ  स्थानों  पर  जाने  को  कहा  जायगा  ?

 अंग्रेजी  में  |
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 श्री  क०च०  रेडडी  :  यदि  अन्य  स्थानों  का  प्रस्ताव  जाये  तो  हम  उन  के  सम्बन्ध  में  विचार  करेंगे

 झर  परामर्शदात्ताओओं को  आवश्यक  हिंदायतें  दे  दी  जायेंगी  ।

 रासा  :  प्रस्तावित  नय  शिया  में  किन  प्रणालियों  का  प्रयोग  किया  जायेंगी--क्या

 की  संख्या  पुराने  ढंग  के  घिर  पर  होगी  या  नये  तरीके  प्राय  जायेंगे
 ?

 श्री  क०  च०  रेड्डी  :  ये  प्रतीक  बातें  हैं  शर  मुझे  है  कि  इस  संबंध  में  सहायता के  लिये

 हम  जो  परामर्शदाता  नियुक्त  करेंगे  वे  हमें  उचित  परामर्श  दे  सकेंगे  ।

 श्री  उठ  To  नायर  :  मंत्री  महोदय  ने  कहा  है  कि  स्थान  का  निश्चय  करते  समय  विभिन्न  बातों

 का ध्यान रखा  जायेगा  |  क्या  इन  बातों  में  एक  बात  यह  भी  होगी  कि  वहां  सस्ती  लकड़ी  मिल  सकती है

 या  wat
 ?

 बनी  क०  रेड्डी  :  दूसरे  पाया  के  लिये  लकड़ी  का  संभरण  करने  कैप्टन  पर  हमने  अभी

 विचार  नहीं  किया  है  ।

 tet  कोकोम  आल्वा  :  क्या  पिछले  तीस  चालीस  वर्षों  से  सरकार  के  पास  इस  की  पर्याप्त

 ि  नहीं  है  जिस  के  झ्राधार  पर  यह  कहा  जा  सके  कि  बनाने के  उपयुक्त  स्थान  के  रूप में

 भटकल  शर  साथ  ही  करवार  महत्वपूर्ण हैं

 धी  क  च०  रेड्डी  :  हमारे  पास  बहुत  जानकारी  है  ।  व्यक्तिगत रूप  से  मैं  भी  इस  संबंध  में

 काफी  जानता  हं  क्योंकि  जब  मैं  मंसूर  राज्य  का  मुख्य  मंत्री  था  उस  समय  उस  से  मेरा  काफी  सम्बन्ध

 रहा  ॥

 मारी  बो

 1*१०२.  श्री त०  ब्र  fag राव  :  क्या  इस  मंत्री  यह  बताने  की  |  करेंगे  कि

 2eye FT fad में  कितने  wats  स्थापित  किये  जाने  की  ara  है

 ये  किन  उद्योगों के  सम्बन्ध  में  प्रौढ़

 (7)  इन  की  उपपत्तियां  भेजने के  लिये  क्या  कोई  waft  निर्धारित कर  दी  गयी  है  ?

 जिम  उपमंत्री  प्राचीन अली  )  :  और  रूई  और  वस्त्र  उद्योग  के  लिये  शीघ्र  ही

 भारी  बोले  की  स्थापना  की  जायेगी  |

 जी  नही ं।

 fait  to  ब०  faze  राव  :  व्या  मजूरी  बोर्ड  की  स्थापना  हो होनें  पर  किसी  = पी  न्याय-शास्त्र  को

 इस  का  सभापति  बनाया  जायेगा  ?

 fot  आबिद  ली  वह  एक  ऐसा  स्वतन्त्र  व्यक्ति  होगा  जिसे  इस  लोग  के  बारे में

 प्राप्त  ढो  |

 att  तब  fare  राव  :  सरकार  किन  और  उद्योगों के  बारे  में  मजूरी  बोर्डों  ae ज प  *  ot डी  स्थापना  करने का

 विचार कर  रही  है  ?

 जाविद  चली  तंक  हम  ने  प्राय  उद्योगों  के  सम्बन्ध  में  निगम  नहीं  किया  है  ।

 मूल  sist  में  ।
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 शो  द्०  स०  मुक्ति  क्या  खेतिहर  मजदूरों  के  लिये  भी  मजूरी  बोर्ड  बनाने का  विचार  किया जा

 रहा  है
 ? ए

 fat  आबिद  अभी  नहीं  ।

 नेपा  न्यूज प्रिट  Gacy

 1१०२.  श्री  वोडका  :  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  बात  सरकार के  ध्यान  में  ग्राम  है  कि  हाल  ही  में  स्वीडन  के  अखबारी कागज

 दंगों
 का

 जो  शिष्टमंडल
 नेपा  न्यूज प्रिंट  फैक्टरी  देखने

 गया  उस
 ने  इस

 परियोजना  की  सफलता  में  सन्देह  प्रकट  किया  और

 क्या  नेपा  मिल्स  में  इस्तेमाल  किये  जाने  वाले  कच्चे  माल  की  परीक्षा  की  गयी  थी  उसे

 अपेक्षित  स्तर  का  पाया  गया  था  ?

 उद्योग  मंत्री  (att  मनु भाई  जी  at,  हालांकि  यह  शिष्ट  मंडल  वास्तव  में

 कारखाने  में  गया  नहीं  था  ।

 जी  इस  परियोजना  को  कार्यान्वित  करने  से  पहले  ही  भारत्त  और  विदेशों  में  प्रयोगशालाएं

 और  मशीनों  द्वारा  अग्रिम  परीक्षणों  से  ही  यह  निश्चय  कर  लिया  गया  था  कि  कच्चे  माल  का

 पूर्वक  उपयोग  संभव  है  ।  पिछले  २४  महीनों  में  कारखाने  के  कार्य  से  भी  इस  परियोजना  की  उपयोगिता

 झर  भी  सिद्ध  हो  जाती  है  ।  इस  लिये  हमारे  अपनें  अनुभव  ने  सिद्ध  कर  दिया  है  कि  शिष्ट  मंडल  ने

 जो  संदेह  प्रगट  किया  तथ्यों  द्वारा  उन  की  पुष्टि  नहीं  होती  ।

 tol  वोडका  :  क्या  फैक्टरी में  उत्पादन  ore  हो  गया  हैं  कौर  यदि  हां  तो  वार्षिक

 उत्पादन  की  मात्रा  और  फैक्टरी  की
 कुल

 लागत  कितनी  है  ?

 श्री  मनु भाई
 जैसा  कि  सभा  को  विदित  फैक्टरी  ने  पिछले  १८  महीनों  स

 उत्पादन  भरकम कर  दिया हैं  सभा  को  यह  जानकर  प्रसन्नता  होगी  कि  गत  महीने  उसका

 उत्पादन  ८०
 टन  प्रतिदिन  तक  पहुंच  गया  था  जबकि  उसकी  क्षमता  १००  टन  ।  फैक्टरी

 में  नियोजित  कूल  पंजी  ५  करोड़  रु०  से  ६  करोड़ रु०  तक  है  |

 श्री  वोडका  :.  नेपा  की  paar  के  कागज  की  फैक्टरी  ने  भारत  के  विदेशी  मुद्रा  बचाने  के  उद्देश्य

 की  कितनी  सहायता  की  है  दौर  इस  फैक्टरी  में  बने  कागज  के  उपयोग  से  कुल  कितनी  रकम  की  बचत

 हुई

 श्री  मनु भाई  दाह  :
 पिछले  वर्ष  लगभग  १०,५००  टन  कागज  उत्पन्न  हुमा था  जिससे  लगभग

 ८०  लाख  रुपयों  की  विदेशी  मुद्रा  की  बचत  हुई  ।

 श्रीमती  तारकेश्वर  सिन्हा  :  माननीय  मंत्री  ने  उत्तर  दिया  कि  स्वीडन  के  प्रतिनिधिमंडल

 ने  फैक्टरी  के  यर्थाथ  स्थान  को  नहीं  देखा  |  तो  फिर  किस  झ्राधार  पर  उन्होंने  यह  राय  जाहिर  की  कि

 यह  परियोजना  ana  नहीं  होगी ।

 श्री  मनु भाई दाह  :.  यह  कहना  मेरे  लिये  कठिन  है  कि  क्या  स्थान  न  देख  कर  भी  सम्पति

 व्यक्त की  जा  सकती  है  ।  किन्तु  यह  बात  समझ  में  श्री  सकती  है  कि  कागज  बनाने  के  लिये  काम  में
 ली

 जाने  वाली  देवदार
 प्रौढ़  प्रस ्»  की

 लकड़ी  के  रुप  में  कच्चा  पदार्थ  नेपा  में  उपलब्ध  नहीं
 थी

 और  हमने

 मूल  अंग्रेजी  में  ।



 श्व  मौखिक  उत्तर  २७  RaXe

 बांस  झ्र  सलाय  का  नया  प्रयोग  किया  है  ।  ,  सम्भव है  कि  उन्होंने  इन  नई  वस्तु झ्र ों के  बारे

 में  अपनी  झ्राशांका  प्रकट  की  हो  और  इस  प्रकार  का  विचार  व्यक्त  किया हो  कि  गूदा  तथा  अखबारी
 कागज  के  निर्माण  में  यह  नई  फैक्टरी  सफल  न

 श्रीमती  तारकेश्वर  सिन्हा  माननीय  मंत्री  ने  कहा  था  कि  फैक्टरी  गत  कुछ  महीनों से  चल

 रही है  ।  क्या  इस  में  उत्पादित  कागज  अन्य  फैक्टरियों  के  समान  ही

 1६.1 |  सुभाष  डाह  सभा को  यह  बात  जान  कर  प्रसन्नता  होगी  कि  इसका  कागजਂ  आयात

 किये  जाने  वाले  कागज  से  अच्छा  है  कौर  कीमत  भी  उससे  cee  रपये  प्रति  टन  कम  है  ।

 श्री  कोकोम  ग्रामीण  :  क्या  सरकार  का  यह  विचार  है  कि  स्वीडन  के  प्रतिनिधिमण्डल  की

 जिन्होंने  कभी  फैक्टरी  नहीं  इसलिये  पक्षपातपूर्ण  है  कि  स्वीडन  ही  अ्रखबार  का  कागज

 निर्यात  करता  है  ।

 सप्लाई  उनके  उद्देश्य  के  बारे  में  शंका  करने  के  लिये  कोई  कारण  नहीं  है  ।

 निःसंदेह  ही  स्वीडन  का  प्रतिनिधिमण्डल  इस  प्रश्न  पर  भली  भांति  विचार  किय  बिना  प्रगति  ara

 नहीं  देता  ।  कदाचित  समाचार  पत्रों  ने  उनके  कथन  का  सही  वृतान्त  नहीं  छापा  है  ।  उन्होंन

 होगा  कि  हम  देवदार  आर  स्तर  स  काम  में  नहीं  ले  रहे  हैं  पौर  इन  के  स्थान  पर  बांस  झर  सलाय  का  प्रयोग

 कर  रहे  हैं  ।  सामान्यतया इस  कार्य  के  लिय  देवदार  प्रौढ़  स्विस  का  ही  उपयोग  होता  हैं  ।

 धी  वोडका  क्या  मलनाड  का  कच्चा  पदार्थ  इसमें  श्रावण  किया  जायेगा  कौर  यदि

 at  उसके  क्या  परिणाम  हैं
 ?

 पश्न ||  मनुसाई  शाह  :  मैं  केवल  इतना  ही  कह  सकता  हूं  कि  यदि  मलनाड  में  बांस  प्रौढ़  सलाय  का

 उत्पादन  हो  तो  हम  अवद्य ही  इस  फैक्टरी में  उसका  प्रयोग  करेंगे  ।

 डाक  हारा  सनोीश्राडर भजना

 1१०४  श्री  बमन  कया  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  दोनों  देशों के  बीच

 डाक  द्वारा  मनीग्राडंरਂ भेजने  की  सुविधाएं  प्रदान  करने  के  लिए  पाकिस्तान  से  हालਂ  ही  में  कोई  प्रस्ताव

 प्राप्त  हुमा  है  ।

 मंत्री  राजबहादुर  )  जी  at

 श्री  बर्मन  :  क्या  यह  सच  है  कि  भारतीय  का  पाकिस्तानी  मुद्र  के  साथ
 ४०  प्रतिश्त

 प्रीमियम  पर  किया  जाता

 श्री  राजबहादुर  :  सुना तो  मैंने  भी  है  किन्तु  यदि  ag  saa  दि  Hal  क tat  थ  सम्बोधित  किया

 जाये  तो  श्रेयस्कर  होगा

 श्री  बर्मन :  यदि  यह  सच  है  तो  क्या
 पाकिस्तान

 से  धन  विनिमय  करते
 समय  इस  तथ्य

 पर  भी  विचार  किया

 श्री  राजबहादुर  विनिमयਂ की  कठिनाइयों  के  कारण  ही  ये  बातें  अभी  तक  निलम्बित

 ह्

 मूल  अंग्रेजी  में  ।
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 होटल

 क्या
 f>otor

 1१०५  श्री  क्या  Taal,  प्रौढ़  संभरण  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  यह  सच  है  कि  अशोक  होटल  शाट  मं  चल  रहा  शौर

 यदि  तो  उसकी  वत् तें मान  स्थिति  क्या

 आवास  शौर  संभरण  मंत्री  स्वर्ण  fag)  :
 प्रौढ़

 (|).
 ३०

 १९५७  को  समाप्त  होने  वाले  वर्ष  के  लिये  इसके  लेखे  की  परीक्षा के  च्  ही  समवाय  की  लाभ  झ्र ौर

 हानि  मालम  होगी  ।

 शी  अशोक  होटल  में  सरकार  ने  कितनी  रकम  विनियोजित  at  है  भ्रौर  इसके  आरम्भ

 होने  क  बाद  प्रति  मास  भ्रांत  are  तथा  व्यय  झाँवा  प्रतिमास  वास्तविक  ae  कितनी  हुई है  ।

 सरदार  स्वर्ण  सिह  :  इन  तीनों  प्रश्नों  में  सांख्यिकीय  जानकारी  मांगी  गई  इसके  लिय

 पृथक  प्रदान  को  पूर्वे-सूचना  दी  जायं

 श्री  कासत  कया  यह  सच  है  कि  पिछले  कुछ  महीनों  म॑  तौर  विद्वेष  रूप  से  यूनेस्को  अधिवेशन

 समाप्त  होन  कई  दिनों  भ्र ौर  सप्ताह  तक  अशोक  होटल में  ars  जैन  से  अधिक  यात्री  नहों  थे

 जब  कि  उनके  लिये  नौकरों  की  संख्या  एक  सौ  से  भी  अधिक

 सरदार  स्वर्ण  सिह  माननीय  सदस्य  ने  अत्यन्त  निराशाजनक  चित्र  प्रस्तुत  किया

 श्री  कामत  मंत्री  का  आस्थावादी  ण
 FAT

 स्वर्ण  fag:  मैं  य्थाथवादी  दृष्टिकोण  में  विश्वास  करता  हूं--झाशा-निरादा  में

 नही ं।

 श्री  कामत  :.  वह  कसा  दृष्टिकोण  है  ।

 tett  बे लाय घन  में  प्रति  माह  चालू  खच  जानना  चाहता  हूं

 सरदार  स्वर्ण  ह  यहं  भी  वही  प्रश्न  है  केवल  भाषा  में  अन्तर  है  ।  इसमें  प्राप्त  पूछे

 गये  यदि  किसी  विशेष  महीने में  आ्रांकड़े  जानने  के  लिए  पृथक  प्रीत  की  धुएं-सुचना  दो  जाये  तो

 tine दे  सकेगा  |

 fate  तारकेश्वर  सिन्हा  चूंकि  यह  होटल  सेधा  सरकारी  है  शर  कछ  पिछले  महीनों  से

 चालू  हगा  मैं  यहਂ  जानना  चाहती  हूं  कि  क्या  सरकार  चालू  खर्चे  ौर  झ्रामदनी  आदि  का  हिसाब

 नहीं  रखती

 पं सरदार  स्वर्ण  fag:  हम  हिसाब रखते  हैं  |

 श्रीमती  तारके इव री  सिन्हा  :  तब  फिर  माननीय  मंत्री  यह  किस  लिये  कहते

 red  करने
 पढ़ेंगे

 और
 उन्हें  होटल

 के  चालू  खर्चे  तथा  के  बारे  में  went  at

 मल  अंग्रेजी  में  ।
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 सरदार  eam  सिंह  :  यह  झ्रावश्यक  नहीं  है  कि  सरकारी  विभागों  द्वारा  जिन  आंकड़ों

 की  जांच  की  जाती  है  वें  सब  मंत्री  को  याद  हों  ।  मैं  केवल  इतना  ही  कह  सकता  हूं  कि  यदि  पूर्वे-सूचना

 दी  गई  तो  सम्पूर्ण  उपलब्ध  जानकारी  दे  दी  जायगी
 ।

 पे श्री  कामत  :  क्या  माननीय  मंत्री  का  ध्यानਂ  दिल्ली  के  समाचार  पत्रों  में  छपे  उन  समाचारों

 की  कौर  गया  है  जिनमें  कहा  गया  है  कि  प्रयोग  होटल  अत्यंत  मंहगा  सौदा  सिद्ध  हो  रहा  है  झ्र ौर  सरकार

 इसे  किसी  गैर  सरकारी  व्यवसाय  के  ् प्पुद  करने  पर  विचार  कर  रही

 1  सरदार  स्वर्ण  सिह
 :

 मैंने  अनुकूल  शर  प्रतिकूल  दोनों  टिप्पण  देखे  जब  तक  इनकी

 भलीभांति जांच  न  करली  जाये मैं  इन  टिप्पणियों  से  प्रभावित  होने  के  लिये  प्रस्तुत  नहीं  हूं  ।  मैं  इन
 भर

 विचार  कर  रहा  हूं  पौर  सभी  भ्रावश्यक  कार्य  किया  जायेगा  |

 राजमाता  हमलेन्दुम  शाह  :  कया  सरकार  यह  विचार  कर  रही  है  कि  उसके  जो  मेहमान

 हैदराबाद  हाउस  में  रहते  हैं  उनको  रखने  के  लिये  gaits  होटलਂ  को  इस्तेमाल किया

 सरदार  स्वर्ण  सिंह  :  मैं  एक्सटनंल  एजेंसी  मिनिस्ट्री  से  दरियाफ़्त  करूंगा  कि  पाया  कोई  ऐसा

 प्रोपोज  उनके  जेर  गौर

 श्री  रामचन्द्र रेडडी
 :  भवन  तथा  उपकरणों  पर  wet  तक  कूल  कितना  खर  हुमा

 स्वर्ण  सिह
 :

 मैं
 तत्काल

 नहीं  बता  सकता  किन्तु  मेरा  विचार  है  कि  यह  लगभग
 दो  करोड़  wa  से  अधिक

 श्री  च०  द०  पांडे
 प्रदान

 और ?

 पाध्या  महोदय  :  अधिक  जानकारी  के  लिये  माननीय  सदस्य  स्वयं  जाकर  रोक  होटल

 देख  सकते  यह  fart  भवन  है  ।

 उधर  फैक्टरी

 1१०६.  डा०  रामा  राव :  क्या  उत्पादन  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  क्या  प्राप्

 देश  मं  उकेरा  फैक्टरी  आरम्भ  करने  के  बारे  में  कोई  निर्णय  किया  गया

 उत्पादन  मंत्री  क०  च०
 देश  में  उकेरा  की  बढ़ती  हुई  प्रा वश्य कता

 को
 ध्यान

 में  रखते  हुए  ट्रीय  पंच  वर्षीय  योजना में  कार्यक्रम  में  पहले  से  ही  सम्मिलित  फैक्ट्रियो ंके  अतिरिक्त

 नई  उकेरा  फैक्ट्रियों  की  स्थापना के  प्रश्न  पर  विचार  किया  जा  रहा  है  ।  इसਂ  सम्बन्ध  में  आध्र

 तथा  एक  या  दो  अन्य  उपयुक्त  स्थानों  मं  भी  उकेरा  फंबटरी ढी  की  स्थापना  की  मांग  पर  विचार  किया

 जायेगा  |

 रामा  राव
 :  क्या  माननीय  मंत्री  को  ज्ञात  है  कि  सारे  देश  में  अमोनियम  सलफेट

 कीਂ
 सबसे

 प्रतीक  खपत  ग्राहक  में  होती है  ?

 धी  क०  च०  वृहत्  मात्रा  में  उर्वरक  की  खपत  वाले  राज्यों  में  भ्रामक  भी  एक

 डा०  रामा  राव  :  इस  विषय  पर
 निश्चित

 निर्णय  की  ara  कब  की  जा  सकती  हैं  ।

 श्री  कण  च०  यथासम्भव  शीघ्र

 मूल  अग्रेंजी  में  ।
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 श्री  बूबराघस्वासी  :  क्या  किसी  १५ ५ एम  स्थान के  समीप  उर्वरक  फोटी  स्थापित  जायेगी

 जहां  कच्चे  पदार्थ  झर  विशेष  रूप
 से

 जिप्सम  उपलब्ध  हो ?
 यद  तो  क्या  मद्रास  राज्य  में

 पैग़ाम्बर  में  एक  फैक्ट्री  आरम्भ  करने
 का  विचार हैं  जहां  जिप्सम  की  बहुतायत  है  ।

 श्री  wo  च०  रेड्डी  :  कदाचित्  माननीय  सदस्य  को  मालूम है
 कि  मिश्रित  fra  लिग्नाइट

 परियोजना  के  एक  रंग  के  रूप  में  उर्वरक  फैक्ट्री  स्थापित  करने  का

 निर्णय

 कर  लिया गया  है
 |

 शनी ब०  स्मृति  :
 आंध्र  में  फैक्ट्री  स्थापित  करने  के  मागं  में  क्या  बाधाएं  यह  राज्य

 समय  से  इसके  लिये  भ्रान्दोलन  कर  रहा है  इसकी  यहाँ  बहुत  अ्रधिक  अवनइयकत्ता है हैं
 ।

 श्री  क०  च०  मैं  माननीय  सदस्य  का  ध्यान  उस
 प्र

 त्तवेदन  की  शोर  दिलाऊंगा  जिसकी

 प्रति  लोकसभा  के  पटल पर  भी  रख दी  गई हूँ  |  यह  देश  में  उबे रक  की  झ्रावश्यकताथसे  सम्बद्ध

 ra  देश  में  उत्पादित  किये  जाने  वाले  विभिन्न  प्रकार  के  उर्वरक  तथा  जिन-जिन  स्थानों  में

 यां  स्थापित  की  जा  सकती  हैं  वें
 भी  इसमें  हैँ  ।  यह  रिपोटर्स  समिति  द्वारा  प्रस्तुत  गई

 थी  az  रिपोर्ट  में  एक  सीमा  रिश  उन  स्थानों  से  सम्बन्ध  रखती  हैं  जिन  पर  प्राय  मिर्जाता
 की  दृष्टि

 से  क्रमवार  विचार  किया जा  सकता  है  ।  इसमें  विभिन्न  स्थानों  को  चार  वर्गों  में  बाँटा  गया  है  ।

 दो  स्थानों  का  पहले  चुनाव  कर  लिया  गया  है  तथा  दो  या  तीन  अन्य  फँविट्रयों  की  स्थापना  के  लिये

 हम  दो  या  तीन  स्थान  के  चुनावਂ  की  संभावना  पर  विचार  कर  रहे  हैं  ।

 श्री ब०  स०  मजीद  नया  यह  सच  नहीं  है  कि  उक्त  प्रतिवेदन  में  इस  का  प्रबल  मत  व्यक्त

 गया  है  कि  आंध्र  में  उन रक  ह... फैवटी ः  आवश्यक  म्यार  वेजवाडा का  उपयुक्त  स्थानਂ  के  रूप में

 चुनाव  किया  जा  सकता है
 ?

 क०  त्र
 जी

 ate  सरकार  ने
 विचार  व्यक्त  किया  है

 कि
 उर्वरक

 फैक्ट्री  झ्रांघ् में  स्थापित  की  जाये  ।  मैं  मानता हूँ  कि  इस  दावे  में  पर्याप्त  शिष्य  है  किन्तु  यह

 प्राथमिकता  का  प्रश्न है  श्र  हमें  पूर्वे  सावधानी  बरतनी  पड़ेगी ।

 डा०  रामा  sat  समिति  की  सिफारिशों  के  बावजूद  बैजवाडा  को  इसलिये  अवसर

 नहीं  दिया  गया
 कि  रेलवे

 के  कथनानुसार  गत्यावरोध  उत्पन्न  हो  जायेगा  ।  जब  चूंकि  बैजवाडा
 मद्रास  के  बीच  रेलमार्ग  दोहरा  किया  जा  रहा  हैं  क्या  इस  स्थिति  में  वेजवाडा  की  संभावना  बढ़

 भ
 जाती  ?

 ६६.2 |  क०  च  रेड्डी  :  वेजवाडा  की  संभावना  wer  किस  स्थान  की  तुलना में  बढ़  जाती है  ?

 पूरा  नहीं  ।

 fat  दरा धव या  माननीय मंत्री  ने  कहा  कि  वेजवाडा  की  संभावना बढ़  सकती है  तो  क्या
 द्वितीय  योजना  या  तृतीय  योजना  में  इसका  अवसर  करायेगा  ?

 श्री  क्०  च०  रेड्डी  Pated
 मैं

 प्रश्न
 का  रथे  नहीं  समझा ।

 forma  महोदय
 :

 वह  पुछते  है  कि  क्या  कम  से  कम  तृतीय  पंचवर्षीय  योजना  में  a

 सम्मिलित  किया  जायेंगी  |

 श्री  क०  च०  रेड्डी  :
 हमें  इन  मामलों  में  ग्रा शा वादी  होना  चाहिये  ।

 मूल  अंग्रेजी  में  ।
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 थमी  स०  To  कृष्ण  :  भूतपूर्व  हैदराबाद  सरकार  की  रामागुण्डम  में  फोटी  स्थापित

 करने  की  सिका  रिश  उचित  समिति  द्वारा  स्वीकृत  कर  ली  गई  है  ?

 श्री  क०  च०  रेड्डी  :  जैसा  मैंने  पहले  कहा  था  उन्होंने  कई  स्थानों  की  एक  सुची  दी  थो
 ~

 उसमें  प्राथमिकता  निर्धारित  कर  दो  है  ;  हमें  इन  सब  बातों पर  ध्यान  रखना है  ।  जहां

 भूतपूर्व  हैदराबाद  राज्य  का  सम्बन्ध  है--कोटा  गुड़िया  शौर  रामगुडम  दो  स्थानों  को  इस

 सुची में  आठवां  और  नवां  स्थान  मिला हैं  |

 श्री  राघवेया  :.  प्राथमिकता  सुची  में  वेजवाडा  की  क्या  स्थित  है  ?

 श्री  कण  च०  रेड्डी  :
 माननीय  सदस्य  का  ध्यान  मैं  उस  टेक्नीकल  समिति  के  प्रतिवेदन  की

 झोर  दिलाऊंगा  जिसने  इस
 प्रदान

 पर  विचार  किया  है  ।  यह  वृहद  प्रलेख है
 शर  सम्पूर्ण  जानकारी

 इसमें  उपलब्ध  है  |

 श्री  गजेख  प्रसाद  सिन्हा
 :  छोटा  नागपुर  में  एक  नवीन  उर्वरक  फैक्ट्री  ore  करने

 का  विचार  |  उस  प्रस्ताव  का  क्या  हुआ ?

 अध्यक्ष  महोदय  :
 क्या  छोटा  नागपुर  आंध्र  में  ट

 ग्रो  गजेन्द्र  प्रसाद  सिन्हा  :  क्या  हैदराबाद  wie  में  हैं  ?

 महोदय :  हैदराबाद  त्राण  में  ड  |

 fart  तिम्मय्या  :  उर्वरक  फैक्ट्री  की  स्थापना  के  लिये  अन्य  किन-किन  स्थानों पर  विचार

 जा  रहा है  तथा  क्या  मैसूर  भी  इसमें  सम्मिलित  हैं ?
 a.

 महोदय  मेंने  ऐसे  ही  एक  प्रश्न  की  कृ  दे  दी  है  ।

 इन्डोनेशिया  में  भारतीय  राजदूतावास  की  इसारत  का  लूटा  जाना

 श्री  सिह  :

 के  205,
 ‘Lait  सुमन  सिह  :

 क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की
 कृपा  करेंगे कि

 :

 कया  यह  सच  है  कि  gy  989 Hl HHTAT को  जकार्ता  में  एक  भीड़  ने  उस  इमारत  को

 जिसमें  भारतीय  राजदूतावास  के  कमंचारी  रहते  थे  लूट  करार

 यदि  तो  इस  घटना  का  पुरा  ब्यौरा  क्या है  ?

 Tatts  कार्य  उपमंत्री  अनिल  कु०  stat

 भारतीय  राजदूतावास  के  कुछ  कर्मचारी  ८२,  के  बोन  जकार्ता  में  रहते थे  ।  किसी

 अन्य  कार्य  के  लिये  इन्डोनेशिया  सरकार  को  इस  मकान  की  आवश्यकता  हुई  राजदूतावास  के

 कर्मचारी  इन्डोनेशिया  की  सरकार के  शिष्टाचार  विभागਂ  की  कौर से  अन्यत्र  आवास  प्राप्त  करने  की

 प्रतीक्षा  कर  रहे  थे  ।  इसी  बीच  १९५७  को  लोगों की  एक  भीड़  ८२, के  बोन  fate में  घुस

 उसने  मकान  की  छत्त  गिराना  आरम्भ  कर दिया  तथा  कर्मचारियों  के  रुपये  शादी  चुरा

 लिये  कौर  फर्नीचर नष्ट  कर  दिया  ।  किसी  को  चोट  नहीं  झाई  ।  इन्डोनेशिया
 सरकार  द्वारा

 fae  भ्रंग्रेजी  में  ।

 ‘Protocol  Departme



 मौखिक  उत्तर  RE

 दूतावास  के  कर्म  चारियों  के  लिये  वैकल्पिक  अ्रस्थार्या  झावास  की  व्यवस्था  कर  दी  गई  है  ।  इन्डोनेशिया

 सरकार  के  शिष्टाचार  विभाग  के  प्रमुख  ने  इन्डोनेशिया  स्थित  हमारे  राजदूत  के  समक्ष  अ्रतीव  खेद

 wae  किया हूँ  पौर  सम्बन्धित  व्यक्तियों  के  विरुद्ध  कठोर  कार्यवाही वचन  दिया  हूँ
 ।

 राष्ट्रपति  सुकन  की ्रो रसे  भी  दिल्ली  में  उनके  राजदूत  प्रधानमंत्री  को  एक  संदेश  प्राप्त

 हुआ है  जिसमें  इस  हमले
 की

 घटना
 पर

 गहरा  खेद  व्यक्त  किया  गया  है  ।  राष्ट्रपति  ने  भ्राइवासन

 दिया है  कि  अपराधियों  के  विरुद्ध  कार्यवाही  की  जा  रही  है  और  इस  घटना  से  भारत  विरोधी  सरीखी

 भावना  का  कोई  सम्बन्ध  नहीं  है  ।  इस  घटना  की  पृष्टभूमि  में  किसी  भी  प्रकार  का  राजनीतिक

 मंतव्य  नहीं  हूं  ।

 fait  जोखिम  श्रात्वा  :  हमारी  जनता  की  इच्छा  के  अनुरूप  दवी  क्या  हमारी  सरकार  की  यह

 नही ंहै  कि  वर्तमान  में  जब  संकटग्रस्त  इण्डोनेशिया  में  इस  प्रकार  की  घटनाएं  होती  हैँ  तो  हम

 अत्यघिक  ब ह घैयें  एवं  सहनशक्ति  से  काम  लेते  हैं  |

 ci  अनिल  go  चन्दा  :  यह  स्पष्ट ह  ।

 श्री  गजेन्द्र  प्रसाद  सिन्हा  :  समाचार  पत्रो ंमें  भी  इस  प्राकृतिक  दंग ेके  कारण  नहीं  बतायें

 गयें  ।  क्या  सरकार  ने  उस  झगड़े  के  कारण  मालूम  करने  का  यत्न  किया  है  ?

 श्री  अनिल  कु  ०  चन्दा  :  हम  अपने  राजदूतावास  से  पु
 ग
 रिपोर्ट  की  प्रतीक्षा  कर  रहे  यह

 अभी  तक  प्राप्त  नहीं  ई  है  ।

 श्री  न०  ato  लिंगम  :  जिस  देश  को  हम  मैत्रीपूर्ण  समझते  हैं  वहां  इस  प्रकार  की  घटना

 का  कारण  हैं
 ?

 fat  अनिल  कु  ०  चन्दा  :  मेने  पतन  उत्तर  में  कहा  था  कि  इसके  पीछे  कोई  राजनी  तिक  मंतव्य

 नहीं  प्रारम्भिक  रिपोर्टे  से  ऐसा  प्रतीत  होता  हैं  कि  विदेश  विनिमय  विभाग के  एक  झदेशयुक्त

 +  यह  झगड़ा  कराया  था  कौर  जहा  तक  हमें  ज्ञात  है  सरकार  द्वारा  उक्त  अधिकारी

 गिरफ्तार  कर  लिया  गया हैं  ।

 tat  रघनाथ  सिह  :  व्या  इस  घटना  के  पीछे
 किन्हीं

 विदेशी  शक्तियों  का  हाथ है  ?

 श्री  अनिल  कु०  चन्दा  :  मेरा एसा  विचार  नहीं हैं  ।

 श्री  गिडवानी  :  क्या  सरकार  को  यह  जानकारी  मिली  हैं  कि  वहां  रहने  वाले  भारतीयों  को

 न  सताया  जाये  सौर  उनकी  सम्पत्ति  सुरक्षित  रहे  ?

 शी  अनिल  go  चन्दा :  जी  नहीं  ।  भार  यों  को  तंग  नहीं  fear  गया  यह  एक

 ही  घटना  थी  ।

 श्री  स०  दि०  गुरु पाद स्वामी :  क्या  इस  प्रकार  का  हमला  केवल  भारतीय  राजदूतावास
 भवन  पर  किया  गया  था  या  अन्य  राजदूत्तावासों  के  भवन  भी  इसके  शिकार  बने  थे  ?

 tai  अनिल  कु०  चन्दा  :  जी  श्रीमान  ।  यह  इस  प्रकार  का  अकेला  ही  मामला हैं  |

 श्री  स०  शि०  गुरु पाद स्वामी  :  केवल  भारतीय  राजदूत्तावास  के  भवन  हो  इस  प्रकार  के

 कार्य  का  इंगित  क्यों  बनाया  गया  ?

 मूल  अंग्रेजी  में  ।
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 श्री  after  कु०  चन्दा  :  यदि  दंगाइयो ंसे
 यह  पूछा  जाये  तो  श्रेयस्कर  होगा  ।  मैं  इसका  कारण

 नहीं  जानता  हूं  ।

 श्री  बेलायुघन  :  माननीय  उपमंत्री  ने  कहा  कि  विदेश  कार्यालय का  एक  क्रुद्ध  अधिकारी

 उस  झगड़  में  सं ग्रस्त  अ्रधिकारी  द्वारा  ऐसा  कार्य  करने  कौर  वह  भी  मैत्रीपूर्ण

 सम्बन्ध  वालें  देश  के  कारण  AT?

 श्री  afar  go  चन्दा
 :
 मैंने  विदेश  विनिमय  विभाग  कहा  विदेश  विभाग  नहीं  ।  उन्होंने

 यह  मकानਂ  खरीद  लिया था  झर  इसे  खाली  करा कर  कब्जा  करने के  लिये  वे  अत्यन्त  अधीर थे  ।.

 पूर्वी  पाकिस्तान  से  ara  शरणार्थी

 1१०९.  श्री  कृष्णाचार्य  जोशी  :  क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  पूर्वी  पाकिस्तान  से  कराने  वाले  दरबारियों  को  संख्या  १९५७

 में  बढ़  गई  है  ;

 यदि  ता  सरकार  ने  इसे  रोकने  के  लिये  क्या  कार्यवाही  की  झर

 १९५७  में  अब  तक  पूर्वी  पाकिस्तान  से  कुल  कितने  शरणार्थी  ५  हैं  ?

 उपमंत्री  afer  कु  ०  श्रीमान  ।

 प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता
 ।

 जनवरी  शौर  geyo में  ३७६४  प्रजनक  भारत  फरवरी  में  जो

 प्रतीक  आसाम  जाये  वे  इसमें  सम्मिलित  नहीं  उनक  बार  में  प्रभी  सूचना  प्राप्त  नहीं  हुई  है  |

 jot  कृष्णा चाय  जोशी  :  माननीय  मंत्री  ने  कहा  कि  शरणार्थी  भारी  संख्या  में  भारत  नहीं

 रहे  क्या  पूर्वी  पाकिस्तान में  हालत  सुधर गई

 श्री  अनिल  कु ०  चन्दा  :  मे  समझता  हूँ  कि  खाद्य  स्थिति में  सुधार  gare  ।  सम्भव है  शासन में

 तीन  हिन्दू  मन्त्री  होने के  कारण  अल्पसंख्यक  समुदाय  में  कुछ  विश्वास  पैदा  हो  गया  हो  ।

 श्री  कृपाचार्य  कया  यहਂ  सच  हैं  कि  कई  हिन्दू  और  मुसलमान  व्यक्ति  sacra  पत्र  लिये

 बिना  पूर्वी  पाकिस्तान से  भ्राता  चले  जाते  हैं
 ?

 श्री  अनिल  कु०  चन्दा  :  कई  बार  लोग  प्रतिजन-पत्र  आदि के  बिना  हमारे  क्षेत्र  में  झा  जातें

 परन्तु  जहां  कहीं  सम्भव  होता  है  उन्हें पकड़  लिया  जाता  है  |

 श्री  बूवराघस्वामी :  कया  शरणार्थियों  को  पूर्वी  पाकिस्तान से  भारत
 भराने

 से  बिल्कुल  मना

 नहीं  किया जा  यदि
 तो

 उन्हें  भारत  जाने  से  बिल्कुल  रोकने  में  कितना  समय  लगेगा
 ?

 श्री  airs  कु
 ०  चन्दा :  प्रतिजन-पत्र  दे  ना  बन्द  करके  यह  सरलता  से  किया  जा  सकता  यदि

 प्रिजन-पत्र न  दें  तो  वे  नहीं  झ्रायेगे परन्तु  मानवीय  दुष्टि  से  ऐसा  करना  पड़ता  हैं
 र  इस  बारे

 में

 नेहरु-लियाकत  समझौता  भी  हो  चुका  है  ।

 मूल  अंग्रेजी  में  ।
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 गजनी  मानवीय  दृष्टि से  are
 कब

 तक
 शरणार्थियों  को  पूर्वी  पाकिस्तान  से  भारत

 आने  की  aaa देते  रहेंगे  ?  कया  इसके  लिये  कोई  समय  सीमित  किया  गया  है  जब  तक
 कि

 उन्हें

 अनुमति  देंगे  अथवा  art  श्रनिद्चित  काल  तक  भ्र नुम ति  देते  रहेंगे
 ?

 att  अनिल  कु०  चन्दा  तक  कि  उनके  विरुद्ध कोई  विद्वेष बात  न  हो  एक  देश  के  लोगों  को

 दूसरे  देश  मेवात  की  अनुमति  सदा  ही  दी
 जाती  है  |

 श्रीमती इला  पालचौधरी  :  क्या  यह  सम्भव है  कि  प्रत्येक  ae  भारत  खाने  वाले  शरणार्थियों

 का कुछ  अ्रभ्यंशਂ  निश्चित
 कर  दिया  जाये  ताकि  हम  उनक  पूर्व  सि

 की
 योजना  बना  सकें

 ?

 श्री  अनिल  कु०  हम  केवल  यह  ae  कर  सकते  हैं  कि  पूर्वी  बंगाल  की  हालत  में
 कुछ

 जाये  जिससे  शरणार्थियों  को  भारत  at  की  झावइ्यकता ही  न  रह े।

 कर्मचारियों  को  प्रबन्ध  में  सम्मिलित  करना

 f  श्री त०  न्र ०  दिल  राव
 :

 ११०
 श्री  कामत  :

 मया  श्रम  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करने  कि  :

 क्या  उस  शिष्टमंडल  जो  श्री  विष्णु  सहाय  के  नेतृत्व  में  विदेशों में  प्रबन्ध  में  श्रमिकों कों

 सम्मिलित  करने  की  समस्या का  भझ्रध्ययनਂ  करने के  लिये  गया  अपना  प्रतिवेदन  प्रस्तुत  कर  दिया

 रि
 &

 क्या  प्रतिवेदन  की  एक  प्रति  सभापटल  पर  रखी

 क्या  सरकार  ने  उसका  परीक्षण  किया

 \  )  उसमें  की  गई  सिफारिशों पर  कार्यवाही  कब  आरम्भ  की  जायेगी  ?

 श्रम  उपमंत्री  आबिद
 :  अध्ययन

 दलं  के  प्रारूप  प्रतिवेदन  पर  दल  के  सदस्य

 विचार कर  रहे  आशा  है  कि  यह  सरकार  को  शीघ्र  ही  भेज  दी  जायेगी |

 जी

 आर  प्रतिवेदन पर  एक  प्रतिनिधि  सम्मेलन  विचार  ।

 श्री  to  ब०  faze  राव  :  क्या  प्रतिनिधि  सम्मेलनਂ  से  भारतीय  श्रम  सम्मेलन

 अभिप्रेत  है  या  कि  केन्द्रीय  कार्मिक  संघ  संगठनों  के  प्रतिनिधियों  का  कोई  विशेष  सम्मेलन

 जायगा ?

 श्री  आबिद  चली  पहल  इसे  भारतीय  श्रम  सम्मेलन  क  समक्ष  रखा  जायेगा  श्र  यदि  झा वद यक

 समझा  गया  तो  एक  विशेष  सम्मेलन  बुलाया  जायेगा  |

 श्री  to  ब०  विशाल राव  :  क्या  प्रबन्ध में  श्रमिकों  का  सहयोग  निदेशक  बोर्ड  के  स्तर  पर  किया

 जायेगा  या  कि  संयुक्त परिषद  में  जो  कि  द्वितीय  योजना  में  अवनीत है  ?

 श्री  झ्राबिद  अली
 :

 इस  व्योरे पर  विचार  किया जा  रहा  है  ।

 पथी  कामत  :  कया  माननीय  मंत्री--मेरा  अभिप्राय  वरिष्ठ  मंत्री  से  जो  अपने  सेवा  काल

 में  इस  सिद्धान्त  का  बड़े  जोरदार  शब्दों  में  समर्थन
 करते  रहे

 हैं  पर  मुझे  विश्वास है  कि  बाद  में  भी

 मूल  अंग्रेजी  मे
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 करते  रहेंगे--श्रापना इस  उच्च  पद  को  छोड़ने से  पूर्व  प्रबन्ध  में  श्रमिकों  को  सम्मिलित  करने के  बार  में

 कोई  दृढ़  सिफारिश  करना  चाहते  हैं
 ?

 for  मंत्री  asurg  जो  समिति  fags  a गेम  गई  हैं  वह  अरपना  प्रतिवेदन  देगी  शौर

 उस  प्रतिवेदन  पर  सरकार  निर्णय  करेंगी  |

 रबड़ का  उत्पादन

 1१११.  श्री  मित्तल  :  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 बागान  जांच  ग्रा योग  ने  २४,०००  टन  वर्तमान  वार्षिक  उत्पादन  के  VeCy

 तक  प्राकृतिकਂ  रबड़ का  २०,०००  टन  उत्पादन  बढ़ाने  का  जो प्रस्ताव रखा  है  उस  पर  सरकार  ने  क्या

 आदेश  दिये  हैं  पर  वहू  क्या  कार्यवाही  कर रही है

 श्रागामी  १०  वर्ष  में  विस्तार  और  प्रगति
 की

 गति  बढ़ाने  के  लिये  रबड़  बोड़े ने  क्या

 सिफारिश  की

 क्या  बागान  जांच  आ्रायोग  और  रबड़  बोर्ड  की  सिफारिशों  में  कोई  परस्पर विरोध

 यदि
 तो

 सरकार
 के

 अन्तिम  आदेश क्या

 क्या  गैर-सरकारी  क्षेत्र  में  नय  रबड़  बागान  को  वित्तीय  सहायता  अथवा  ऋण  देंने  की

 कोई  योजना  कौर  यदि  तो  इसका व्योरा क्या  और

 )  क्या  कोई  ऋण  अथवा  वित्तीय  सहायता  दी  जा  चुकी  हैं  ;  और  यदि  तो  कितनी

 wit  कितने  व्यक्तियों  को ?

 भारी  उद्योग  मंत्री  सप्लाई  बागान जांच  झ्रायोग  के  रबड़  उद्योग

 प्रतिवेदन  पर  सरकार  विचार  कर  रही  है  |

 रबड़  घोडे  ने  सिफारिश  की  at  कि  १०  वर्ष  के  समय  में  एक  लाख  एकड़  क्षेत्र  में  रबड़

 की  कामत  बढ़ाई  जाये  प्रौढ़  नई  काश्त  शरम्भ करने वालों करने  वालों  को  ७५०  रुपये  प्रति  एकड़  के  हिसाब  से

 ऋण  दिया  जाये
 जो

 कि  सातवें  वर्ष के  फर चात  १५  बराबर  भ्रमण-वार्षिक  किस्तों  में  वापस  लिया  जाये

 वे  परस्पर  विरोधी  नहीं  हैं  ।

 एक  लाख  एकड़  भूमि  में  १०  वर्ष  में  काइत  का  विस्तार  करने  की  बजाय  बागान  जांच  आयोग  ने

 सुझाव  दिया  है  कि  ५  वर्ष  के  समय  में  ५०.०००  एकड़  भूमि में
 कामत  बढ़ाने का  आरम्भ कर

 दिया  जाये  शौर  सहकारी  वित्त  व्यवस्था  की  प्रणालीਂ  को  प्रोत्साहन  दिया  जाये  ।  सरकार इस

 सुझाव का  रबड़  बोलें  से  परामर्श  करक  परीक्षण कर  रही  है  |

 इस  बारे  में  कई  सुझावों  पर  विचार  किया  जा  रहा  है  |

 नहीं  श्रीमान्  ।

 जरी  मित्तल
 यह  सुझाव कुछ  समय  से  रबड़  बोर्ड  के  सामने  |  इस  बात  को  देखते  हुए  कि

 भारत  में  रबड़  के  उत्पादन  का  विकास  करने  की  शझा वस् यकता  बहुत  अधिक  क्योंकि  हम  इसका

 आयात कर  ;  क्या  मैं  जान  सकता  हूँ  कि  भ्रान्ति  area  जारी  करने  में  क्या  विलम्ब  है
 ?

 मल  अंग्रेजी  में  ।

 missio! ग  Plantation  Enquiry  Com  Urabe
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 श्री  wang  शाह
 :  वास्तव में  विलम्ब  कोई  नहीं है  ।  रबड़  बोड़े  का  नवीनतम  प्रतिवेदन

 हाल ही  में  प्राप्त  कौर  हमने  १६५७-५८  कौर  के  लिये  इस  प्रयोजन के  लिये  २  करोड़

 रुपये  को  व्यवस्था  कर  दी  है  ।

 श्री  मित्तल  :  अन्तिम  आदेश  जारी  किये  जाने  की  कब  तक  तराशा  की  जा  सकती  है  ?

 fat  मनु भाई  दाह  :  मेरे  eater  से  यह  शीघ्र  ही  हो  जायेगा  ।

 श्री  अ०  म०  थामस  :  द्वितीय  योजना  में  बागान  उद्योग के  लिये  निश्चित  लक्ष्य  निर्धारित  नहीं

 किये  गय  सरकार  इस  उद्योग  के  लिये  कब  तक  लक्ष्य  निर्धारित  कर  सकेगी  ?

 श्री  मनुभाई  जहां तक  रबड़  का  सम्बन्ध  कुछ  हृद  तक  लक्ष्य  निर्धारित  किये  जा  चुक

 हमने  १६६०  Loo  टन  प्राकृतिक  रबड़ का  उत्पादन  करने  का  लक्ष्य  निर्धारित  किया  है  |

 श्री  न०  माठ  लिंगम  :  नया  सरकार के  कृत्रिम  रबड़  का  उत्पादन  करने के  सुझाव  का  रबड़  की

 कान्त  बढ़ाने की  योजना  पर  कोई  प्रभाव  यदि  तो  किस  हद  तक  ?

 श्री मत  भाई  दाह
 :

 मैं  सभा  में  कई  बार  बता  चुका  हूँ  कि  कृत्रिम  रबड़  कौर  प्राकृतिक रबड़  का

 एक  दूसरे  पर  कोई  प्रभाव  नहीं  पड़ता  ।  जैसा कि  माननीय  सदस्य  जानते हैं  प्राकृतिक  रबड़  पैदा  करने

 में  बहुत  समय  लगता  है  उसके  लिये  एक  विशेष  प्रकार  की  भूमि  की  झा वस् यकता होती  १९६४

 तक  दे  श  को प्राकृतिक रबड़  शर  कीजिए  रबड़  की  कुल  श्रावव्यकता लगभग  ५५,०००  टन  हो  जायेंगी

 प्राकृतिक  रबड़
 का

 उत्पादन
 ३४,०००

 टन  से  अधिक
 न  २०,००० टन  की  कमी  कृत्रिम

 रबड़  से  पूरी  करनी  पड़ेगी  ।  इसीलिये  सरकार  कृत्रिम  रबड़  के  उत्पादन के  सुझाव  पर  विचार  कर

 रही हैं  ।

 शनी  aaa  :
 कुछ  मास  पूर्वे  मुझे  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्रालय  से  पता  चला  कि  सरकार  द्वारा  .

 एक  समवायਂ  चलाने  के  सुझाव  को  अन्तिम  रूप  से  स्वीकार  कर  लिया  गया  है  जिसके  ५१  प्रतिशत  अंश

 सरकार के  होंगे  जो
 २०,०००

 एकड़  भूमि  में  रबड़  के  बागान  लगायेगा
 |  मैंने

 सुना
 कि

 इसे  अन्तिम

 रूप  दे  दिया  गया  है  ।  क्या  यह  प्रारम्भ  कर  दिया  गया  है  अथवा  इसे  आरम्भ  करने  के  लिये  केरलਂ

 सरकार से  कहा  गया  है  ?

 थ्रो  मदुराई शाह
 :

 इस  सुझावਂ  पर  विवार  किया  जा  रहा  है  कौर  केरल  सरकार  ने  एसा  एक

 निगम  आरम्भ  करने  के  बारे  में  हमें  सम्मति  दे  दी  है  ।

 जबलपुर  प्रशिक्षण  केन्द्र  में  एक  पदाधिकारी  द्वारा  श्रात्म  हत्या

 ११२.  श्री  कामत
 :

 कया  संघार  मंत्री  जबलपुर  प्रशिक्षण  केन्द्र  में  एक  पदाधिकारी  द्वारा

 की  गयी  श्रात्महत्या के  बारे  में  १२  १९५६  को  पूछें  गये  गल्प  सुचना  प्रदान  संख्या  १०  के

 उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगें
 कि

 क्या  इस  मामले  की  जांच  पूरी  हो  गई  है

 यदि  तो  इसकी  मुख्य  उपपत्तियां  कया हैँ  ;  शौर

 उस  पर  क्या  कार्यवाही  करने  का  विचार  |

 मूल  अंग्रेजी  में  ।



 a8]  मौखिक  उत्तर  २७  १९५७

 Sat  |  |
 संचार  मंत्री  :  जा  नक

 स्वर्गीय  श्री  मातादे  ने  जो  मुख्य  भ्रारोप  लगाये  कि  प्रशिक्षण  केन्द्र  का  डिवीजनल

 इंजीनियर  टेलीग्राफ  उसे  तंग  करता  है  इसकी  पुष्टि  के  लिये  कोई  साक्ष्य  नहीं  मिला  है  |

 (7)  wed  उत्पन्न  नहीं  होता  |

 tat  कामत  :  यह  जांच  किसने  की  थी  कौर  क्या  उन  सब  व्यक्तियों  जिनके  नाम  आत्महत्या

 करनें  वाले  पदाधिकारी ने  wed  अन्तिम  वक्तव्य  में  बताये जांच  करने  वाले  पदाधिकारी के

 समक्ष  साक्ष्य  देने  के  लिये  बुलाया  गया  था
 ?

 राजबहादुर  :  पोस्ट  मास्टर  ने  स्वतन्त्र  रूप  से  जांच  की  क्योंकि  एडिशनल

 चीफ  का  क्षेत्राधिकार  उसके  क्षेत्राधिकार  के  अधीन हैं  ।  उन्होंने  सभी  ऐसे  साक्ष्य

 लिये  जो  प्राप्त  किये  जा  सकते  थे  ।

 श्री  कामत  :  क्या  माननीय  मंत्रीਂ  जांच  के  प्रतिवेदन  अथवा  उसके  सारांश  की
 एक

 प्रति

 पटल  पर  रख  सकते  हैं  ?

 धो  राजबहादुर  :  मुझे  कोई  पत्ति  नहीं  है  में  प्रतिवेदन  का  संक्षिप्त  सारांश  सभा-पटल  पर

 रख  दूंगा ।

 श्री  वेलायुंघत
 :

 कया  जांच  पदाधिकारी  ने  उनਂ  दो  पत्रों  के  बारे  में  विचार  किंया  है  जो  आत्म

 हत्या  करने  वाले  पदाधिकारी  ने--एक  श्रपनी  पत्नी  भर  दूसरा  प्रश्न  उच्च  पदाधिकारी

 अनात्म  हत्या  करने  से  पूर्व  लिखे  थे
 ?

 1...  राजबहादुर
 :

 जांच  पदाधिकारी  ने  इन  पन्नों  पर  विचार  किया  था  तंग  करने  के  आरोप

 के  बारे में  मझे  यह  कहना  है  कि  यह  तराशा  की  जाती  है  कि  यदि  डिवीज़नल  जो

 उस  से  ऊंचा  अधिकारी  उसे  तंग  करता  था  तो  उसे  यह  बात  बड़े  अधिकारी  प्रयास  एडीशनल  चीफ

 इंजीनियर  प्रिया  चीफ  इंजीनियर  के  ध्यान  में  लानी  चाहिये  थी  ।  उस  अभागे  जिसने

 काट  हत्या  ने  कभी  कोई  ऐसी  शिकायत  नहीं  की  ।  तंग  करने  के  आरोप  की  भी  पुष्टि  नहीं  हुई

 श्री ब०  स०  मूर्ति  :  प्रतिवेदन की  उपपत्तियों  को  छोड़िये  ;  वैसे  मैं  जानना  चाहता  हूं  कि  क्या

 सरकार ने  उन  पदाधिकारियों  जिनके  नाम  निर्दिष्ट  पत्रो ंमें उल्लिखित  कोई  चेतावनी  देने के

 लिये  कार्यवाही  की  है  कि  वे  अपना  बर्ताव  सुधारें
 ?

 राजबहादुर
 :

 स्वयं  जांच  से  पता  चलता  है  कि  मतभेद  केवल  वायरलेस  पर्यवेक्षकों

 में  काम  की  बांट  और  पदाधिकारियों  में  से  एक  को  दूसरे  भवन  में  भेजने  के  बारे  में  था  ।  इन  दो  बातों

 पर  मतभेद  था  परन्तु  इन्हें  किसी  प्रकार  तंग  करना  नहीं  कहा  जा  |

 क्या  जांच  में  इस  बात  का  पता  लगाया  गया  था  कि  आत्म  हत्या  करने  वाले

 कारी  ने  भ्र पने  उच्च  पदाधिकारी  के  यहां  के  प्राधिकारियों को  श्रम्यावेदन  भेजे  थे  परन्तु

 उसके
 उच्च  पदाधिकारी  दवा  शिवा  भीर  उग  उच्च  सालिक  तों  के  भात  नहीं

 पजा

 !

 श्री  राजबहादुर :  मैँ  पहले  ही  बता  चुका  हूं  कि  उच्च  अधिकारियों  के  पास  कोई  श्रम्यावेदन

 अथवा  शिकायत  नहीं  की  गई  थी
 ।

 मूल  अंग्रेजी  में  ।



 २७  सच  १९५७  मौ  तक  उत्तर  (४४,

 आणविक  रिएक्टर

 1११४  श्री  कृष्णा चा र्व  जोशी  :  क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 भारतीय  आणविक  रिएक्टर  में  नामिकीय  भौतिकी  के  कौन  कौनਂ से  प्रयोग  किये  गये  ;

 (a)  क्या  अ्रणुशक्ति  संस्थापन  अन्य  देशों  के  वैज्ञानिकों  की  सहायता  से  एक  रिएक्टर  स्कूल

 खोलने  की  योजना  बना  रहा  है  ?

 बेदेशिक-कार्य  उपमंत्री  अनिल  कु०  अपेक्षित  जानकारी  देने  वाला  एक

 विवरण  सभा-पटल  पर  रखा  जाता  है  परिशिष्ट  २,  अनुबन्ध  संख्या  २४]

 एक  रिएक्टर  स्कूल  खोलने  का  विचार  है  परन्तु  इसके  लिये  विदेशी  सहायता  की

 को  mara  नहीं  |

 श्री  कृष्णा चाय  जोशी  :  कितने  प्रयोग  सफल  रहे
 ?

 श्री  अनिल  कु०  चन्दा  :  इस  संयन्त्र  में  किये  गये  प्रयोगों
 की  संख्या  में  ने  सूची  में  बताई

 हैं  ।

 श्री  कृष्णा चाय  मोदी  :  इसਂ  समय  कितने  संयन्त्र  चल  रहे  ह

 श्री  क़तील  कु०  चन्दा  :  इस  समय  यहं  जानकारी  उपलब्ध  नहीं है  ।

 श्री  च०  रा०  adage  :  क्या  इस  रिएकटर में  का  उत्पादन  होता है
 ?

 शि  अनिल ु  चन्दा  :  मुझे  पूर्व  सुचना  की  झ्रावश्यकता है  |

 श्री  to  मा०  लिंगम  :  प्राथमिक  afer  संयन्त्र  की  स्थापना  के  बारे  में  कितनी  प्रगति  हुई  है

 कौर  क्या  सरकार  के  पासਂ  कोई  निश्चित  योजना  है
 ?

 शी  अनिल  कु०  चन्दा  :  मुझे  पूर्वे  सुचना  की  अ्रावश्यकता  है  |

 श्रन्तरष्टिय  न्यायालय

 1११४  श्री  कामत  :  क्या  प्रवान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  पुर्तगाल द्वारा  भारत

 के  विरुद्ध  अ्रत्तर्राष्ट्रीय  हुंग  में  दायर  किय  गय  मामले  की  कार्यवाहियों  में  कभी  तक  कितनी

 प्रगति हुई  है  ?

 उपमंत्री  प्रतीत  कु
 ०  चन्दा  )  :  भारत  सरकार  को  श्रन्तर्राष्ट्रीय  न्यायालयਂ

 हेग  से  एक  सूचना  मिला  है  जिसमें  सुचित  किया  गया  है  कि  पुर्तगाली  सरकार  ने  दादरा  तथा

 नगर  हवेली  को  जाने  के  लिये  भारतीय  क्षेत्र  में  से  माग  प्राप्त  करने  के  कुछ  भ्र धि का  रों  के  सम्बन्ध  में  भारत

 के  विरुद्ध  मामला  दायर  किया  है  |  भारत  सरकार  ने  इस  मामले  में  अन्तर्राज्यीय  न्यायालय  के

 कार  तथा  पुर्तगाली सरकार  द्वारा
 eat

 अधिकार  का  प्रतिवाद  करने  का  निर्णय  किया  है  ।  इस
 सम्बन्ध  में  अभी  तक  निम्नलिखित  कार्यवाहियां  की  गई  हैं

 अन्तर्राष्ट्रीय  न्यायालय  की  संविधि  के  अनुच्छेद
 ३१  के  उपबन्धों  के

 अनुसरण

 भारत  ने  २२
 मकबूल

 PERE  को  न्यायालय  के  रजिस्ट्रार  को  सुचित  कर  दिया  हैं  कि  वह  एक  तदर्थ

 |
 नणकणणणत  _.._.__  नल

 अंग्रेजी  म  |



 शह  मौखिक  उत्तर  २७  ATT  Ey

 न्यायाधीश  चुनने  के  प्राधिकार  का  प्रयोग  करना  चाहता  इस  उद्देश्य के  लिये  भारत  ने  बम्बई

 के  मुख्य  न्यायाधिपति  श्री  एम०  सी०  छागला  को  नाम  निर्देशित  किया  है  ।

 हेग  ने  पहले  जो  वास्तव  में  १५  दिस  RENE  की  तिथि  निश्चित की  थी  जब  कि

 हमें  अपना  प्रति-भ्रभ्यावेदनਂ  अथवा  प्रारम्भिक  आपत्ति  प्रस्तुत  करनी  थी  ।  इस  मामले पर  बिचार

 करने  के  व्यापक  क्षेत्र  तौर  निश्चित  समय  के  भीतर  eat  उत्तर  को  तैयार  करने  की  संभावना को

 ध्यान  में  रखते  भारत  सरकार  ने  वधि  को  बढ़ा  देने  के  लिये  निवेदन  किया  ।  wae  न्यायालय ने

 प्रारम्भिक झ्रापत्ति  भेजने  के  लिये  अवधि  २५  REXY  तक  बढ़ा दी  है  ।

 श्री  कामत  :  भारत  की  प्रारम्भिक  आपत्ति  के  भाग  झ्रथवा  मुख्य  भाग  के  रूप  में  क्या  भारत

 सरकार  हेग  के  अन्तर्राष्ट्रीय  न्यायालय  द्वारा  इस  पुर्तगाली  शिकायत  पर  विचार  करने  के  क्षेत्राधिकार

 को  चुनौती  देने  का  विचार  रखती है  ?

 श्री  कु  ०  चन्दा  :  हम  न्यायालय  द्वारा  इस  शिकायत  पर  विचार  करने  के  क्षेत्राधिकार

 का  प्रतिवाद  करने  का  विचार  रखते  हैँ  ।

 श्री  कामत  :  क्या  न्यायालय ने  भ्रन्तरिम  रूप  से  कोई  रोक-झ्रादेश  भ्रमणा  प्राप्ति  जारी  की

 है  जिस  के  द्वारा  दादरा  तथा  नगर  हवेली  को  भारत  संघ  से  मिला  लेने  के  सम्बन्ध  में  कोई  भी  कार्य  वाही

 करने  के  बारे  में  भारत  पर  रोक  लगा दी  है  ?

 fot  मिल  ण  चन्दा
 :

 न्यायालय  ने  अभी  मामले  पर  विचार  प्रारम्भ  ही  नहीं  किया

 है  |

 कामत  :  यदि  न्यायालय  ने  एसा  कोई  रादेश  नहीं  जारी  किया  जैसा  कि  मंत्री  जी  ने  कलਂ

 कहा  तो  फिर  दादरा  तथा  नगर  हवेली  को  भारत  संघ  में  मिलाने  के  सम्बन्ध  में  कोई  कार्यवाही करने

 के  कार्य  में  क्या  बाधा  है  ?

 fat  अनिल go  चन्दा  :  यह  कोई  एसा  प्रश्न  नहीं  है  जिसका  कि  भ्रनुपुरक  wea  के  रूप  में

 उत्तर  दिया  जा  सके

 fait  कामत
 :

 इस  सम्पूर्ण  कथा  की  पृष्ठभूमि  तथा  परिस्थितियों  को  ध्यान  में  रखते  हुए  क्या

 सरकार  हेग  न्यायालय  में  प्रस्तुत  इस  मामले  के  लिये  किसी  गोझा  निवासी  वकील  को  अथवा  कम  से  कम
 किसी

 कनिष्ट  सलाहकार  को  नियुक्त  करने  का  विचार  रखती है
 ?

 16.1  अनिल  कु०  चन्दा  :  इस  सम्बन्ध में  हमारे  वैधानिक  विशषज्ञों  के  दल  के  नेता  भारत  के

 महान्यायवादी  ही  है  प्रौढ़  जहां  तक  मुझे  स्मरण हैं  सर  हेनरी  सोस्काईस  तथा  प्रोफेसर  गुर्गन्हाइम

 कौर  हमार  कनिष्ट  पदाधिकारी  भी  उनके  साथ  हैं  |

 श्री  कामत
 :

 क्या  वे  गोझा  निवासी  हैं  ?

 शनी  भ्रमित  कु
 ०

 चन्दा
 :

 यह  एक  विधि  सम्बन्धी  प्रदान  है  ।  इसमें  गोशा  से  किसी  व्यक्ति  को

 लाने  का  ही  नहीं  है  ।

 श्री  कामत
 :

 उस  दल  में  कौन  कौन  से  व्यक्ति  होंगे  ?

 श्री  क़तील  कु०  चन्दा
 :

 दल  का  नेतृत्व  हमारे  महान्यायवादी  करेंगे  ae  उस  दल में  प्रसिद्ध

 ब्रिटिश
 कौंसल  सर  हेनरी

 सौ स्काई से और  प्रो०  गुर्गन्हाइम भी  होंगे  ।

 मूल  अंग्रेजी  में
 ) q
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 श्री  कोकोम  श्रात्वा
 :

 क्या  सरकार  के  ध्यान  में  कोई  एसा  अवसर  पाया  है  जब
 कि

 बम्बई

 सरकार  ने  किसी  पुर्तगाली  सिपाही  अथवा  सिपाहियों <  बम्बई  के  मार्ग  से  गोझा  जान  A  साफ

 रोक  दिया  था  ?

 Trea  महोदय  :  यह  प्रश्न  कैसे  उत्पन्न  हो  गया

 श्री  जोकीम  आल्वा :  यही  तो  हमारा  है  ।  हमने  किसी  भी  यात्री को  अनुमति  नहीं  दी

 है  ।

 AT  लर
 थ ा

 कौड़ा  ता | हि  न्यायिक यालय 1  अध्यक्ष  महोदय  :  माम  (oe  में  पड़ा  guts  ।

 प्रश्नों  के  लिखित  उत्तर

 गन्दी  बस्तियां  साफ  करना

 1*१०७.  डा०  सत्यवादी  :  कया  श्रावास  कौर  संभरण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे कि  :

 FeXg—AYe  में  गन्दी  बस्तियों  की  सफ़ाई  की  योजना  के  अधीन  प्रत्येक  राज्य  के  लिये

 कितनी  राशि  प्रभावित  की  गई  है  ;

 क्या  पंजाब  राज्य  द्वारा  इस  प्रकार  की  कोई  योजना  भेजी  गई  है  ;  श्र

 यदि  तो  उसका  व्योरा  क्या  हैं
 ?

 श्रीवास  ate  संभरण  मंत्री  eam  :  राज्यों  को  PEYR-UG  में

 गन्दी  बस्तियों  की  सफ़ाई  के  लिये  प्रौपचारिक  रूप  से  कोई  राशि  श्रावंटित  नहीं  की  गई  थी  तीन  चार

 राज्यों  से  विस्तृत  योजनायें  प्राप्त  हुई  जिन  में  से  एक  के  भ्र ति रिक्त  कृषि  योजनाश्रों  के  बारे  में

 सम्बन्धित राज्य  सरकारों  से  विचार  विम  किया  जा  रहा  है  ।

 नहीं  ।

 प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता  |

 गोशा  ढारा  सीमा  का  अतिक्रमण

 1*₹१०-क.  श्री  वोडका  :  कया  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  गोझा  की  पुर्तगाली  सरकार  ने  भारत  की  सम्मति  के  बिना  भारत  की  आकाश

 सीमा  का  उपयोग  करने  की  धमकी  दी  और

 क्या  सरकार  ने  इस  अतिक्रमण  की  रोक  थाम  करने  के  लिये  कोई  कार्यवाही  की  है  ?

 उपमंत्री  अनिल  कु०  नहीं  ।

 प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 मूल  अंग्रेजी  में  ।
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 श्रम्बरਂ  चरखा  प्रशिक्षण केन्द्र

 1*  श्वे  डा०  सत्यवादी :  कया  उत्पादन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंग  कि  आगामी  वित्तीय

 वर्ष में  पंजाब  राज्य  में  कितने  शर  कहां  कहां  पर  भ्रमर  चरखा  प्रशिक्षण  केन्द्र  स्थापित  करने  की

 प्रस्थापना है  ?

 उत्पादन  मंत्री  wo  च०  :  आगामी  वित्तीय  वर्ष  में  पंजाब  राज्य  के  लिये

 प्रस्थापित  भ्रमर  चरखा  केन्द्रों  की  संख्या  तथा  स्थापना  स्थानों  के  सम्बन्ध  में  श्रमी  तक  अन्तिम  निर्णय

 नहीं  हुमा  है
 |

 केन्द्रीय  लोक  निर्माण  विभाग

 1४७.  ato  रघु दौर  fag  :  कया  श्रावास  site  संभरण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंग कि  :

 केन्द्रीय  लोक  निर्माण  विभाग  में  द्वितीय  श्रेणी  के  सहायक  इंजीनियरों  की  कितनी  संख्या

 इनमें  से  कितने  सहायक  इंजीनियर  स्थायी

 सहायक  इंजीनियरों के  कितने  स्थानों  को  स्थायी  रूप  से  नहीं  भरा  गया  है  कौर  किस
 तिथि से  नहीं  भरा  गया

 इन  स्थानों  को  स्थायी  रूप  से  न  भरने  के  क्या  कारण  हैं
 ?

 श्रीवास  ale  संभरण  मंत्री  स्वर्ण  सिह  )  :
 केन्द्रीय  लोक

 निर्माण  विभाग  में  कुल  ५३४५  सहायक  इंजीनियर  हैं  ।

 १०८  सहायक  इंजीनियर  अपने
 स्थानों  पर  स्थायी  रूप  से  हैं

 ।

 र-- और  G2 2—-eYY H aT के  बीच  उत्पन्न  होने  वाले  ७५  स्थान  |

 वे  खाली  भरती  के  नियमों  के  अधीन  सीधी  भरती  तथा  विभागीय  शअभ्यधियों  के

 लिये
 कोर्ट  के  अनुसार  भरे  जाते  हैं  ।  कोटा  पद्धति  लागू  होने  से  पूर्व॑ जो  २६  स्थान  उत्पन्न

 हुए  उन्हें  भिनाय  बनाने  के  प्रशन  पर  सरकार  संघ  लोक  सेवा  आयोग  के  परामर्श के  अनुसार  विचार

 कर  रही  है  ।  दोष  स्थान  संघ  लोक  सेवा  आयोग  द्वारा  संचालित  परिवारों  के  द्वारा  सीधे  ही  भरे

 जायेंगे
 ।

 सभी
 ७५

 स्थानों  के  सम्बन्ध  में  शीघ्र  ही  निर्णय  हो  जान  की  ara  है
 ।

 हवा  का  पंजीयन

 1१४८.  श्री  कामत  :  क्या  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि :

 क्या  यह  सच  है  कि  २८  १९५६  को  द्वारा  पोस्ट  मास्टर

 केन्द्रीय  नागपुर  को  एक  श्रीचंदन-पत्र भेजा  गया  था  जिसमें  यह  निवेदन  किया  गया  था  कि  उसे

 एक  साप्ताहिक  पत्र  के  रूप  में  पंजीबद्ध  किया  जाय  ;

 यदि  तो  उस  सम्बन्ध  में  क्या  कायंवाही  की  गई  है  ?

 संचार  मंत्री  :
 पोस्ट  नागपुर  को  दिनांक

 २८

 १९५६  का  कोई  झावेदन-पत्र  तो  प्राप्त  नहीं  परन्तु  २४-१-५७  तथा  १-२-५७  को  इसके

 भ्रनुस्मारकਂ रक  प्राप्त  हुए  ।

 मूल  अंग्रेजी  में  |
 १  Reninders.
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 पंजीयन के  लिये  मूल  झ्रावेदन-पत्र  के  प्रभाव  में  यही  समझा  गया  कि  ये  अनुस्मारक

 अमरावती  से  प्रकाशित  होने  वाले  उसी  नाम  के  एक़  पत्र  के  पुर्ननवीक रण  के  लिये  a  इसलिये

 उसका  उत्तर  दे  दिया  गया  जिसमें  यह  कहा  गया
 कि

 आवश्यक  मंजूरी  दे  दी  गई
 पोस्ट

 नागपुर को  ७  फरवरी को  जब  कि  सम्पादक  ने  टेलीफोन  पर  शिकायत  यह  पता  लगा  कि  वे

 अ्रनुस्मारक  नये  पंजीयन  के  लिये  भेजे  गये  श्रीचंदन-पत्र  के  सम्बन्ध  में  थे  ।  पोस्ट  मास्टर  जनरल

 ने  सम्पादक को  सूचित  कर  दिया है  कि  इस प्रकार का  कोई भी  श्रावित-पत्र प्राप्त  नहीं  है  शौर

 इसलिये  वह  एक  नया  श्रीचंदन-पत्र  भेजे  ।  तदुपरांत  पोस्ट  मास्टर  केन्द्रीय  को  उस

 सम्पादक  से  दिनांक  €-२-१५७  का  एक  पत्र  प्राप्त  gal  परन्तु  उसके  साथ  न  तो  निर्धारित

 पर  कोई  आवेदन-पत्र  था  और  न  ही  वे  प्रावश्यंक  कागजात  थे  जिन्हें  भेजने  के  लिये  सम्पादक  से

 कहा  गया  था  ।

 संयुक्त  राष्ट्र आपात  सेना

 Tes.  श्री  कामत  :  नया  प्रवान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 fre  में  संपत  we  sine  सेना  का  भारतीय  यूनिट  इस  समय  कहां  है  ;

 क्या  इस  सम्बन्ध  में  कोईਂ  निराले  garg  कि  संयुक्त  राष्ट्र  आपात  सेनाप  र  खाने

 वाले  खरे  को  कैसे  att  किसके  द्वारा  वहन  किया  और

 यदि  तो  इस  प्रकार  का  निर्णय  किस  आधार-पर  किया  गया  कौर  उसका

 ब्योरा  क्या  है  ?

 उपमंत्री  प्रतीत  go  :
 संयुक्त  राष्ट्र  संघ  आपात  सेना

 की  भारतीय  टुकड़ी  गाना  में  है  शर  वह  युद्ध  विराम  लाइन  पर  तैनात  की  जायगी
 ।

 ate  संयुक्त  राष्ट्र  आपात  सेना  पर  व्यय-एस्से  व्यय  के  अलावा जो  सेना  भेजने

 वाले  राष्ट्र  सामग्री  पर  पर  खुद  करेंगे--सदस्य  राज्यों  द्वारा  १००  लाख

 डालर की  सीमा तक  उस  अनुपात  में  वहन  किया  जायगा  जिसमें  कि  बे  संयुक्त  राष्ट्र  संघ के  १९५७

 के  वार्षिक  व्यय  मं  वि निक रग  |  १००  लाख  डालर  के  अतिरिक्त  ६५  लाख  डालर की  एक  शौर

 राशि  स्वेच्छा  से  दिये  गये  अंशदानों  द्वारा  पुरी  की  जायगी  ।

 एन्टार्कटिक

 1४५०.  श्री  कामत
 :  क्या

 प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि :

 क्या  यह  सच  है  कि  भारत  नें  सयुक्त  राष्ट्  सुरक्षा  परिषद  अथवा  साधारण  सभा  के

 श्रागामी  सत्र  की  कार्यावलि  में  एंटार्कटिका  के  विषय  को  सम्मिलित  करने  के  लिये  कहा  कौर

 यदि  तो  उसकी  वर्तमान  स्थिति  नया  है  ?

 उपमंत्री  after  कु  ०
 :  wie  नहीं  ।

 हंगरी  तथा  मित्र  को  सहायता

 fee.  श्री  कामत
 :  क्या

 प्रधान  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  सरकार  द्वारा  हंगरी  तथा

 मिस्र  को
 राज

 तक  किस  प्रकर  की  भर  कितनी
 सहायता ——.—

 fat  भ्रंग्रेजी  में  ।

 *Unitei  Nations  Emergency  Force,
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 उपमंत्री  शेरगिल  कु ०  चन्दा  )  :  एक  विवरण  लोक  सभा-पटल  पर  रखा

 जाता है  ।  परिशिष्ट  २,  अनुबन्ध  संख्या  RX]

 नाभिकीय  परीक्षणों  पर  प्रतिबन्ध

 THR.  श्री  कामत  :  कया  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 भारत  सरकार  द्वारा  नाभिकीय  तथा  ताप-नाभिकीय  परीक्षण  विस्फोटों  पर  प्रतिबन्ध

 लगाने के  लिये  तथा  सामान्य  निशस्त्रीकरण के  लिये  संयुक्त  राष्ट्र  संघ  तथा  उसके  बाहर  क्या  क्या

 प्रयत्न  किये  गये  हैं  और  किये  जा  रहे  हें  ;  कौर

 उन  दोनों के  सम्बन्ध  में  वर्तमान  स्थिति कया  है
 ?

 वैदेशिक-क्लार्क  उपमंत्री  अनिल  कु  ०  भारत  सरकार  ReYY  से  सभी

 उपयुक्त  श्रन्तर्राष्ट्रीय  गोष्ठियों  में  नामिकीय  परीक्षण  विस्फोटों  को  एक  दम  बंद  कर  देने  के  लिये  तथा

 पारस्परिक  विश्वास  के  एक  इसे  आवश्यक  वातावरण  को  उत्पन्न  करने  के  लिये प्रयत्नशील  रही  है
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 के  लेखें  मेंकिये  गय  खच  के  सम्बन्ध  में  जो  जानकारी  दी  गई  उसमें  निम्नलिखित  संशोधन

 कर  लिया  जाये

 निवास-स्थान  ७९,  ३७४५-८--  रुपये
 कार्यालय-स्थान  २.६३,०६८-५-  रुपये

 मूल  sist F | में  ।
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 की  पालसियां  जिनकी  स्थिति  seat

 नहीं हू  रे६  २-६३

 स्थगन

 कालीघाट  फाल्ट  रेलवे  को  बन्द  करने  के  बारे  में  निर्णय  २३६३-६४

 सदस्यों  द्वारा  पद-त्याग
 रे  ६



 पृष्ठ

 नवां  प्रतिवेदन  Ke

 विनियोग  लेखानुदान

 विचार  तथा  पास  करने  के  प्रस्ताव  3Ke

 केरल  झाय-व्ययक--सामान्यਂ  चर्चा  ३६६०-७२

 लेखानुदान  की  PEYV—US  ३ ७२-८२

 केरल  विनियोग  eXYg——

 ३८२

 भ्रष्टाचार  निवारण  विधेयक  ३८  Y—Fo

 विचार  करने  का  प्रस्ताव  ३८२

 खंड १  से  २३  3&0

 पारित करने  का  प्रस्ताव  |  के  ३६०

 के  बारे  में  चर्चा  FEomEY राष्ट्रपति  के  निर्वाचन  कौर  नई  लोक-सभा  के  गठन

 १

 ह  Vo  Raw

 पन्द्रहवें  सत्र  में  किये  गये  कार्य  का  संक्षेप  हँ  दन  ०१९७

 भ्र नक् रमणिका  के  (११०४)



 लोक-सभा  वाद-विवाद

 के  अतिरिक्त  कार्यवाही

 लॉक  सभा

 २७  १९५७

 ee  eR  eS

 लोक-सभा  ग्यारह  बजे  समवेत  हई  ।

 [  mea  महोदय  पीठासीन  हुए  ]

 प्रश्नोत्तर

 भाग  १)

 ee  SAF  हा

 Q2.vc  बजे

 *२२  PENG  के  अतारांकित  प्रइन  संख्या  RROz  के  उत्तर  में  शुद्धि
 ह

 सभा-पटल  पर  रखे  गयें  पत्र

 राज्य  नियंत्रित  उपक्रमों  प्रतिवेदन

 उत्पादन  मंत्री  क०  च०  :  मैं  निम्नलिखित  प्रतिवेदनों  की  एक-एक  प्रति

 पटल  पर  रखता हूं

 (१)  वर्ष  १९५५-५६  के  लिये  हिन्दुस्तान  मशीन  टूल्स  लिमिटेड  का  वार्षिक

 प्रतिवेदन  ।  में  रखा  गया--देखिये  संख्या  एस-७६९/५७]

 (२)  वर्ष  १६५५-५६  के  लिये  fad  फटिलाइजसं  एण्ड  केमिकल्स
 )
 लिमिटेड

 का  वार्षिक  प्रतिवेदन  यें  रखा  गया--देखिये  संख्या  एस-८०/५७]

 (3)  वर्ष  PEYW-YY  के  लिये  कोयला  बोर्ड  का  वार्षिक  प्रतिवेदन  ।

 में  रखा  गया--देखिये  संख्या  एस-८१/५७]

 (४)  कोयला  खानों  के  एकीकरण  सम्बन्धी  समिति  का  प्रतिवेदन  (eye)  भाग  १  ।

 में  रखा  गया--देखिये  संख्या
 एस

 52/K9]

 *कृपया  देखिए  वाद-विवाद  भाग  १,  दिनांक  २७  PEXY

 मूल  att  में  ।

 ३१३
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 Re  पर
 रखे  गए  २७  ATT,  2EYY

 कए  ०

 (५)  ३१  १९४५६  को  समाप्त  हमने  वाली  अवधि  के  लिये  हिन्दुस्तान

 इन्सेक्टिसाइड्ज़  लिमिटेड  का  दूसरा  वार्षिक  प्रतिवेदन  ।

 में  रखा  गया--देखिये  संख्या  एस  [xe]

 (६)  32  EUS  को  समाप्त  होने  बाली  wafer के  लिये  हिन्दुस्तान

 )
 लिमिटेड

 का  चौथा  वार्षिक  प्रतिवेदन  ।  में  रखा

 गया--देखिये  संख्या  एस  /  ५७]

 हिन्दुस्तान  aaa  cea  लिमिटेड  के  बारे  में  करार

 उत्पादन  मंत्री  क०  च०  :  मैं  हिन्दुस्तान  मशीन  टूल्स  )
 लिमिटेड  के  बारे

 में  भारत  के  राष्ट्रपति  कौर  झोरलिकोन  मशीन  टूल  बुरेल  एण्ड  ज्यूरी

 स्विट्जरलैंड  के  बीच  हुए  १  १९५७  के  संशोधित  करार  की  एक  प्रति  सभा-पटल  पर  रखता

 हूं  ।  में  रखा  गया  संख्या  एस--८५/५७,|

 केन्द्रीय  रेशम  बोर्ड  के  कार्य  के  बारे  में  प्रतिवेदन

 उत्पादन
 मंत्री  क०  च०  २९  १९५२  को  केन्द्रीय  रेशम  बोर्ड

 विधेयक पर  चर्चा  के  समय  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  द्वारा दिये  गये  श्राइवासन  के  अ्रतुसरणा में में

 १  PERE  से  ३०  १९५६  तक  की  अवधि  के  लिये  केद्रीय  रेशम  डोडे  के  कार्य  के

 प्रतिवेदन  की  एक  प्रति  सभा  पटल  पर  रखता  हूं  ।  में  रखा  गया--देखिये  संख्या

 oe/yo]

 वचनों  ofaarat  पर  सरकार  द्वारा  की  गई  कार्यवाही  के  विवरण

 मंत्री  (aft  सत्य  नारायण  सिंह  :  मं  त्रियों  द्वारा  विभिन्न  सत्रों  जैसाकि  प्रत्येक

 के  सामने  दिखाया  दिये  गये  विभिन्न  वचनों  तथा  प्रतिजनों  पर  सरकार  द्र  रा

 की  गई  कार्यवाही  के  निम्न  विवरणों  को  एक-एक  प्रति  सभा-पटल  पर  रखता  हूं

 (१)  wage  विवरण  संख्या
 ३  चौदहवाँ  AA,  PEXE

 [ated  परिशिष्ट  २,  अनुबन्ध  २६]

 (२)  अनुपूरक  विवरण  संख्या  १०  तेरहवीं  सत्र  PEXE

 दिखाये  परिशिष्ट  २,  अनुबन्ध  20]

 (३)  ग्रनुपुरक  विवरण  संख्या  १६ चय  बारहवां  PEEKS

 दिखाये  परिशिष्ट  2,  अनुबन्ध  x]

 ग्यारहवां  १९५५ (४)  अनुपूरक  विवरण  संख्या  १८

 दिखाये  परिशिष्ट  2,  अनुबन्ध  २४]

 (५)  wager  विवरण  सख्या  २१  दसवां  स द्र  त  |  १९५५

 दिखाये  2,  अनुबन्ध  २०]

 (६)  अनुपूरक  विवरण  संख्या  २९  नवां  PENN

 दिखाये  परिशिष्ट  २,  अनुबन्ध  ३१]
 —_—  a

 अंग्रेजी  में  ।



 २७  १९४७  [aaeret  पर  रखे  गय  ERS 4

 काफी  बो  के  कर्मचारियों  के  आचरण  सम्बन्धी  नियम

 1  भारी  उद्योग  मंत्री  मनु भाई  :
 में  काफी  LER  की  घारा  ¥s  की

 उप-धारा  (३) के  अधीन  ५  १९५७  की  ग्रघिसूचना संख्या एस० संख्या  एस०  सर ०  करो  ३०  में  प्रकाशित

 काफी  बों  के  कर्मचारियों  के  ग्रा चरण  सम्बन्धी  नियमों  की  एक  प्रति  सभा-पटल  पर  रखता  हैं  ।

 में  रखी  गई--देखिये  सख्या  एस  [x]

 रबड  नियमों  में  संशोधन

 सुभाष  साह  :
 में  रबड़  SC)  की  धारा  २५  की  उप-धारा  (३)  के  श्रबन

 geyy  में  कुछ  साधन  करने  वाली  Saar aC)  की  अधिसूचना  संख्या  एस०

 कार  तरो ०  ULE  की  एक  प्रति  सभा-पटल  पर  रखता  में  रखी  गई--देखिये

 संख्या  एस-€४/ ४५७]

 खान  नियमों  में  संशोधन

 पश्म  उपमंत्री  आबिद  :  में  खान  PEKR  की  घारा  ५९  की  उप-घारा

 (y  के  melt  खान  १९  ५५  में  कुछ
 संशोधन

 करने  वाली  २६  | १९५७
 की  अधिसूचना

 संख्या  एस०  करार  Alo  ३१२  की  एक  प्रति  सभा-पटल  पर  रखता हूं
 ।  में  रखी

 देखियें  सख्या  एस-€४५/४५७]

 अरक  खान  श्रमिक  कल्याण  निधि  नियमों  में  संशोधन

 शी  आबिद  झलो  में  अभ्रक  खान  श्रमिक  कल्याण  निधि  १९  ४८  मद्रास  कुछ  ब्लेयर

 धन  करने  वाली  ८  १९५६  की  अधिसूचना  संख्या  एस०  कार  करो  gv  की  एक  प्रति

 सभा-पटल  पर  रखता  हूं  ।  में  रखी  गई--देखिये  सख्या  ५७३

 कोयला  खान  श्रमिक  कल्याण  निधि  नियमों  में  संशोधन

 शी  आधार  चली  :  में  कोयला  खान  श्रमिक  कल्याण  निधि  १९४९  में  प्राग  कुछ  शरीर

 संशोधन  करने  वाली  ५  १९५७  की  ग्रीन  सूचना  संख्या  एस०  अर ०  Mlo  ४६  की  एक  प्रति

 सभा-पटल  पर  रखता  हूं  ।  सें  रखी  गयी--देखिये  सख्या  एस-६७/५७]

 दिल्ली  राज्य  बिजली  बोर्ड  के  आयव्ययक  प्रावधान

 सिचाई  कौर  विद्युत  उपमंत्री  :  में  बिजली  )  285.0  की

 थारा  ६१  की  उप-धारा  (३)  के  अधीन  वर्ष
 १६५७-५८

 के  लिये  दिल्लो  राज्य  बिजली  ate  के

 आयव्ययक  प्राक्कलनों  की  एक  प्रति  सभा-पटल  पर  रखता  हूं  ।  नें  रखी  गयी--देखिये

 संख्या  एस-९८/५७]

 आयव्ययक  पर  वाद-विवाद  के  समय  उठाई  गई  बातों  के  बारे  a  विवरण

 श्री  हाथो :  में  २  2  १९५६  को  झ्रायव्ययक  पर  वाद-विवाद  के  समय  उठाई  गई

 कुछ
 बातों

 के  बारे  जिन  का  उल्लेख  सिचाई ate  fag  मंत्री  पौर  उपमंत्री  द्वारा

 fea

 गये  उत्तरों

 रे  नहीं  भाग  जानकारी  देने  वाले  विवरण  की  एक  प्रति  सभा-पटल  पर
 रखता  हूं  ।

 परिशिष्ट  २,  अनुबन्ध
 ३२]:

 1  मूल  अंग्रेजी  में  ।



 देर ६  लोक  महत्व  के  विचार  की  ओर  ध्यान  २७  eye

 सदस्यों  की  अनुपस्थिति  सम्बन्धी  समिति  की  कार्यवाही  का  सारांश

 श्री  श्राल्तेकर  :  मैँ  सभा  की  बैठकों  से  सदस्यों  की  अनुपस्थिति  सम्बन्धी

 समिति  की  २१  aU  को  हुई  बाइसवीं  बैठक  की  कार्यवाही  के  सारांश  की  एक  प्रति

 पटल  पर  रखता  हूं  ।

 गर-सरकारी  सदस्यों  के  विधेयकों  तथा  संकल्पों  सम्बन्धी  समिति  की  कार्यवाही

 का  सारांश

 सरदार  हुक्म  सिह  :  में  गैर-सरकारी  सदस्यों
 के

 विधेयकों  तथा  संकल्पों

 सम्बन्धी  समिति  की  पन्द्रहवें  सच  में  हुई  ate  बैठकों  की  कार्यवाही  के

 सारांश  की  एक  प्रति  सभा-पटल  पर  रखता  हूं  ।

 लोक-लेखा  समिति

 चौबीसवें  प्रतिवेदन  का  उपस्थापन

 पत्नी  ato  गांधी  :  मैं  वर्ष  १९५३-५४  के  लिये  झ्रनुदानों  से  अधिक

 राद  और  भारित  विनियोगों  के  केन्द्रीय  )  विनियोग  लेखे  के  सम्बन्ध  में  लोक-लेखा  समिति

 का  चौबीसवाँ  प्रतिवेदन  उपस्थापित  करता  हूं  ।

 ed

 प्राक्कलन  समिति

 श्री  ब०  Mo  मेहता  )  :  में  प्राक्कलन  समिति  के  निम्नलिखित  प्रतिवेदन

 स्थापित  करता  हुं
 :

 (१)  प्राक्कलन  समिति  के  छठ  प्रतिवेदन  मं  की  गयी  सिफारिशों  के  सम्बन्ध  में  सरकार

 द्वारा  की  गयी  कार्यवाही  के  बारे  में  बावनवाँ  प्रतिवेदन  |

 (२)
 परिवहन

 मंत्रालय  राजपथ  के  सम्बन्ध  में  उनसठ वा

 वेदन  |

 लिनर

 अविलम्बनीय  लोक  महत्व  के  विषय  की  ओर  ध्यान  दिलाना

 तेल  की  खोज  कौर  उसका  उत्पादन

 श्री
 न०

 मा०  लिंगम
 )

 में  नियम  २१६  के  अधीन  प्राकृतिक  संसाधन  मंत्री  का

 ध्यान  अविलम्बनीय  लोक  महत्व  के  निम्नलिखित  विषय  की  कौर  दिलाता  हूं  कौर  प्राय ना
 करता

 हूं  कि  वें  उस  के  विषय  से  एक  वक्तव्य  दें
 :

 समवाय  के  कार्य  का  विशेष  उल्लेख  करते  भारत  में  तेल  की  खोज  के  सम्बन्ध

 में  प्रगति  पी

 प्राकृतिक  संसाधन  मंत्री  के  ०
 दे०

 साबित  :
 मुझ  प्रसन्नता  है  कि  जब  से  सरकार  ख़ान

 तेल  को  सरकारी  क्षेत्र  में  सम्मिलित  करने  की  नीति  का  निश्चय  किया  है  तब  से  wa  तक  तेल  को

 खोज
 के

 इस  कार्य  के  सम्बन्ध
 में

 की  गयी  कार्यवाही  के  बारे  में  संक्षेप में  बताते  का  श्रवसर  मिला  है  ।
 ee

 मूल  प्रंग्रेजी  में



 २७  २९५७  ज्रिविलम्बनीयਂ  लोक  महत्व  की  अ्रोर  ध्यान  दिलाना  Ro

 श्रीराम  तेल  समवाय  के  साथ  एक  समझौता  किया  गया  था  जिस  की  शर्तों  के  आधार  पर  एक

 रुपया  समवाय  बनाया  जाना  था  जिस  के  बारे  में  १८  eeue maa को  में  ने  एक  वक्तव्य  दिया

 या  ।
 मुझे  निराशा पूर्वक  कहना  पड़ता  है  कि  समवाय  ने  अरब  मूल  प्रस्थापनाश्रों में  सा  रभूत  परिवर्तनों

 का  सुझाव  है  ।
 श्रब

 इस
 पर  कौर  आगे  चर्चा  की  आवश्यकता है

 ।
 पर  मैं  शीघ्र ही

 मंत्रालय
 के  इस

 इरादे
 की

 सुचना  श्रासाम  तेल  समवाय  के
 पास

 भेज  रहा  हु  कि  सरकार
 और

 श्रीराम  तेल  समवाय  के

 बीच  करार  अगले  महीने  में  सम्पन्न  हो  जाना  चाहिये  |

 पश्चिमी  बंगाल  में  मैसेज  स्टैंडों  वे कुम  घायल  कम्पनी  का  काम  योजना  के  श्रतुसार  ७५  बढ़

 रह  हैं  शीघ्र  ही  हमें  से  खुदाई  का  काम  शुरू  होने  वाला  है
 ।

 तेल
 का

 पता  लगाने  के  पूर्वे  प्रवेश

 छेद  बनायें  जा  चुकेंगे  ।

 बड़े  बड़े  तथा  श्रन्तर्राष्ट्रीय  तेल  समवायों  की  धीमी  तथा  शानदार  प्रगति  को  देखते  हुए  हमारी

 सरकार  द्वारा  १८  महीनों  में  जो  कार्य  किया  गया  है  वह  श्राइचये  जनक  है  कौर  खास  तौर  से  जबकि

 हम  ने  तेल  की  खोज  में  धीरे  धीरे  श्रागे  बढ़ने  की  प्रणाली  भ्रपनाई  है  ।  चूंकि  हमें  मोटे  तौर  पर  ६०

 करोड़  रुपये  का  बिना  साफ  किया  गया  तेल  हर  साल  प्रख्यात  करना  पड़ता  हम  ने  खुद  ही

 पुराने पिटे  पिंटो  गों  को  छोड़  कर  कम  से  कम  समय  में  तेल  खोजने  का  उद्देश्य  निश्चित  किया  ।

 इन  सब  बातों का  उल्लेख  उस  विवरण  में  दिया  गया  है
 जो

 हम  ने  सभा-पटल पर  रखा
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 जब  मैं  रूस  प्रो  पश्चिमी  यूरोप  के  दौरे  से  लौटा  उस  के  बाद  शीघ्र  ही  2eyuy A में

 तेल  तथा  प्राकृतिक गैस  का  एक  निदेशालय  गठित  किया  गया  रोक  तेल  के  कार्यक्रम  में  गाय  देने

 के  लिये  अमरीका कौर  पश्चिमी  जमाने  से  विदेशी  टेक्नीशियन भी  बुलाये  गय  थे  कौर  कोलम्बो

 योजना  के  अधीन  कनाडा  के  विशेषज्ञों  के  एक  दल  द्वारा  एक  वायु-चुम्बकीय  सवेक्षण  उत्तरी  भारत

 के  क्षेत्र  में  तेल  ढूंढने  के  लिये  किया  गया

 तेल  ढंढने  के  लिये  एक  पांच वर्ष  का  कार्यक्रम  रूसी  विशेषज्ञों  की  सहायता  से  तैयार  किया  गया

 भर  निदेशालय के  स्थान  पर  १४  Rhye  को  एक  कमीशन  बनाया  गया  |  अकेले एक

 eo  के  होते  हुए  भी  श्रायोग  ने  इतने  थोड़े  समय  में  तक  संगठन  बना  लियां  प्रौढ़  उस  ने  खोज  के

 काम  श्र  ताई  आदि  में  दर्जनों  व्यक्तियों  को  सैद्धान्तिक  तथा  व्यावहारिक  शिक्षा  भी  दी  ।  कांगड़ा

 में  खोज  के  काम  के  लिये  खुदाई  शुरू  होने  वाली  गवेषणा  प्रयोगशाला  द्वारा  धुनिक  प्राविधिक

 वर्कशाप
 भी

 स्थापित  किया  जा  चुका  है  ।  हमें  जो  सफलता  मिली  है  उस  से  मुझे  उत्साह  मिला  है  प्रौर

 में  इस  बात  से  भी  प्रसन्न  हूं  कि  विदेशी  विशेषज्ञों  को  भी  इस  बात  पर  श्राइचर्य  है  कि  इस  छोटे  से  संगठन

 ने  इतनी  उन्नति  की  है  ।
 यह

 सब  काम  इस  बात  के  होते  हुए  पी  gar  है  कि  हमारे  सामने  वित्तीय
 कठिनाई  है  कौर  विदेशी  विनिमय  की  भी  कठिनाई  रही  शौर  स्टेज  नहर  की  समस्या  के  कारण  हमें

 बाहर  से  मशीनें  इरादी  भी  नहीं  मिल  सकीं  जिस  के  कारण  हमारे  कार्यक्रम  में  कुछ  रुकावटें  पड़
 साथ  ही  हमें  विदेश  से  सामान  नहीं  वहां  के  इंजी  निर्धारण  निर्माण-कार्यों  कौर  वैधानिक  प  परामर्शों

 के  बारे  में  भी  कोई  सहायता  नहीं  मिली  |

 ऐसे  कामों  को  छोड़  जिन  में  किये  गये  कामों >  परिणामस्वरूप  कुछ  रूपभेद  करना
 शेष

 काम  अगले  साल  भी  जारी  रखे  जायेंगे  |
 काफी  काम  पूरा  हो  गया  है  फिर  भी  प्रभी  बहुत-कुछ

 शेष  ही
 दढ  प्रौढ़

 खोज  के  प्रत्येक  काम  में  अलग  अनेक  प्रोग्राम  होते  हैं  we  उन  के  अलग

 अलग  तरीके  होते  हैं  ।  सभा  को  इस
 सम्बन्ध  में

 इन
 कठिनाइयों  के  बारे  में  geet  तरह  जान  लेना

 चाहिये  जो  तेल  तथा  प्राकृतिक गैस  आयोग  के  सामने  हैं  प्र  जिन  का  उसे  aa  कार्यक्रम में
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 के०  दें०

 करना  पड़ता  चाहे  वे  बाहर  से  ५ मशीनें  मंगाने  या  लोगों  को  प्रशिक्षण  देन  या  कार्यक्रम  को  चलान

 या  कार्यक्रम
 में  बहुत  बड़ा  परिवर्तन  करनें  के  सम्बन्ध में  हों  ।  तेल  ढूंढने

 का
 काम  कोई  ऐसा  काम

 नहीं
 है

 जसा  किं  प्रौद्योगिक  काम  होता  है  कि  ने  एक  योजना  बना  दी  शौर  उसी  के  अनुसार
 FT

 परिणाम मिल  गया  यह  एक  एसा  काम  है  जिस  में  श्राप  वर्ष  भर  लगातार  काम  करते  रहें  फिर  भी

 हो  सकता  मनचाही  सफलता  न  मिल  पाये  ।  मंत्रालय  इतना  कह  सकता  है  कि  इतनी  छोटी  ata

 में  उस  ने  जो  कुछ  किया  है  वह  संतोषजनक  है  कौर  खाने  वाले  वर्षों  में  वह  परिश्रमी  प्रौढ़  उत्तरी  भारत

 में  तेल  के  हरनेक  क्षेत्र  ax  निकालने में  समझे  होगा  I

 विनियोग  १९५७

 तथा  लोहा  श्रौर  इस्पात  मंत्री  ति०  त०  कृष्णमाचारी  :
 मैं  प्रस्ताव*  करता  हू

 वित्तीय  वर्ष  १९  {9-25  के  एक  भाग के  लिये  भारत  की  संचित  निधि  में  से  कुछ  राशियों

 के  निकालने  की  व्यवस्था  करने  वाले  विधेयक  पर  विचार  किया  जाय
 |

 अध्यक्ष  महोदय  द्वारा  प्रस्ताव  मतदान  के  लिये  रखा  गया  प्यार  स्वीकृत  हुश्न
 |

 श्रिया  महोदय  :
 प्रदान  यह  है

 १  से  ३,  अनुसूची  प्र घि नियमन  सुत्र  तथा  विधेयक  का  नाम  विधेयक  का
 प्रण

 बने
 !

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ  |

 खण्ड  १  से  ३,  श्रधघिनियमन सुत्र  तथा  विधेयक  का  नाम  विधेयक  में  जोड़

 feq  गय  |

 Tait ति०  त०  कृष्णमाचारी  :  मैं  प्रस्ताव  करता  हूं

 विधेयक  को  पारित  किया  जाये  |

 पाध्या  महोदय  प्रत  यह  है

 विधेयक  को  पारित  किया  जाये  |

 प्रस्ताव  स्वीकृत  ।

 tod  आयव्ययक--सामान्य  चर्चा--जारी

 सहोदय  :  श्री सभा  रेलवे  आयव्ययक पर  सामान्य  चर्चा  फिर  जारी  तीन  घट

 का  समय  नियत  किया  गया  है  ate  उस  में  से  १  घंटे  १  मिनट  का  समय  लिया  जा  चका  है  ।

 मानवीय  मंत्री  उत्तर  देन  के  लिये  कितना  समय  लेंगे  ?

 आधा  घंटा तथा  परिवहन  मंत्री  श्री  जगजीवन
 :

 श्रव्य  महोदय
 :

 ma  श्री
 जांगड़े  अपना

 भाषण  जारी
 करेंगे  |

 ण

 —_—-. —— *Tps2y iT  की

 सिफारिश

 से  प्रस्तुत  किया  गया  ।

 मूल  अंग्रेजी  में
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 श्री  जांगड़े  रक्षित  भ्रनुसूचित  जातियां  )
 :  श्रेय  कल  मैं  रेलवे  कर्मचारियों

 के  सम्बन्ध में  कह  रहा  इसी  सम्बन्ध  में  दो  चार  बातें में  प्रौढ़  कहना  चाहता  हुं  ।  रेलवे  मंत्रालय

 को  दक्ष  कर्म  चा  रियों  की  ्रावस्यकता  शायद  इसीलिये  रेलवे  बोर्ड  ने  उन  कर्मचारियों  को  जिन  की

 उम्र  —Yis  साल  से  ज्यादा  है  रेलवे  मंत्रालय  में  बने  रहने  देने  का  विचार  किया  यह  weet  नीति

 हो  सकता  है  कि  इस  से  नये  उम्मीदवारों  को  प्रवेश  पाने  में  कुछ  देर  हो  प्रौढ़  कुछ  देर  तक
 बेकारी

 का  सामना  करना  पर  यदि  कुछ  भ्रच्छे  दक्ष  करें चा  रियों  को  जिन  की  उम्र  ज्यादा  हो  गई  है  लिया

 जाय  तो  रेलवे  विभाग  का  कार्य  weal  तरह  से  चल  सकता  है  |

 श्री  मुझे  जो  रेलवे  कर्मचारी  खास  तौर
 से  जो  चतुर्थ  श्रेणी के  कर्मचारी  उन  की  कठिनाइयों

 के  सम्बन्ध में  कुछ  कहना  दक्षिण  पूर्व  रेलवे  में  मुझे  पता  चला  है  कि  कर्मचारियों से  जो  तीन  रुपया

 मकान  का  किराया  लिया  जाता  wa  वह  तीन  रुपये  से  बढ़ा  कर  पुडा  रेट पर  बीस  रुपया  लिया

 जानें  लगा  इस  को  बड़े  हुए  भ्र भी
 दो  ही  महीने  हुए  मेरी  समझ  में  नहीं  माता  कि  जिन  कमरों

 का.किराया  तीन  रुपया  उन  का  किराया  कुछ  दिन  उपयोग  करने  के  बाद  भी  बीस  *पया  कसे

 ga ।

 यह  देखेंगे  कि  tad  मंत्रालय  के  अन्दर  जो  एजूकेशन  डिपार्टमेंट  है  वह  रेलवे  कर्मचारियों

 की  शिक्षा  की  तरफ  बहुत  कम  ध्यान  देता  रेलवे  कर्मचारियों की  पर  रेलवे  मंत्रालय के  कुल

 खर्च का  २  परसेन्ट  भी  नहीं  प्राता  लेकिन  रेलवे  मंत्रालय  इस  पर  ध्यान  नहीं  देता  नतीजा यह

 होता  है  कि  रेलवे  कर्मचारियों  का  कौर  उन  के  सहारे  रहने  वाले  जो  बच्चे  हैं  उन  का  बड़ा  नुक्सान

 होता  न  तो  उन  ऊंचा  उठता  है  प्रौढ़  न  उन  को  शिक्षा  की  सुविधायें  मिलती

 मैंन  यह
 भी

 देखा  है
 कि

 जो  रेलवे  कर्मचारी  होते  हैं  वे  बहुत  सेक् लू डेड  रियाज़  क्षेत्रों  )

 में  रहते  नगर  से  दर  रहते  नगर  में  जाने  के  लिये  उन
 को

 बड़ी  बड़ी  असुविधाओं  का  सामना

 करना  पड़ता
 मैँ

 ने  इस  प्रश्न  को  पहले  बिलासपुर  के  नाम  से  उठाया  पर  मैं  समझता  हूं

 रेलवे  मंत्रालय  द्वारा  जिस  प्रकार  से  रेलवे  कर्मचारियों  की  चिकित्सा  के  लिये  पूरी  सुविधा  दी  जाती

 उसी  प्रकार  से  उन  की  शिक्षा  के  लिये  भी  पूरी  सुविधा  दी  जाये  शर  इस  के  लिये  रेलवे  मंत्रालय

 के  क्रन्द
 र

 एक  अलग  शिक्षा  विभाग  रख  दिया  यह  एक  बहुत  गम्भीर  प्रदान  है  कौर  इस  के  लिये

 में यह  कहना  चाहूंगा
 कि

 यह  कट्ट  कि  रेलवे  कर्मचारी  श्रमिक  नगर  में  रहते  इसलिये  श्रमिक

 नगर
 के  सुक  विद्यालय  में  उन  को  शिक्षा  दी  उचित  नहीं  मालूम  होता

 ।
 मैं  ने  व्यवहारिकता

 को  देखा  है  प्रौढ़  उसे  देखते  हुए  मैं  कह  सकता  हुं  कि  रेलवे  मंत्रालय  कौ  शिक्षा  के  लियें  एक  अलग

 महकमा  रखना  इस  को  स्थापित  करने  के  लिये  कौर  शिक्षा  के  प्रसाधन  देने  लिये  रेलवे

 मंत्रालय
 को

 ¥  परसेन्ट
 से  ज्यादा  खर्चे  पड़ने  वाला  नहीं  है  ।

 इस  के  उपरान्त  मैँ  रेलवे  लाइनों  के  सम्बन्ध  में
 भी

 कुछ  कहना  चाहता  हुं  ।  कभी  तक  रेलवे  मंत्रालय

 ने  यह  निश्चय  नहीं  किया  है  कि  जौ  सकरी  wait  नैरो  गेज  कीਂ  लाइनें  उन

 को  ब्राड
 TH

 में
 कब

 तक  परिवर्तित किया  जा  सकता  जब  तक  उन  को  परिवर्तित

 नहीं  किया  जाता  है
 तब

 तक  हम  लोगों  को  प्र मेनिर्ट  gale  सुविधाएं  प्रचुर  मात्रा  में  नहीं  दे

 साथ  ही  वहां  के  कर्मचारियों  को  भी  तकलीफ  होती  इसलिये  मैं  सरकार  से  कौर  रेलवे  मंत्रालय  से

 भी  प्रार्थना  करता  हूं  कि  जो
 नैनो  गेज

 की  लाइनें  हैं  उन  को  बहुत  शीघ्र  ब्राड  गेज  में  परिवर्तित  किया

 गौर
 यदि

 ब्राड
 गेज  में  नहीं

 तो  कम
 से

 कम
 मीटर  गेज  में  तो  ही  परिवर्तित  कर  दिया

 जाये  ।  कभी  कभी  यट  होता  है  कि
 जो

 इलाका  नैरो  गेज  लाइन  के  ऊपर  या  उस  के  पास

 पड़ता  वहां  पर  नैनो  गेज  लाइन  होने  के  कारण  उन  को  दूसरी  लाइनों  से  नहीं  जा  न

 वहां  नई
 ही

 बिछाई  जा  सकती  इस  से  वहां  के  लोगों  को  बड़ी  तकलीफ  होती  रेलवे
 मंत्रालय  को  इस  प्रदान  पर  अपनी  नीति  बहुत  जल्दी  निर्धारित  करनी  चाहिये  ।
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 इस  के  बाद  मैं  रेलवे  की  अनियमितता  के  बारे  में  कहना  चाहता  मैं  ने बिलासपुर से
 कटनी

 की  रेलों  को  कुछ  महीनों  तक  देखा  महीनों  में  ज्यादा  से  ज्यादा  २  या  ३  दिन  ठीक  तमय  पर
 a

 बाकी  २७  या  २८  दिन  ठीक  समय  से  परे  हो  जाती  हैं  जिस  के  कारण  उन  का  किसी  भी  गाड़ी  से

 मेल  नहीं  होता  कौर  कमंचारियों
 को

 बड़ी  असुविधा  का  सामना  करना  पड़ता  है  ।

 में  रेलवे  मंत्रालय  को  मध्य  प्रदेश  की  स्थिति  की  बाबत  भी  कुछ  जानकारी  देना  चाहता  हूं

 श्र  प्रार्थना  भी  करना  चाहता  हूं  कि  वह  इस  की  जोर  ध्यान  मध्य  प्रदेश  की  नई  राजधानी  भोपाल
 और

 भोपाल  की  किन्नरियों  के  जो  केन्द्रीय  मुकाम  हैं  उन  का  सीधा  सम्पर्क  नहीं  है  कौर  मध्य  प्रदेश

 जोकि  बम्बई  को  छोड़  कर हिन्दुस्तान  का
 सब  से  बड़ा  प्रान्त  जिस  का  क्षेत्रफल लगभग  १  लाख

 ७०
 हजार  स्क्वायर  मील  उस  की  राजधानी  भोपाल  प्रौढ़  जिलों  के  जो  हेडक्वार्टर  हैं  वह

 ७००  झर  €००
 मील  दूर  हैं

 प्रौढ़
 वहां  के  लोगों

 को
 भोपाल  पहुंचने  में  २४  से  ३०  घंटे लगते

 अगर हज  सरकार  मेरा  सुझाव  मान  ले  या  उस  के  अनुरूप  कोई  सुझाव  रख  दे
 तो  बहुत  से  बड़े  बड़े  नगरों

 से
 तो  केवल  १२  are  १६  घंटों  में  ही  पहुंचा  जा  सकता  बीना  से  बिलासपुर

 दो
 गाड़ियां  जाती  हैं

 और  कटनी  से  बीना  दो  गाड़ियां  जाती  हैं  वह  पैसेंजर  गाड़ियां  उन  के  बीच  कोई  भी  एक्सप्रेस  नहीं

 चलती  मेरा  कहना  यह  है  कि
 उन  में  से  एक  गाड़ी  को  कम  से  कम  फास्ट  गैसेन्जर  जाने  वाली

 सवारी  गाड़ी  )  बना  दिया  जाये  प्रौर  उस  को  बीना  से  बिलासपुर  तक  चलाया  मैं  ने  यह  सुझाव

 पहले  भी  राष्ट्रीय  रेलवे  उपयोग  समिति  में  दिया  था  पर  रेलवे  मंत्रालय  ने  इस  पर  विचार  नहीं  किया  |

 ग्र गर इस इस
 को

 फास्ट  सतेन्द्र  ट्रेन  बना  दिया  जाये  तो  म्रभी जो जो  १६  कौर  १७  घंटे  लगते हैं  वह  १२  या

 १२  घंटे  हो  सकते  कौर  जगहों  से  भी  जो  ६  या  ८  घंटे  बरबाद  करने  पड़ते  हैं  वह  सब  बच  सकते

 इस
 से  लोग  बहुत  शीघ्र  भोपाल  पहुंच  सकते  हैं  कौर

 ८०
 लाख  लोगों  का  फायदा  हो  सकता है  |

 मे  समझता  हुं  कि  रेलवे  मंत्रालय  इस  पर  जल्दी  विचार  करेगा  |

 मेँ  यह  भी  समझता  हूं  कि  मध्य  प्रदेश  के  जितने  डिस्ट्रिक्ट  हेडक्वार्टसें  हैं  उन  के  लिये  भोपालਂ

 से  एक  ट्रेन  चलाई  जाये  शर  प्रगर  यह  नਂ  हो  सके  तो  बिलासपुर  से  रायपुर  के  लिये  एक

 गाड़ी  चलाई  जाये  |  यह  भी  नਂ  हो  सके  तो  जो  ग्रैंड  ट्रंक  एक्सप्रेस  दिल्ली  से  नागपुर  जाती  है  उस

 में  एक  एडिशनल  बोगी  लगा  दी  जाये  ताकि  यात्रियों  को  सुविधा
 न

 हो
 ।

 मैँ  यह  भी

 चाहता  हुं
 कि

 डूंगरगढ़  से  बिलासपुर  तंक  एक  लोकलਂ  ट्रेन  चलाई  जाये  ।  मैं  ने  कई  मांग
 की  कि

 एक  जनता  एक्सप्रेस  नागपुर  कलकत्ता  के  बीच  चलाई  परन्तु  वहां  जनता  ट्रेन  भी  नहीं  चली

 शर  लोकल  ट्रेन  भी  नहीं  चली  ।  मैँ  तो  कहता  हूं  कि  जो  युद्ध  के  पहले  चलती  उस  चला  दें
 ।

 मैं  जानता  हुं  कि  रेलवे  मंत्रालय  की  दौर  से  कई  कारण  दिये  गये  हैं  कि  हमारे  पास  कोच  (  गाड़ियां

 हमार  पास  लोकोमोटिव  की  कमी  मैं  हर  चीज़  को  मानता  हूं  लेकिनਂ
 मैं  एक

 सुझाव  देना  चाहता  हूं  जोकि  तत्काल  किया  जा  सकता  है
 ।

 वह  यह  कि  राज  वहां  पार्सलਂ  एक्सप्रेस

 चलती  है  ।  जैसे  दक्षिण  पुर्व  रेलवे  पर  पासंग  एक्सप्रेस  में  एक  या  दो  डिब्बे  पैसे नज र्स के  लिये  जोड़े

 जाते  हूँ  उसी  प्रकार  उस
 पासंग  एक्सप्रेस में  एक  या  दो  डिब्बे  जोड़  दिये  जायें

 |  रायगढ़  से  ले  कर

 तक  जो  घनी  बस्ती  का  इलाका  है  वहां  के  यात्रियों  को  ga  से  बड़ी  सुविधा  मिलਂ  सकती  है
 ।

 मेँ  यह

 सुझाव  देता  हूं  कौर  मै  विश्वास  करता  र  कि  रेलवे  मंत्रालय  इस  पर  केवल  ध्यान  ही  नहीं  देगा  बल्कि

 इसे  रूप  देगा  ।

 हम  ने  देखा  है
 कि

 हमारे  देश  में  dara  कौर  कोचेज़  की  बहुत  कमी  है  ।  इस
 की

 उपलब्धि
 में  हमें  aga  उन्नति  नहीं  दिखाई  देती  ।  हम  इस  को  भी  जानते  हँ  कि  पांच  वर्षों  में  हमें इन

 चीजों  की  कितनी  जरूरत  है  ।  फिर  भी  का  साल  ल  दीद  नय  टु  1  UTNE  नगा  अवरुद्ध हो  जाता  है  यह
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 मेरी  समझ  में  नहीं  श्राता  ।  हम  जानते  हैं  कि  हमारे  देश  में  लोहे  की  कमी  स्लिप  की  कमी  है  ।  हमें

 go  लाख  स्लिपें  की  जरूरत  है  परन्तु  हमें
 ४०

 लाख  स्लीपर्स  ही  मिलते  इसी  प्रकार  से  हमें
 ४

 लाख

 २५  हजार  टन  लोहे  की  जरूरत  है  हमें  मिलता  है  १  लाख  २२  हजार  टन  ।  हमारे  देश  में  लोहे

 के  तीन  कारखाने  काम  कर  रहे  हैं  लेकिन  फिर  भी  मेरी  समझ  में  नहीं  प्राता  कि  हम  सन्  PEXE-Ko

 तक  अपने  कारखानों  के  द्वारा  अपनी  अ्रावश्यकताओओं  की  पूर्ति  क्यों  नहीं  कर  सकते  ।  हम  जानते

 हैं  कि  ठामस  टाइप  कौर  प्रोपेन  हार्प्स  के  लिये  सरकार  बातचीत  कर  रही  लेकिन  क्या  हम  अपने

 देश  में  लोहे
 की

 पूर्ति  नहीं  कर  सकते
 ?  इस  सम्बन्ध  में  रेलवे  मंत्रालय  ने  कहा  है  कि

 सन्  PENE-| °

 तक  प्रथा  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  जिस  में  कि  खास  कर  नई  लाइनों
 को  बढ़ाने  कौर लूप  लाइनों

 को
 वर्तमान  लाइनों  को  बढ़ाने  कौर  लूप  लाइनों

 को
 लम्बी  करने  का  प्रोग्राम  उस

 को
 बहुत

 कठिनाई  का  सामना  करना  होगा  म  जानना  चाहुंगा  कि  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  में  जो  रेलवे

 मंत्रालय  की  कहीं  पर  नई  लाइनें  बिछाने  की  कौर  कहीं  पर  जो  डबलिंग  करने  की  योजनायें  हैं  उन  को

 पूरा  किया  जा  सकेगा  या  नहीं  |

 इस  के  उपरान्त  मैं  नई  रेलवे  लाइनों  के  सम्बन्ध  में  कुछ  कहना  चाहता  हूं  ।  बड़ी  खुशी  की  बात  है

 कि  रेलवे  मंत्रालय  ने  उन  इलाकों  में  नई  लाइनें  निकालने  की  योजना  बनायी  है  जहां  कि  खनिज  पदार्थ

 निकलते  हैं  या  जिन  इलाकों  में  ५०  हजार  स्क्वायर  मील  तक  रेलवे  लाइन  नहीं  है  ।  पर  मैं  कहना

 चाहता हूं  कि  देश  में  ott
 भी

 ऐसे  इलाके  हैं  कि  जहां  ५०
 हजार  स्क्वायर  मील

 तक  रेलवे
 लाइन  नहीं

 है  ।  आन्ध्र  और  मध्य  प्रदेश  के  बीच  में  एसा  इलाका  बस्तर  का  है  जहां  पर  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना

 में  एक  मील  लाइन  बनाने  की  भी  योजना  नहीं  है
 ।

 कम  से  कम  तृतीय  पंचवर्षीय  योजना  में  इस  इलाके

 में  लाइन  बनायी  जानी  चाहिये  ate  उस  के  लिये  प्रभी  से  सर्वेक्षण  कर  लिया  जाये  ।

 अरब  मै  बिलासपुर  के  रेलवे  कर्मचारियों  के  प्राविडेंट  फंड  निधि  के  बारे  में  कुछ  कहना

 चाहता हुं  ।  बहुत  से  कर्मचारी  जो  मर  गये  ह  उन  का  प्राविडेंट  फंड  उन  के  बच्चों  मौर  बेवाओं  को  नहीं

 दिया  गया  है
 ।

 कभी  तक  इस  तरह  के  चालीस  या  पचास  केस  मेरे  पास  चुके  मैँ  ने  दक्षिणपूर्व

 रेलवे  के  जनरल  मैनेजर  को  इस  बारे में  लिखा  था  लेकिन  चार  पांच  महीने  गये  इस  बारे  में  कोई

 अमल  नहीं  हुजरा
 ।

 मैं  चाहता  हूं  कि  इन  कर्मचारियों  की  विधवाओं  को  उनਂ  का  प्रावीडेंट  फंड  दे  दिया

 जाये  |  सरकार  को  इस  प्रो  ध्यान  देना  चाहिये  ।

 रेलवे  विभाग  में  पत्रों  कां  उत्तर  इतनी  देर  से  मिलता  है  कि  कमंचारी  हताश  हो  जाते  हैं  ग्रोवर

 लिये  oot
 शिकायतें  रेलवे

 ats
 यहां  मिनिस्ट्री  को  भेजते हैं  जिस  से  यहां  काम  का  इतना

 बोझ  बढ़  जाता  है  ।  मैँ  चाहता  हूं  कि  इस  प्रश्न  पर  हैडक्वाटर  ate  रीजनल  हैडक्वाटर के  अफसर

 गम्भीरता  से  विचार  करें  ।

 अब
 म

 रेल  में  बिना  टिकट  यात्रा  करने  के  सम्बन्ध  में  कुछ  कहना  चाहता  हूं  |  सरकार से  इस  बारे

 में  कई  बार  पूछे  गये  शौर  उन  के  उत्तर  में  कहा  गया  कि  इस  के  लिये  एडिशनल  स्टाफ  लगाया

 जायेगा
 |

 पर
 जिस

 अनुपात  में  सरकार  का  एडीशनल  स्टाफ  पर  खर्चा  होता  है  उसी  में  आमदनी

 नहीं  बढ़ती
 |

 जितना  खर्चा  होता  है  उस  से  कुछ  ही  ज्यादा  आमदनी  इस  एडीरानल  स्टाफ  की  वजह

 से  बढ़ती  है
 ।

 इस  से  यह  साबित  नहीं  होता
 कि

 हम  को  इस  दिशा  में  सफलता  मिली  है  ।  असल  में

 इस  का  कारण  यह  है  कि  टिकट  कलेक्टर  कौर  टिकट  एग्जामिनर  अपने  काम  में  ढिलाई  करते  हैं  कौर
 इन

 पर  कड़ी  निगाह  नहीं
 रखी

 जाती
 ।

 मैँ  कई  बार
 इनकागनिटो

 बदलਂ  तीसरे दर्जे  में  चला

 तो  मुझे
 मालूम

 gar  कि  एक  दो  मुसाफिरों  से  टिकट  देखे  गये  कौर  उस  के  बाद  टिकट  एग्जामिनरों

 की  ड्यूटी  खनम  हो  जाती  है  ।
 ये  लोग  ढिलाई  से  काम  करते  हैं  इसीलिये  हमारी  आमदनी  नहीं  बढ़ती  ।
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 हम इन  लोगों को  अच्छी  तनख्वाह देते  वर्दी  देते  है  श्रेय ये  लोग  कौर  कर्मचारियों की  ज्यादा

 से  रहत ेहैं  ।  फिर  भीं  हमारे  राज॑स्व  में  कोई  वृद्धि  नहीं  होती  ।  मैं  चाहेगा कि  सरकार

 लैस  ट्रैवल  टिकट  यात्रा  )  के  सम्बन्ध में  कड़ी  निगाह  रखे  ।  जनता  का  भी  इस  काम
 में  सहयोग

 देने  का  कर्तव्य है  पर  मुख्य  गतंव्य  तो  इन  पकड़ने  वालों  का  है  ।  इस  टिकटलेस ट्रैवल  के  कारण

 हम  को  करोड़ों  रुपय  का  नुकसान  होता  है  ।  यदि  यही  रुपया  रेलवे  मंत्रालय  को  राय  तो  हम  उसे

 बहत  से  उन्नति  के  कार्यों  में  लगा  सकते  हें  ।

 श्री  रामचन्द्र  रेड्डी  )  :  मेँ  माननीय  रेलवे  मंत्री  के  सामने  यह  बात  रखना  चाहता  हू

 कि  रेलवे  का  फिर  से  वर्गीकरण  किया  जना  चाहिये  कौर  प्रतीक  खण्ड  बनाये  जाने  चाहियें  ।  दक्षिण

 रेलवे  को  ने  बहुत  बड़ा  है  ।  पुरानी  एम०  एस०  एम०  रेलवे  तथा  Udo  एस०  अर ०  को  मिलाकर

 इनके  आठ  खण्ड  बनाया  जानें  चाहिए  |  इससे  उनके  प्रशासन  संचालन  शादी  म  भी  सुविधा

 होगी  ज्ञापन  म ेपृष्ठ  १०  पर नेल्लोर से  मणिपुर तक  की  लाइन  बनाने  विचार है  ।
 पर  इस  लाइन

 का  कोई  उपयोग  नहीं  होगा  क्योंकि इस  का  अन्य  किसी  रेलवे  से  कोई  सम्बन्ध नहीं  होगा  ।  यदि

 इस  लाइन  को  नल लोर  से  कुद्दापट्ट  तक  बनाया  जाये  तो  काफी  अच्छा  रहेगा  |  रेलवे  चन स्टशनों

 age  श्रेणी  के  कर्मचारियों  म  अनुशासन  की  बड़ी  कमी  हैं  ।  सभी  राजनैतिक  दलों  तथा  सरकार

 का  यह  कत्तव्य  है  कि  वे  एसी  त्रुटि  को  टर  करने  में  सहायता  दें  ।

 रेलवे  प्लैटफॉर्मों  पर  बहुत  अधिक  सीमे  का  प्रयोग  जा  रहा  है  ।  इसका  परिणाम

 यह  gat
 है  कि  मकान  शादी  बनाने  के  लिये  सीमेंट  नहीं  मिलता--इसलिये  रेलवे  को  इन  प्लेटफार्मो

 पर  सीमेंट  का  कम  प्रयोग  करना  चाहिये  ।

 कल  माननीय  सदस्य  ने  बठिया  गाड़ियों  का  उल्लेख  भी  किया  था  ।  aa  स्वयं  तो  उन  गाड़ियों

 में  यात्रा  नहीं  की  है--किन्तु  मुझे  पता  लगा  है  कि  बैठने  के  स्थान  सुविधाजनक  नहीं  हैं  ।  सरकार

 म |  | को  इस  शोर  ध्यान  देना  चाहिये  ।  एसी  गाड़ियों  को  सप्ताह  एक  बार  ही  चलाया  जाये  जिससे

 व्यय  की  बचत  की  जा  सकती  है  |

 यह  गाड़ियाँ  बड़े  स्टेशनों  पर  भी  नहीं  ठहरतीं  ।  इन  गाड़ियों को  जिलों  के  मुख्यालयों  पर  तो

 ह्वदय  ही  ठहराया  जाय  |

 सन्नाटे  की
 4 py मद्रास  तथा  विशाखापत्तनम  से  हैदराबाद  तक  सीधी  गाडी  चलान  पी  जरुरत  |  उस

 की  अ्रनपस्थिति  में  हम  लोगों
 को

 बहुत  कठिनाई  हो  रही  है
 |

 रेलवे  को  देखना  चाहिये  कि  यह  सुझाव

 कहाँ  तक  संभव  हो  सकता  है  |

 रेलवे  स्टेशनों  पर  भिखारी  भी  लोगों  को  बहुत  तंग  करते  हैं  ।  उन्हें  नहीं  रोका  जाता  ।  कुछ

 लोगों  को  छोडकर  लगभग  सभी  लोग  बड़  दर्सी  होते  हैं  ।  इस  सारी  बात  की  जिम्मेदारी रेलवे

 ए  चप बोर्ड पर  है  ।  पुलिस भी  इस  मामले  म  कुछ  नहीं  करती
 ।  स्टेशन  मास्टर भी  सब  जान

 रहते  हैं  ।  रेलवे  मंत्रालय  को  इस  समस्या  का  हल  करना  चाहिये  |

 तीसरी  श्रेणी  के  डिब्बों  की  सफाई  भी  भ्रमणी  तरह  से  नहीं  की  जाती  ।  यदि  कभी  श्राप  लोग

 उनमें  बट  तो  झ्रापकोਂ  वास्तविक  हालत  का  पता  लगेगा  |  तीसरे  दर्ज  के  यात्रियों  की  सुविधा

 किशोरी
 कोई  ध्यान  नहीं

 दिशा
 जाता  |

 | ta  अंग्रेजी  में
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 मैं  ने  विजयवाड़ा  से  नेल्लोर  तक  जनता  गाड़ी  में  यात्रा  की  q\—--aat  बड़ी  गन्दगी  थी  ।

 मेहतर भी  तीसरी  श्रेणी के  डिब्बों  की  are  कोई  ध्यान  नहीं देते
 ।  इन  की  कोई  सफाई  बड़ी  आवश्यक

 है  ।  यात्रियों  को  भी  समझाया  जाये  ।  सभी  बड़े  बड़े  स्टेशनों  पर  डिब्बों  की  सफाई  होनी  चाहिये  ।'

 ग्रांड  इंक  एक्सप्रेस  गाड़ी  में  मध्य  मद्रास  से  दिल्ली  तक  एक  ग्बफट कारਂ  लगाई  जाती  है  ।

 Sa  व्यवस्था  करनें  वालों  ने  बताया  कि  उन्हें  कोई  नहीं  दिया  जाता  ।  रात  को  केवल  ५'

 ame  का  श्रीराम  उन्हें  मिलता  है  ।  इस  कारण  बत  यह  सुझाव  दूंगा  कि  बजट  कार  को  नागपुर  में

 ही  oat  कर  दिया  जाना  चाहिये  |  श्रीराम  करने  के  बाद  वह  पुनः  यात्रा  कर  सकते  हैं  ।

 मैं  प्रार्थना  करता  हूं  कि  इन  सुझावों  पर  ध्यान  दिया  जाये  ।

 तुलसीदास  )
 यह  जो  saa  पत्र  परिचालित  किया  गया

 इससे  रेलवे  के  काम  का  पता  चलतਂ है  ।

 मैँ  माननीय  मंत्री  को  धन्यवाद  देना  चाहता  हूं  कि  ae  पंचवर्षीय  के  लक्ष्यों  की  पूर्तिਂ

 रने  में  सफल  रहे  =  |

 प्रथम  पंचवर्षीय  योजना  ४००  करोड़  रुपये  की  afar  रखी  गई  थी--वह  सारी  की  सारी

 व्यय  कर  दी  गई  है  की  एक  बड़ी  जरूरत  हल  हो  गई  है  ।  देश  का  विकास तभी  हो  सकता

 जब  परिवहन  की  समस्या  का  हल  हो  जाये  ।  दूसरी  योजना  में  हमें  परिवहन  की  श्रावश्यकतायें
 बहुत

 भ्रमित  होंगी  ।  जब  तक  रेलवे  का  विकास  न  होगा  हमारे  योजना  में  निर्धारित  किये  गये  उद्देश्य

 पूरे  नहीं  होंगे
 ।

 मैं  एक  दो  बातों  का  चाहता  हूं  ।  विनियोजन  के  आंकड़ों  से  यह  पता  नहीं

 चलता  कि  हम  वास्तव  में  ही  अपनी  प्राथमिक  स्थिति  के  श्रतुसार  चल  रहे  हमारी  कठिनाई  यह  है

 कि  हमारे  पास  पुराने  इंजन  हैं  कौर  खींचने  की  शक्ति  भी  कम  है  ।  प्रथम  पंचवर्षीय  योजना  के  आरम्भ

 में  पुराने  इंजन  २३  प्रतिश्त थे  ।  योजना के  ed  तक  उनकी  प्रतिशतता  ३२  ५  हो  इसी

 प्रकार  पुराने  डिब्बों  की  प्रतिशतता भी  १३.३ से  बढ़  कर  १६  ५  हो  गई  |  यह  कमी  बड़ी  लाइन
 के  बारे  में  है  ।  इसलिये  हालत  are  भी  खतरनाक है

 यदि  द्वितीय  योजना  भी  क्रियान्वित  हो  जाये  तो  भी  इंजन  व  डिब्बों  की  कमी  पूरी  न  होगी  ।

 बाहर  से  मंगवाने  के  लिये  विदेशी  मुद्रा  की  जरुरत  है  |  इसलिये  यह  कमी  श्रत्यस्त  चिन्ताजनक है

 विदेशी  मुद्र  की  भी  यहां  कमी  है  जिससे  यह  कठिनाई  ate  भी  अधिक  होगी  ।  इसलिये  हमें  केवल

 रेलवे  थर  ही  श्राश्रित  नहीं  रहना  चाहिये  |  सड़क  परिवहन  तथा  समुद्र  तथा  नदी  परिवहन  का  भी  विकास

 करना  चाहिये  ।  मुझे  खुशी  है  कि  इस  दिशा  में  कुछ  कदम  उठाये  जा  रहे  हैं  ।

 मैं  ने  सदैव  यह  बात  कही  है  कि  हमें  केवल  मात्र  रेलवे  पर  परिवहन  के  लिये  श्रावित  नहीं  रहना

 चाहिये  ।  यदि  हम  रहेंगे  तो  हमारी  समस्या  कभी  हल  नहीं  होगी  ।

 रेलवे  मंत्री
 ने

 PEUT—Ky  के  प्रवर्तन  के  बारे  में  जो  बातें  कही ंहै
 वे  इतनी  ठीक  मालम  नहीं

 होतीं  |  बड़ी  लाइन  पर  यातायात  की  रूकावटें  सदैव  ही  रहती  हैं  ।  कई  बार  कारखानों  को  कोयले

 की  कमी  के  कारण  बंद  रखा  है  |  इसलिये केवल  रेलवे  ही  सारी  समस्या  का  हल  नहीं  कर  सकती  |

 इसी  कारण  रेलवे  के  लिये  अधिक  धन  निश्चित  किया  गया  था  ।
 ल

 मूल  was
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 म॑  यह  महसूस  करता  हूं  कि  हमें  इस  नीति  को  दोबारा  ढालना  होगा  ।  में  ने  हमेशा कहा  है  कि

 उच्च  स्तरीय  परिवहन  समन्वय  समिति  बनाई  जायें  जो  विभिन्न  प्रकार  के  परिवहन  के  पर

 विचार  करे  ।  जब  तक  समन्वय नहीं  तब  तक  कोई  सफलता  नहीं  मिलेगी  ।

 प्रथम  पंचवर्षीय  योजना  के  दौरान  नई  लाइनें  बनाने  का  प्रयास  किया  गया  fea  इंजन

 डब्बे  atte  की  आवश्यकताओं
 को

 पुरा  नहीं  किया  गया  ।  दक्षिण  पूर्वी  रेले  की  ओर  ही  ज्यादा

 ध्यान दिया  जा  रहा  है  क्योंकि  सरकारी  कारखाने  उस  क्षेत्र  में  लग  रहे  हैं--इस  प्रकार  गैर-सरकारी

 क्षत्र  की  कौर  ध्यान  नहीं  दिया  जाता  -  में  इस  कौर  भी  माननीय  मंत्री  का  ध्यान  दिलाना  चाहता  हूं  |

 हम  बहुत  सी  विकास  परियोजनाओं  चला  हैं  शर  रेलवे  उन  शभ्रावश्यकताओओं  को  पुरा  करना

 चाहेगी--किन्तु  ग़र  क्षेत्र  की  परवा  ही  नहीं  की  जा  रही  है  ।  सरकारी  कामों  में  वह  stra

 घ् दिलचस्पी  रखते  ्  इस  बात  को  इसी  प्रकार  समझता  हूं  ।

 fat  जगजीवन  राम  बया  यह  परियोजनाओं  र  र-सरकारी  क्षेत्र  के  लिये  areas  नहीं
 =  r
 दु

 श्री  तुलसीदास  मझे  अफ़सोस है  कि  माननीय  मंत्री  मेरी  बात  नहीं  समझे  ।  मेरा  श्राव्य

 पह  है  कि  दूसरी  बातों  पर  भी  ध्यान  देना  चाहियें  |

 ज़बत  पत्र  के  अनसार  ०६  मिलियन  टन  इस्पात  की  झ्रावश्यकता  है  ।  इसके  विरूद्ध  यह  तराशा

 की  जाती है  कि  2.&o  लाख  टन  श्र  मिलेगा  भ्र ौर  ३.  BEY  लाख  टन  इस्पात  मिल  चका है  |

 इस  प्रकार  बहुत  सी  कमी  रहेगी  ।  पटरियाँ  भी  कम  बनेंगी  ।

 विदेशी  मुद्रा  की  बहुत  कमी  है--इसलिये  हमें  लकड़ी  के  स्लीपरों  का  प्रयोग  करना  चाहिये |

 यह  कठिनाई हमें  पाँच  वर्ष  तक  रहेगी  ।  लकड़ी  के  स्लीपर  भी  ArSl  काम  देते  हैं  a  होने  से  कुछ

 तो  होना  wear  ही  है  ।  लकड़ी  के  स्लीपरों  के  आयात  पर  कम  मुद्रा  लगेगी  |  यह  हल  अस्थायी

 तरीके  का  है  ।

 विभागीय  प्रणाली  के  स्थान  पर  नियंत्रण  की  जो  डिवीजन  प्रणाली  लागू  की  गई  है  उससे  व्यय

 वाद्य  हई  है  ।  मझे  नहीं  पतों  कि  इससे  कोई  काम  में  फरक  पड़ा  है  या  नहीं  |  क्त  पन्न में  कहा  गया  है

 fe  may  तक  दक्षिण  पूर्वी  tod  में  यह  प्रणाली  लागू  नहीं  की  गई  है  ।  यह  बात  समझ  में  नहीं  रानी  ।

 यदि  इस  तरीके  से  काम  ज्यादा  होता  है  तो  इस  प्रणाली  को  वहां  जरुर  लाग  किया  जाना  चाहियें

 था ॥

 जो  विकासातिरिश्त  व्यय  है  उसमे  बचत  करने  की  बड़ी  जरूरत  है  ।  प्रशासनिक  व्यय  दिन

 तिथि  बढता  जा  रहा है
 ।

 के  आंकड़े  देखने  से  यह  न्यय  अधिक  मालूम  होता  है  ।

 इसका  कारण  समझ  में  नहीं  आता  ।

 में  समझता  हूं  कि  रेलवे  का  लेखा  ठीक  तरीके  से  पेश  नहीं  किया  जाता  ।  यवहार  निधि  तथा

 प्रयोजनों  के  लिये  ही  रखी  जाती  है  ।  यदि  इसे  वाणिज्यिक  ढंग  पर  पेदा  किया  जाये  तो  हमें  पता

 है  कि  बहुत  सी  यवहार  निधि  का  उपबन्ध  करने  की  आवश्यकता  होती है  ।  इसी  कारण  अ्रायकर

 विभाग  भी  की
 इजाजत  देता है

 ।
 मैं  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  उस  mare पर

 कितनी  यवहार

 निधि  की  पड़ेंगी  |

 ——  ee  लाए  एएल्थस्एएल्ए

 मूल  ह. नक अ्रंग्रेज़ी में में  ।
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 दूसरी  यो  जना  के  पहले  व्य  में  नई  लाइनें  बनाने  की  कोशिश  की  जा  रही  श्वेतपत्र  eT
 STITT

 यह  मालूम  होता  है  कि  दक्षिण  पूर्वी  रेलवे  को  प्राथमिकता  दी  जा  रही  है  ।  मैं  चाहता  हूं  कि  सभी

 रेलवे  का  विकास  समान  रीति  से  किया  जाये  ।  मैँ  पश्चिमी  रेलवे  की  छोटी  पटरी  के  विभाग  के  सम्बन्ध

 में  कुछ  बातों  की  भ्रांत  माननीय  मंत्री  का  श्यान  हूं  ।

 छोटी  पटरी  के  विभाग  पर  यातायात  सदैव  अ्रवरूद्ध  रहता  है  ।  पर्याप्त  यात्री  गाड़ियां  भी  उस

 विभाग  पर  नहीं  चलतीं  wa  भ्रहमदाबाद  से  काजोल  तक  लाइन  दोहरी  की  जा  रही

 किन्तु  इसे  मेहसाना  तक  किया  जाये  ।  कांडला  पत्तन  के  बन  जाने  के  बाद  यातायात  कौर

 इसलिये  दोहरी  लाईन  की  झ्रावश्यकता  ौर  भी  ज्यादा  है  ।

 ब०  स०  मस्ती  कल  श्री  नम्बियार  केरल  में  साम्यवादी  दल  की  विजय

 पर  प्रसन्न  हो  रहे  afr  मैं  उन्हें  एक  चेतावनी  देना  चाहता  fH  उनके  श्रमिक  संघों  को

 भी  रचनात्मक  नीति  अ्रपनानी  चाहिये  ।

 मुझे  खुशी  है  कि  रेलवे  मंत्री  ने  रेलवे  कर्मचारियों  के  लिये  नई  योजना  बनाई  है  ।

 स्टेशन  मास्टरों  तथा  खोमचे  वालों  से  न्याय  नहीं  gare  ।

 मैं  चाहता हूं  कि  मंत्री  महोदय  यह  देखें  कि  क्या  सभी  कर्मचारी  इस  नीति  से  सन्तुष्ट ह थि

 सहायक  स्टेशन  मास्टर  का  सारा  जीवन  दुखमय  होता  है  ।  सेब  से  पहले  प्रशिक्षण  के

 बाद  वह  सीनेटर  बनता  है--चार  वर्ष  यह  काम  करने  के  बाद  वह  सहायक  स्टेशन  मास्टर  बनने

 के
 योग्य  होता  है  ।  इस  नथी  नीति  से  इन  लोगों  को  कोई  लाभ  नहीं  पहुंचता  ।  अखबार

 मे ंभी  इस  सम्बन्ध  में  इसी  प्रकार  का  टिप्पण  निकला  था  ।  इन  लोगों  की  संख्या  २३,०००  ह  + 9

 ग्रोवर  इनका  काम  महत्वपूर्ण  है  और  बड़ी  जिम्मेदारी  ढोती  है  ।

 रेलवे  बोर्ड  ने  अभी  तक  उनकी  शिकायतों  पर  कोई  ध्यान  नहीं  दिया  है  ।  इसी  कारण  उन्होंने

 वैज्ञानिक  तरीके  पर  प्रदर्शन  करने  का  संकल्प  किया  है  ।  १  2EUS  उन्होंने  अपनी

 मांगों  का  दिन  मनाया  था  जो  कि  बड़ा  सफल  रहा  है  ।  इतना  होनें  पर  भी  रेलवे  बोर्डे  ने

 नहीं  दिया  |

 उपमंत्री  महोदय  तौर  भूतपूर्व  मंत्री  इन  कर्मचारियों  के  प्रति  बड़ी  सहानुभूति  रखते  भराये

 हूँ  शर  उन्होंने  वायदे  भी  किये  थे  परन्तु  दुर्भाग्यवश  उनके  वायदे  पूरे  नहीं  हुए  ।  वर्तमान  मंत्री

 महोदय
 ने  भी

 स्टेशन  मास्टरों  को  भुला
 दिया

 ।
 मैँ  चाहता हूं  कि  मंत्री  महोदय  इन  पर

 भी  ध्यान  दें  ।

 इस  वर्ष  १  फरवरी  को  स्टेशन  मास्टरों  ने  सत्याग्रह  किया  जिससे  प्रशासकों  को  उनकी  शिकायतों

 की  जानकारी  हो  सके  ।  सहायक  स्टेशन  मास्टर  का  वेतन  क्रम  ६४  रुपये  प्रति  वर्ष

 ४  रुपये  की  बढ़ोतरी  प्रारम्भ  होता है  ।  यह  स्थिति  १२०  रुपये  तक  रहती है  जिसके  परमाणु
 दक्ष ताव रोध  जाता  है  भर  ५  रुपये  प्रति  वर्ष  बढ़ोत्तरी  हो  जाती  है  जिसमें  लगभग  १५  वर्ष  लग

 जाते  हैं  ।  इसी/लए  मैं  चाहता  हूं  कि  माननीय  मंत्री  इन  लोगों  की  झोर  उदारतापूर्वक  ध्यान  दें  ।

 पदोन्नति
 के  लिये  ४५८  पद  थे  जो  wa  १,१११  कर  दिए  गए  हैं  |  इनमें  से  ३२३  पद  गार्डों

 के  लिए  रक्षित
 हैं

 तथा
 सहायक  स्टेशन  मास्टरों

 के
 लिए  केवल ३००  पद  हैँ  ।  हम  यह नहीं

 चाहते  कि  अन्य  कर्मचारी  इस  प्रतिद्वन्द्विता  में  भाग  न  लें  परन्तु  यह  चाहते  हैं  कि  सहायक  स्टेशन

 मास्टरों  के  साथ  न्याय  हो  ।  इसलिए  मेरा  मंत्री  महोदय  से  अनुरोध  है  कि  केह  इस  पर  शीघ्र

 विचार  करें  जिससे  सभी  प्रकार  का  संतोष  समाप्त  हो  जायें  ।

 *Effici  21109  Bar.

 मूल  अग्रेंजी  में  ।
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 to  स०

 मुझे  प्रसन्नता  है  कि  रेलवे  प्रशासन  ने  विभागीय  भोजन  व्यवस्था  तथा  फेरी  लगा  कर

 बेचने  वालों  को  कुछ  स्टेशनों  पर  अपन  कब्ज़े  में  कर  लिया  है  |  परन्तु  साथ  ही  साथ  इसका  खेद

 fe  इसमें  पदाधिकारियों  की  ज्यादतियों  के  कारण  सफलता  नहीं  मिली है  ।  यह  मामला

 उच्च-पदाधिकारियों  के  हस्तक्षेप  से  ही  सुलझ  सकता  क्योंकि  यह  पदाधिकारी  फेरी  लगा  कर

 वस्तुयें  बेचने  वालों  की  कठिनाइयों  को  समझते  नहीं  हूँ  ।  मैं  चाहता  हूं  कि  रेलवे  बोर्ड  को  इस  पर

 विचार  करना  चाहिए  |

 भोजन  व्यवस्था  करने  वालों  की  भी  अपनी  कठिनाइयां  हैं  ।  इनको  २४  घंटे  काम  करने  के

 बाद  भी  छड़ी  नदीं  मिलती  |  इसलिए  एसा  प्रबन्ध  किया  जाना  चाहिए  जिससे  कम  से  कम

 २४  घंटे  बाद  इनको  छुट्टी  मिल  सके  |

 कुछ  ऐसा  प्रतीत  होता  है  कि  एक  भय  सा  समाया  eat  है  कि  यदि  कमंचारियों  ने  एक  संघ

 बना  लिया  कौर  उसको  सरकारी  मान्यता  दी  गई  तो  कर्मचारियों  के  प्रार्थना  पत्रों  का  ढेर  लग

 जायेगा  शौर  अघिकारियों  के  सामने  मुसीबत  ar  जायेगी  ।  मेरा  विचार  है  कि  प्रयास  को  इससे

 डरना  नहीं  चाहिए  तथा  इस  पर  विचार  करना  चाहिए  कि  उनकी  मांगें  सही  है  wat  नहीं  ।

 स्वतंत्र  भारत  में  पशशघिकारियों  की  सभी  की  बातों  पर  feats  करना  चाहिए
 !  कभी  कभी  यह

 कहा  जात  है  कि  सभी  संघों  को  तपनी  मग  नेशनल  फेडरेशन  ग्राफ  रवाना  के  भेजनी

 चाहिएं  ।  मेरा  विचार  है  कि  या  तो  इस  फ़ेडरेशन  का  लोकतंत्रीय  अ्राघार  पुनर्गठन  होना  चाहिए

 अथवा  संघों  को  मान्यता  दी  जानी  चाहिए  जिससे  सभी  श्रेणियों  के  कर्मचारी  पदाधिकारियों  से

 मिल  सकें  तथा  अपनी
 करीना  eat

 को  उनके  सामने  रखकर  उनको  दूर  करा  सकें  ।  इन  दादा  से

 मैं  मंत्री  महोदय  से  दुबारा  प्रार्थना  करना  चाहता हं  कि  वह  इनਂ  मामलों  पर  स्वयं  विचार  करें

 जिससे  सभी  कठिनाइयां  दूर  की  जा  सकें  |

 श्री  लक्ष्मीना  :  सर्व  प्रथम  मै  रेलवे  मंत्रालय  को  पिछले  पांच  वर्षों  में  जनता  को

 था  यात्रियों  को  सुविधा  देने  के  बारे  में  देता  हूं
 ।

 महोदय  पीठासीन  हुए

 राय क्षमता  के मेरा  भी  माननीय  सदस्य  श्री  रामचन्द्र  रेड्डी  के  समान  ही  मत  है  कि  प्रशासन की  क

 लिए  दक्षिण  खण्ड  के  दो  खण्ड  बनाने  ऑ्रावव्यक  हैँ  |

 भोजनਂ  व्यवस्था  तथा  अरन्य  कठिनाइयों  के  बारे  में  में  श्री  रामचन्द्र डटी  से  सहमत

 हूं मुझे हर्ष  हैं  कि  रेलों  में  खाने
 की

 व्यवस्था  बहुत  अच्छी  हो  हैं  |  भोजन  बड़ा  सस्ता  तथा  सुनवाई

 मिलता  है  ।  यह  ठीक है  कि  wa  भी
 उसमें  सुधार  हो  सकते  है  परन्तु  फिर  भी  रेलवे  मंत्रालय  ने  जो

 कुछ  सुधार  गत  पांच  वर्ष  में  किए  हैँ  उससे  प्रतीक  किसी  भी  प्रकार  सुधार  नहीं  किए  जा  संकते  थे
 |

 इस  बधाई  के  में  रेलवे  मंत्री  का  ध्यान  दक्षिण  रेलवे  की  मीटरगेज  लाइन  की

 दिलाना  चाहता  हूं  क्योंकि  इसकी  बहुत  उपेक्षा
 की

 गई  है  ।  इसके  डिब्बे  तथा  इंजन  बड़ी  खराब  हालत

 मेंह

 ।  इसकी  गाड़ियां  देर  से  चलती  हें  ।  रेलवे  प्रशासन  ने  इसको  ठीक  करने  का  कोई  प्रयत्न  नहीं  किया

 है  ।  मेरे  निर्वाचन  क्षेत्र  से  रेनीगुन्टा  तक  चलने  वाली  मीटरगेज  लाइन  की  हालत  बहुत  ही  खराब  है

 कीलीए

 मं

 भारत  हू

 कि

 सरकार  को  इस  और  त्या  देना  मै  se
 को

 बधाई

 Ha  अंग्रेजी  में  ।
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 देता  ्

 क उन्होंने  चितल,पत्ली  गांव  के  निकट  रेलवे  स्टेशन  हाल्ट  बनवा  दिया है
 ।  निश्चित रूप  से

 यहां  के  प्राप़्त  की  जनता  रेलवे  प्रशासन  को  झ्राभार  प्रकट  करेगी  AT  अनंतपुर  से  दो  अ्रथवा  तीनਂ

 मील  पला की दरी  ax  एयार  दात  व  TAT  चाहता  था  परन्तु  उस  पर  अभी  कोई  ध्यान नहीं  गया

 मेरा  रेलवे  मंत्री  से  अनुरोध है
 कि

 वहू  इस  सम्बन्ध
 सें  भी  ध्यान  दें

 ।

 अबਂ  मैँ  गप्टिल  से  तुमकर  तक  रेलवे  लाइन  बनाने  के  बारे  में  कहूंगा  जिसके  परे में में  पहले
 भी

 कई  बार  कह  चुका  हुं  ।  इस  क्षेत्र में  मूंगफली  TAT  तेल  का  बहुत  उत्पादन  होता  है
 |

 इसके

 रिक्त  यह  लाइन  व्यापार  से  गुजरेगी  जहां  पर  हीरे  मिलते  हैं  ।  यह  लाइन  वीगर

 कम्बापुर से  गुजरेगी  जो  कि  TS  महत्वपूर्ण स्थान  हैं
 ।

 में  मानता हं  कि  इस  लाइन  से  अधिक

 ग्राम  नहीं  होगी  क्योंकि  यह  एक  पिछड़ा  ्र  इलाक़ा  हूँ  |  यहां  की  श्रमिक  दशा  ठीक  करनी  होगी  तथा

 वह  तभी  होगी  जब  as  लाइन  बनਂ  जायेगी  |  इसलिये  रेलवे  मंत्री  को  जनता की  सही  शिकायत  को  सुनना

 चाहिए  तथा  उसको  दूर  करने  का  प्रयत्न  करना  चाहिए
 ।

 एक  कौर  लाइन  का  मेन  प्रस्ताव  रखा हूं  वह

 घ्मवरम  से  कल्याणपुरी  तक की  लाइन ह  |  इसलिए  इस  पर  भी  विचार  किया  जाना  चाहिए  ।

 मैँने  रेलवे  प्रयोक्ता  परा मंदा त्री  समिति  के  सदस्य  के  नाते  कल्याणपुरी  में  एक  ट्राउट  एजन्सी

 खोलने  का  प्रस्ताव रखा  था  |  इसके  रादेश  भी  हो  गय  थे  परन्तु  यह  कर्ब  तक  नहीं  विथ  गया  लि

 में  रेलवे  मंत्री  से  प्रार्थना  करेगा हुं  कि  वहू  अनन्तपुर में  कल्याणद्रुग  में एक
 ट्राउट  एजेन्सी

 न  खलने  के  कारणों  को  देखें  |

 यह  जानकर  दुख  होता है  कि  बिना  टिकट  यात्रायें  अभी  भी  की  जाती  ह  ।  मने  तथा  कुछ  अरन्य

 सदस्यों  ने  सुझाव  दिया  था  कि  कर्मचारी  बढ़ा  दिए  जायें  |  परन्तु  हमें  उत्तर  दिया  गया  कि  कर्मचारी

 पर्याप्त  बढ़ा  दिए  गये हँ  ।  मेरा  सुझाव  था  कि  एक  बड़े  डिब्बे  के  लिए  एक  चैकर  होना  चाहिए  ।  यदि

 एसा  हो  गया  तो  यह  निश्चित हे  कि  बिना  टिकट  यात्रा  बन्द  हो  जायेगी  ।

 श्री  पोकर  साहेब  )  :  मे  नीलाम्बर  सेमरोक  तक  नई  लाइन  खोलने  के  बारे  में  कुछ

 कहना  चाहता  हू  ।  जब  बिरादर  से  नीलाम्बर  तक  लाइन  खोली  गई  थी  तब  इसको  रोक  तक  बढ़ाने

 का  विचार  था
 ।  यदि  यह  लाइन  बन  जाती  तो  इससे  पर्याप्त  ara  हो  सकती  थी  ।  मेरा  रेलवे  मंत्री  से

 अवरोध  कि  वह  इस  सुझाव  पर  विचार  करे  |

 काली वत  रेलवे  स्टेशन  को  दुबारा  बनाने  के  सम्बन्ध  में  भी  मैं  कुछ  कहना  चाहता  हूं  |

 मेरा
 निवेदन  है  कि  कालीकत  स्टेशन  बहुत  पुराना  है  तथा  वहां  बहुत  भीड़भाड़  रहती  है

 ।
 इसलिए

 मेरा  सरकार
 से  भ्रनुरोध हे  कि  इसे  वह  मामले  की  जांच  करे  तथा  इस  स्टेशन  को  शी  घनता  से  बनायें  |

 श्री  जगजीवन  राम
 :

 सदस्यों  का  बड़ा  ग्रा भारी  हूं  कि  उन्होंने  रेलवे  मंत्रालय  पटुता

 से  काम  करन  तथा  प्रथम  पंचवर्षीय  योजना  को  लाग  करने  के  बारे में  प्रशंसा की  ।  इस  बारे में

 दो  राय  नहीं  हो  सकतीं  कि  रेलते  देश  के  औद्योगिक  अथवा  दोनों  ही  प्रकार  विकास

 में  महत्वपूर्ण योग  देती  ह
 ।

 सभी  प्रकार  का  परिवहन  देश  के  विकास में  सहयोग  देता  हैँ  ।  म

 ard  मित्र  श्री  तुलसीदास  से  सहमत  हूं  कि  देश  के  सभी  आर्थिक  कार्यों  के  लिए  आवश्यक  यातायात  को

 केवल  रेलवे  ही  पूरा  नहीं
 कर

 सकती  तथा  भ्रमण  यातायातों  पर  भी  ध्यान  देना  आवश्यक  है  ।  मै  सभा को

 आश्वासन  देना  चाहता  हूं
 कि

 रेलवे  मंत्रालय  भी  यह  जानता  है
 कि

 हम  यातायात  की  पूरी  मांग  को  पूरा
 करने  में  समर्थ  नहीं  ह  ।  मैं  परिवहन  मंत्रालय  के  लिये

 उत्तरदायी  हूं  तथा  में  यह  देखने  का  प्रयत्न  कर  रहा

 हूं  कि  हम  तटीय  नदी
 सड़क  परिवहन  का  किस  प्रकार  विकास  कर  सकते

 है  |

 मूल  अंग्रेजी  में में  ।
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 मैँ  इस  बारे  में  और  कुछ  कहना  नहीं  चाहता  हूं  ।  मेरे  मित्र  तुलसीदास  संभवतया  यह  महसुस  करेंगे
 कि

 इनਂ  अन्य  परिवहन  के  लिए  भी
 धन  की

 आवश्यकता  होती  है  तथा  विदेशी  मुद्रा  की  भी  प्रा वश्य कता  होती

 हैं  जिसकी  हमारे  पास  अभी  बड़ी  कमी  है  ।

 अब  में  श्री  नम्बियार  द्वारा  उठाये  गये  मामलों  के  सम्बन्ध  में  कुछ  कहना  चाहता  हूं
 ।  संभवतया

 वह  हमेशा  भारतीय  कार्मिक  संघों  के  बारे  में  ही  सोचते  रहते  है  ।  अन्यथा  वह  सारा  दोष  सरकार  का

 नहीं  निकालते  जबकि  वह  जानते  हूँ  कि  रेलवे  के  इतिहास  में  प्रथम  बार  सभी  मान्यता  प्राप्त  संघों
 का

 एक  सम्मेलन  बुलाया  गया  था  ।  इसके  अतिरिक्त  कुछ  पहले  ही  रेलवे  के  दो  संघों  जो  भाई  Uso

 टी०  यू०  सी०  से  सम्बद्ध  नहीं  हैं  रेलवे  प्रशासन  ने  मान्यता  दी  है  ।  इसलिए  यह  कहना  कि  सरकार

 कार्मिक  संघ  के  साथ  पक्षपात  करती  सरकार  पर  ग़लत  दोष  लगाना  है  ।

 मै
 कार्मिक

 संघों  के  लोकतंत्रीय  विकास  का  पक्षपाती  हूं  ।  जहां  कहीं  भी  मेरा  वास्ता  श्रमिकों
 से

 पड़ा  हैं  लेपन  सदा  यह  प्रयत्न  किया  है  कि  कार्मिक  संघों  का  विकास  लोकतंत्रीय  आधार  पर  हो  तथा

 साथ  ही  साथ  इसका  ध्यान  रखा  ह  कि  पेशेवर  नेता  श्रमिकों  को  भड़काने  की  स्थिति  में  नਂ  रहें  तथा

 श्रमिक  स्वयं  अरपना  भला  बुरा  सोच  सकें  |  में  इस  बात  को  छिपाना  नहीं  चाहता  कि  इस  देश  में  बुरे
 से

 बुरा  मालिक  भी  अ्रपने  कामना  रियों  का  जितना  शोषण  करता  उससे  कहीं  धिक  शोषण  कुछ  पेपर

 श्रमिक  नेता  भ्र पने  में  रहने  वाले  मज़दुरों  का  करते  हूँ  ।  कार्मिकर्सघों को  लोकतांत्रिक  ढंग  से

 चलाने  के  लिये  प्रोत्साहित  करने  at  यह  भी  है  कि  उनको  स्वस्थ  भी  बनाया  जाये  ।  तभी  यह  हो

 सकेगा  कि  wet  में  मज़दूर  पेशेवर  श्रमिक  नेताओं  पर  ही  निसार  नहीं  श्र  वे  ५  ही  परों  पर

 खड़े  होकर  स्वयं  हितों  की  देखभाल  कर  सकेंगे  |

 रेलवे  कर्मचारियों  के  विभिन्न  कार्मिक  संघों  के  प्रतिनिधियों  का  एक  जगह  इकट्ठे  होना  बड़ी

 ही  weal बात  है  ।  उन  सभी  ने  उस  समय  एक  स्वर  से  मांग  की  थी  कि  रेलवेज  में  केवल  एक  ही  राष्ट्रीय

 फेडरेशन  होना  यथा  सम्भव  ज़ोनीय  रेलवे  में  एक  ही  संघ  रखना  चाहिये
 |

 उन्होंने  मुझ

 से  भ्रनुरोध  किया  था  कि  मैँ  ऐसा  सुत्र  तैयार  करने  में  उनकी  सहायता  जिसके  द्वारा  विभिन्न संघों

 को  एक  ही  में  मिला  कर  एक  वास्तव  में  प्रतिनिधि  राष्ट्रीय  फैडरेशन  स्थापित  किया  जा  सके  ।  साथ  ही

 मैं  एक  बार  फिर  कहता  हुं  कि  मे  कार्मिक  संघों  के  मामलों  में  बाहर  के  अधिकारियों  के  हस्तक्षेप  के  पक्ष

 में  नहीं  हं  ।  कार्मिक  संघों  का  संचालन  स्वयं  मजदूरों  को  ही  करना  मैँ  रेलवे  मंत्री  के

 रूप  में  उनके  मामलों  में  हस्तक्षेप  नहीं  करना  चाहता  ।  वे  सदा  ही  मेरी  सेवाओं  से  लाभ  उठा

 सकते  फिर  उन॑का  मूल्य  जो  भी  श्रांका  जाये
 ।

 वे  जब  भी  चाहें  मुझे  बुला  सकते  हैं  कौर  विभिन्न  परस्पर

 विरोधी  संघों  को  मिलाकर  एक  ८  कौर  प्रतिनिधित्वपुर्ण  राष्ट्रीय  फेडरेशन  स्थापित  करने  में  मेरी

 यता  ले  सकते  हैं  ।

 मेरे  माननीय मित्र  श्री  ब०
 प०

 मूर्ति  ने  स्टेशन  मास्टरों  शर  संहायक  मास्टरों  के  कुछ  तथा

 कथित  संघों  की  मान्यता  के  सम्बन्ध  में  कुछ  खेद  प्रकट  किया  था  |  मैं  प्रत्येक  aes  को  बड़ी  सावधानी

 से  प्रयोग कर  रहा  हूं
 ।

 मैं
 श्रमिकों  को  विभाजित नहीं  करना  चाहता  as सदा  प्रत्येक  अवसर

 उनको  एक  करने  का  ही  प्रयास  किया  हें  |  यदि  मेरा  मंशा  कर्मचारियों  को  विभाजित  करना  तो

 में  श्री  मूत्ति  की  राय  दौर  उनका  सुझाव  मान  यह  उनमें  फूट  डालने  का  बड़ा  ही  चतुराई  भरा

 तरीक़ा  होता  |  तब  मेँ  बहुत  से  कार्मिक  संघों  को  बिना  किसी  सिद्धान्त  के  मान्यता  देने  लगता  ।  में  इसे

 नहीं  क्योंकि  इससे  रेलवे  कर्मचारियों  में  फूट  पड़ेगी  ।  उनमें  कार्मिक  संघों  की  संख्या  नहीं

 उनमें  श्रेणीवार कार्मिक  संघ  नहीं  बनने  चाहियें ।  श्री  मूर्ति  इससे  प्रगति  हैं
 ।

 राज
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 तो  वे  स्टेशन  मास्टरों  शर  सहायक  स्टेशन  मास्टरों  को  एक  ही  मान  कर  चल  रहे  लेकिन  प्राग  चलकर

 उनमें  कुछ  बातों  को  लेकर  टकराव  हो  सकता  हैँ  वे  अपने  हितों  को  प्रलय-ग्रांट  समझने  लग  सकते

 हैं  ।  उस  समय  वे  «०५  अपने  कार्मिक  संघ  अलंग  रखना  चाहेंगे  ।  श्री  मूर्ति  को  कभी  इसका  थोड़ा

 ्  करना  चाहिये  ।  शायद  अभी  उन्हें  यह  मालूम  नहीं  हे  कि  रेलवे  में  कमेंचा  रियों  की  कितनी

 श्रेणियां  हैं  ।  यदि  हम  प्रत्येक  श्रेणी  के  लिये  एक  कार्मिक  संघ  को  मान्यता  तो  हमें  दोनों  संघों  को

 मान्यता  देनी  पड़ेगी  ।  मैं  काम  की  श्रेणी  हराकर  पर  रेलवे  कर्मचारियों  को  मान्यता  देने  के

 विरुद्ध  हूं  हम  इस  समय  एक  बहुत  ही  अच्छे  सिद्धान्त  पर  चल  रहे  हैं  कि  एक  जोन  में  एक  ही  संघ  को

 मान्यता  दी  जाये  प्रौढ़  उसमें  सभी  श्रेणियों  के  कर्मचारियों  का  प्रतिनिधित्व  हो  ।

 पंडित  gto  ना ०  तिवारी  की  यह  सुचना  ग़लत  है  कि  रेलवे  में  प्राधिकारियों  के  भी  संघ  बने  हुए

 हैं
 ।

 उनकी  संस्थायें  श्रव्य  हैं  ।  संघों  में  तो  तमाम  श्रेणियों  के  तीसरे  ae  चौथे  वर्ग  के  मजदूर  रहते  हैं  ।

 तीसरे  वर्ग  के  मज़दूरों  में  कई
 दर्जनਂ  श्रेणियां हैं

 ।  यदि  उन्हें श्रे  जियों  के
 arrears  पर  विभाजित  किया

 तो  प्रत्येक  श्रेणी  में  कुछ  ही  हज़ार  मज़दूरों  से  प्रतीक  नहीं  ।  उस  ATT  पर  तो  उनमे  सौ  से  भी

 भ्रमित
 संघ  aa  जायेंगे  ।  श्री  मूर्ति  को  सरकार की  श्रालोचता करने  से  पहले  कुछ  सोच

 छेना  चाहिये  ।

 श्री  त्रिवेदी  ने  स्टेशन  मास्टरों  प्रौढ़  सहायकਂ  स्टे  शन  मास्टरों  के  हितों  की  हिमायत  की  है  ।

 ग्रसने  भाषण  के  बाद  के  भाग  उन्होंने  उन  के  ही  हितों  के  विरुद्ध  कहा  है  कौर  उन  पर  दोषारोपण

 किया  है  कि  वे  टिकटों  की  जांच  करने  वाले  कर्मचारियों  में  के  साथ  साठ-गांठ  करके  बिना  टिकट  की

 यात्रा  को  प्रोत्साहित  करने  तथा  कत्तव्य  की  उपेक्षा  करते  हैं  |

 श्री  त्रिवेदी  कई  हितों  के  पक्ष  में  एक  ही  साथ  बोलते  पर  वे  शायद  यह  नहीं  जानते
 कि

 हितों  का  पक्षपात  करना  वांछनीय  है  कौर  किनका  नहीं  |  उन्होंने  राष्ट्रीय  स्वयं  सेवक  संघ  का  पक्ष
 नौ  फिर  साथ

 ही  श्री  नम्बियार  के
 साथ  कम्यूनिस्टों  के  पक्ष  में  भी  बोलने  लगे  |  कम्यूनिस्ट  और

 दायिकता  का  यह  एक  विचित्र  सा  मेल  है  !

 में  यह  स्पष्ट  रूप  में  कह  देना  चाहता  हूं  कि  कोई  व्यक्ति  किसी  भी  सिद्धान्त  या  विचारधारा का
 समर्थक

 रहा  लेकिन  जब  बाद  में  वह  उसे  त्याग  कर  सरकारी  सेवा  में  जाता  है  तो  उसके  प्रति

 कोई  भी  विभेद  नहीं  किया  जाता  ।  नौकरी  के  लिये  प्रार्थनापत्र  भेजने  वाले  व्यक्तियों  में  कोई  भी  विभेद

 नहीं  किया  वह  चाहे  पहले  कम्यूनिस्ट  रहा  हो  या  राष्ट्रीय  स्वयं  सेवक  |  हम  सरकारी  नौकरी  के

 इच्छुक  नागरिकों  में  कोई  भी  विभेद  नहीं  लेकिन  सरकारी  सेवा  में  श्राजाने  पर  उनके  नागरिकता

 के  प्राधिकारों  पर  wae  ही  कुछ  प्रतिबन्ध  लगा  fea  जाते  हैं  ।  हमें  यह  बात  नहीं  भूलनी  चाहिये
 ।

 कारी  सेवक  बनने  पर  इन  व्यक्तियों  के  नागरिक  झ्र धि कारों  पर  जानਂ  बस  कर  कुछ  प्रतिबन्ध  लगा  दिये

 जाते  उनकी  कुछ  सीमायें  निर्धारित  कर  दी  जाती  हैं  ।  रेलवे  सेवा  में  art  के  बाद  यदि  कोई
 व्यक्ति

 राष्ट्रीय  cad  सेवक  या  कांग्रेस  दल  की  राजनीतिक  सक्रियता  में  हाथ  बंटाता  तो

 उसे  इसका  फल  भुगतना ही  होगा  ।  यदि  श्री  त्रिवेदी  मुझे  ऐसे  विभेद  के  दिकार  बनने  वाले  व्यक्तियों  के

 नाम  दे  तो  मैं  उसकी  जांच  करूंगा  |

 मैं  फिर  कहता  हूं  कि  मैं  सदा  से  रेलवे  कर्मचारियों  के  संगठन  को  प्रोत्साहन  देता  रहा  मैं  यही
 चाहता  हूं  कि  उनके  कार्मिक  संघ  कौर  फेडरेशन  स्वस्थ  श्र  लोकतंत्रिक  ढंग  से  विकसित हों  ।  मैं  सदा

 ही  उनकी  एकता  के  पक्ष  में  रहा  हूं  site  मैं  इन  संघों  को  मिलाकर  एक  बनाने  में  सहायता  दूंगा  जिससे

 12

 कि
 उनकी  संख्या घट  जाये  at  उनका  एक  प्रतिनिधित्वपूर्ण  राष्ट्रीय  फेडरेशन  बन  सके  ।
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 मैंने  रेलवे  में  तीसरे  वर्ग  के  कर्मचारियों  की  कुछ  ऊंची  श्रेणियों  में  पदों  के  पुर्नाविभाजन  के  लिये

 कुछ  घोषणायें  की  हैं  |  मैं  प्राय-व्यस्क  प्रस्तुत  करते  समय  ही  बता  चुका  हूं  कि  उनसे  तीसरे  वर्ग  के

 चारियों को  काफ़ी  लाभ  होगा  ।  श्री  श्री  त्रिवेदी  कौर  श्री  नम्बियार  ने  भी  स्टेशन  मास्टरों

 सहायक स्टेशन  मास्टरों  के  मामले  की  बड़ी  वकालत  की  उन्होंने  यह  सिद्ध  करने  का  प्रयास  किया

 है  कि  उन  घोषणाओं  से  उनको  कोई  ख़ास  फायदा aval  होगा  ।  वह  गलत है  |  उन्होने उस  घोषणा

 के  उपलक्षणों
 को

 समझने  की  कोशिश  नहीं  की  है  ।  मेरा  भ्रनुरोध  है  कि  ऐसा  निकले  निकालने

 से  पहल ेवे  उसका  अध्ययन  करें  |  उससे  उनको  लाभ  काफ़ी  धिक  लाभ  होगा  ।  श्री  नम्बियार

 से  भी  मेरा  यही  भ्रनुरोध है  ।

 श्री  नम्बियार  कहते  हैं  कि  चौथे  ्  के  कर्मचारियों  को  उससे  कोई  लाभ  नहीं  होगा  ।  मैंने  तो

 कभी  भी  ऐसा  दावा  नहीं  किया  कि  चौथे  वर्ग  के  कर्मचारियों  को  भी  इससे  लाभ  होगा  ।  वास्तव

 वह  घोषणा  चौथे  वर्ग  के  कोंचा  रियों  के  सम्बन्ध  थी  ही  नहीं  ।  उसका  प्रदान  ही  नहीं  उठता  |

 मुझे  खुशी  है  कि  श्राप  यह
 तो

 मानते  हैं  कि  तीसरे  वर्ग  के  कर्मचारियों  को  उससे  लाभ  दरगाह  |  मुझे

 aa  है  कि  मे  रे  कुछ  साथ  मित्र  भीਂ  यह  मानने  लगे

 फरवरी  की  घोषणा  के  समय  मुझे  यह  अच्छी  तरह  से  मालूम  था  कि  उस  में  चौथे  वर्ग  के

 कमंचारी  सम्मिलित  नहीं  प्रौर  इसीलिये मैंने  १९  मारे  को  चौथे  वर्ग  के  सम्बन्ध  में  कुछ  कहा  था  |

 इस  सभा  १९  मार्चे  १९५७  को  राजस्व  व्यय  का  विवरण  प्रस्तुत  करते  मैंने  श्री  नम्बियार

 का  ध्यान  उसकी  ग्रा कर्षित  किया  था  ।  मैंने  उस  समय  कहा  था  :

 गया  है  कि  चौथे  वर्ग  के  कर्मचारियों  को  उच्चतर  वर्गों  में  पदोन्नत  करने  के  मामले

 वर्तमान  नियम  कुछ  प्रतिबन्ध  ही  लगाते  हैं  कौर  कुछ  श्रेणियों  के  लिये  तो  पदोन्नति

 की  कोई  भी  सम्भावना हे  ही  नहीं  प

 मैँ  चाहता  हूं  कि  इस  मामले  की  जांच  एक  ऐसी  समिति  जिसमें  विभिन्न  हितों  के  प्रतिनिधि

 हों  ।  मैं  बहुत  हीਂ  शीघ्र  एक  ऐसी  समिति  स्थापित  कौर  मेरा  विचार  हैं  कि  उस  समिति  में  श्रमिकों

 के  कुछ  प्रतिनिधि  भी  रहें  ।  वे  सभी  मिलकर  चौथे  वर्ग  की  पदोन्नति  की  अतिरिक्त  सम्भावनाओं  का  पता

 लगायें  art  तीन  महीने  के  दर  अपनी  सिफ़ारिशों  हमें  दे  दें  ।

 क  पुनः  समूहीकरण  कौर  डिवीजनों  की  प्रणाली  के  सम्बन्ध  में  कुछ  प्रदान  उठाये  गये  थे
 |

 रेलवे  का  समूहीकरण गौर  पुनः  समूहीकरण दो  बार  किया  जा  चुका  है  ।  उसके  गुण-दोषों की  श्रमिक

 विवेचना  किय  बिना  ही  मैं  रेलवे  के  पुनः  समूहीकरण  के  पुनरीक्षण  प्रतिसंहरण  का  सुझाव  देने

 वाले  प्यार  मित्रों  से  ग्रनुरोध  करता  हूं  कि  वे  मामले  को  वहीं  तक  रहने  दें  |  हम  पुनः  समूहीकृत

 रेलवे  की  वर्तमान  प्रणाली  से  हीं  काम  चलाये  श्र  हर  वर्ष  उसमें  परिवर्तन  न  करें  ।

 डिवीजनों  की  प्रणाली  के  सम्बन्ध  श्री
 उ०  Ho  त्रिवेदी ने  रतलाम  कौर  वहां  फाइलों में

 विलम्ब  होने  या  उनके
 खो

 जाने  का  प्रशन  उठाया  था  ।  हो  सकता  है  कि  उनके  कथन  में  कोई भी

 शयोक्ति  न  हो  ।
 जब  भी  हम  किसी  चीज़  का  पुनर्गठन  करते  तो  कुछ  समय  के  लिये  कार्यालय  में  कुछ

 गड़बड़ी  फैल  ही  जाती  उसमें  विलम्ब  होना  कोई  अचम्भे  की  बात  नहीं है  ।  कभी-कभी  स्थान  की
 भी

 कमी  पड़  जाती  att  उसके  में  कार्यालय  निवास के  स्थानों  के  सम्बन्ध में

 चारियों  को  सुविधा भी  होती  है

 अधिक  बड़ी  दहलीज  में  डिवीजनों  की  इस  प्रणालीਂ  को  अधिक  उपयोगी  समझा  गया  है

 श्र  यह  प्रणाली  लगभग  सभी  रेलवे  में  चालू  की  जा  चुकी  है  ।  मैं  पहले ही  बता  चुका  हूं  कि
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 अवस्थाओं  में  कार्य  में  कुछ  भ्र व्यवस्था  कुछ  गड़बड़ी  प्रौढ़  विलम्ब  होने  की  सम्भावना  रहती

 है  ।  विशेषज्ञों  का  मत  हैं  कि  डिवीजनों  की  प्रणाली  हीਂ  et  में  रेलवे  की  कराये-कुशलता  के

 सर्वोत्तम
 हितों  में

 जहां  तक  कि  टनों  के  ठीक  समय  पर  न  पहुंचने  की  शौर  सम्बन्धित  ट्रेनों  के  समय  चूकने  का

 सम्बन्ध  मै  यहां  उल्लिखित  अ्रलग-ग्रलग  मामलों  के  सम्बन्ध  में  तो  कुछ  नहीं  बता  लेकिन  मैं

 सभा  को  यह  बताता  हूं  कि  एक  सामान्य  अनुदेश  ऐसा  है  कि  अरन्य  ट्रेनों  का  सम्बन्ध  जोड़ना  सम्भव

 बनाने  के  लिये  ट्रेनों  को  पन्द्रह  मिनटों  तक  रोका  जा  सकता  है  ।  श्री  उ०  म्०  त्रिवेदी शौर  श्री

 sara  ग्राही  ने  जो  उदाहरण  दिये  मैं  उनकी  अलग  अलग  जांच  करूंगा  ।

 कुछ  स्थानीय  महत्व  के  भी  प्रश्न  उठाये  गये  जैसे  कि  कुछ  रेलवे  इमारतों  का  या

 किसी  स्थान  विशेष  में  जगह  की  या  ट्रेन  विशेष  के  किसी  स्टेशन  विशेष  पर  रूकने  की  व्यवस्था  |

 मै  इन  सभी  मामलों  की  जाँच  शर  कोशिश  करूंगा  कि  सभी  में  उचित  प्रबन्ध  किया  जाय  ।

 कोई  प्रशासकीय  कठिनाई  न  होने  पर  ,  जो  भी  हो  सकेगा  मैं  सदस्यों  की  इच्छानुसार  प्रबन्ध  करने

 का  प्रयास  करूंगा  |

 श्री  उ०  Ho  त्रिवेदी  ने  अजमेर  के  कारखाने  का  कौर  इस्पात  तथा  लोहे  की  कमी  का  TRA  उठाया

 है  ।  म॑  उन्हें  बताता  हूं  कि  के  कारखानें  की  भ्र नुम ति  क्षमता  ३४५  टन  की  हैऔर  हम  इंस  समय

 उस
 में

 ३०
 से

 ४०
 टन

 तक
 उत्पादन  कर  रहे  हैं

 ।
 वे

 इस
 से  सहमत  हो  जायेंगे कि  हम  उस  की

 क्षमता  का  पूरा  पूरा  लाभ  उठा  रहे  हैं
 ।

 सामग्री  के  ATT  के  सम्बन्ध  में  ,
 मैँ  सभा  को  बताता हूं  कि  हमारे  यहां लोहे  ale  इस्पात  सिमेंट

 पौर  इमारती  लकड़ी  की  कमी है  ।  कुछ  सदस्यों  न  सुझाव  दिया  था  कि  लोहे  इस्पात  के  अभाव  में

 लकड़ी के  स्लीपर  का  उपयोग  किया  जाय  |  रेलवें  बोर्ड  ने  इस  की  जांच  की  श्र अब हम अब  हम  लकड़ी के

 प्रिंस  ही  अधिक  उपयोग  कर  रहे  हैं  ।  इमारती  लकड़ी  की  कमी  के  अब

 लकडी  के  स्लीपर  की  भी  कमी  पड़  रही  है  ।

 हम  ने  अपनी  वनीत  सम्पदा  के  उपयोग  की  भी  सभी  सम्भावनाओं  की  जांच  करली  जिस

 से  कि  हमें  श्रावश्यकतानुसार  cited  मिल  सकें  |

 हाल  ही  में  ,  हम  ने  act  यहां  के  कुछ  अधिका  रियों  को  द्वीपों  में  भी  भेजा  था  ।  हम  ने  वन  विभाग

 झर  कृषि
 विभाग  से  भी  अनुरोध  किया  है  कि

 उर  पूर्वी  क्षेत्रों
 से  और  flee  मात्रा  में  इमारती  लकड़ी

 प्राप्त  करने  की  सम्भावना  पर  विचार  किया  जाय  कौर  यह  भी  पता  लगाय  जाय  कि  क्या  नेपाल  से  अधिक

 इमारती  लकड़ी  मिल  सकती  है  ?

 मुझें  भी  सुनकर  अचम्भा  ओप्रा  पर  वास्तविकता  यही  है  कि  लकड़ी  के  स्लीप सं  की  भी

 कमी  है  ।

 हम  लकड़ी  के  स्लीपर  के  विशेष  विवरणों  का  प्रत्यावहन  भी  करना  पड़ेगा  ।  मैँने  अपने  यहाँ

 के  विशेषज्ञों
 से

 कहा  है  कि  वे  स्लीप  के  लिये  कुछ  ही  नहीं  बल्कि  इमारती  लकड़ी  की  लगभग

 सभी
 किस्मों

 के  उपयोग  की  सम्भावना त्रों की  परीक्षा  करें  ।  हम  इन  कमियों  को  पूरा  करने  के  लिये

 सभी  सम्भव  उपाय  कर  रहे  हैं  ।

 श्री  जांगड़े  ने  पूछा  था  कि  यदि  हम  इन  कमियों  को  दूर  नहीं  कर  तो  हम  भ्र पनी  द्वितीय

 पंच  वर्षीय  योजना
 को

 क
 से  दूरी  कर

 पायेंगे  ।
 हमरे  सामने  भी  यही  प्रश्न  है  ।  हम  अन्य  देशों  से  भी  जितना

 हो  है  लोहा  शर  इस्पात  प्राप्त
 करने  का  प्रयत्न कर  रहे  हैं  ।  में  प्राधिकारियों का  एक  दल  विदेशों

 में
 भेजने

 का  विच।र
 भी  कर  रहा

 जिस
 से  कि  वे  वहां  से  लोहा  कौर  इस्पात  प्राप्त  करने  की  सम्भावना
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 का  पता  लगा  सकें
 |

 हम  संगठनात्मक व्यवस्था  और  प्रक्रिया  में  भी  कछ  ऐसे  परिवर्तन  कर  रहे  हूं  जिन

 से  कि  किसी  भी  स्थान  पर  मिलने  वाले  लोहा  कौर  इस्पात  को  हासिल  करने  में  विलम्ब  न  हो  सके  |

 श्री  रामचन्द्र  रेड्डी ने सीमेंट की  कमी  के  इस  काल में  बड़े  बड़े  प्लेटफार्मो के  निर्माण  में  सीमेट के

 बहुत  श्रमिक  प्रयोग  की  आलोचना की  है
 ।

 मैं  उन्हें  प्रशासन करता  हूं  कि  मै  इस  के  बारे  में  बहुत

 सावधानी  रख  रहा  हु |

 सभा  को  शीत  है  कि  मैने  बड़े  बड़े  भव्य  भवनों  का  निर्माण  बन्द  कर  दिया  था  कौर  जो  यह  प्राल  ना

 की  जा  रही  है  कि  महत्वहीन  स्थानों  पर  भी  प्लेटफार्मो पर  अत्यधिक  सीमेंट  का  प्रयोग  किया  गया

 मैं  इस  के  सम्बन्ध  में  जांच  करूंगा
 ।  म

 इसे  बहुत  बुरा  समझता  हूं  कि  सी  मेंट  अथवा  इस्पात
 का

 यक  रूप  से  प्रिक  प्रयोग  किया  जाय  ॥

 श्री  जांगड़े  ने  रेलवे  तमंचा  रियों  के  बच्चों  की  दिक्षा  के  सम्बन्ध  में  उठाया  था  |  हम  इस

 विषय  में  कुछ  कार्यवाही  कर  रहे  हैं
 ।  हम  ने  कुछ  शिक्षा  सलाहकार  नियुक्त  किये  हैं  कौर  कुछ  रेलों  में  शिक्षा

 पदाधिकारी  नियुक्त  कर  रहे  हैं  ।  हमारा  विचार  कुछ  होस्टल  ATTEN  करने  का  है  जहां  दूर  के  स्थानों  के

 रेल  तमंचा  रियों  के  बच्चे  कम  पैसों  पर  रखे  जा  सकेंगे  इस  तरह  उन्हें  नगरों  में  शिक्षा  प्राप्त  करने

 का  लाभ  प्राप्त  होगा  ।

 श्री  जांगड़े  का  विचार  प्रारम्भिक  शिक्षा  के  बारे  में  था  ।  मैँ  उन  रेलवे  बस्तियों  के  मामले

 पर  विचार  करूंगा  जो  नगरपालिका  अथवा  स्थानीय  बो  से  दूर  हैं  ौर  प्रारम्भिक  स्कूल  खोलने  के  बारे

 में  भी  सोचूंगा  ॥

 उन्हों  ने  यह  wed  भी  उठाया  था  कि  रेलवे  तमंचा  रियों  के  उच्च  पदों  के  लिये  प्रार्थना  पत्र

 अन्य  विभागों  अथवा  मंत्रालयों  को  भेजने  चाहियें  ।  मैं  इस  पर  विचर  कर  रहा  हूं  द्वितीय  पंचवर्षीय

 योजना  की  विकास  सम्बन्धी  कार्यवाहियों  के  कारण  सभी  विभागों  में  क्यारियों  की  कमी  है  गर्त

 कभी  कभी  अन्य  मंत्रालयों  में  नियुक्ति  के  लिये  कर्मचरियों  के  प्रार्थना  पत्र  भेजने  में  कठिनाई  होती  है  ।

 जसा  म  ने  कहा  मैँ  इस  विषय  यर  विचार  करूंगा  कि  ate  परिस्थिति  अनुसार  जो  संभव  होगाः

 करूगां  ॥

 सभी  सदस्यों  ने  जो  स्थानीय  सदस्यों  का  उल्लेख  किया  है  उन  की  जांच  की  जायेगी  शौर

 संभव
 कार्यवाही  की  जायगी  |

 श्री उ०  mo  त्रिवेदी  ने  इस  बात  पर  बल  दिया  कि  रेलवे  कमंचा
 री

 बिना  टिकट  यात्रा  को  प्रोत्साहन

 देते  हैं  ।

 श्री  उ०  म०  त्रिवेदी  :  मे  ने  गह  कहा  था  कि  जिस  ढ़ंग  से  रेलवे  अपने  तमंचा  रियों
 से

 बिना  टिकट  यात्रा के  बारे  में  आंकड़े देने  को  कहती  है  उस  के  भ्रनुसार  ये  ग्रां कड़े  बहुत  बढ़ा  चढ़ा  कर

 दिखाये  जाते  हैं  |

 श्री  जगजीवन राम
 :

 में  इस ग्रा रोप  का  सडन  करता हं  कि  बिना  टिकट  यात्रा  करने  वालों के

 आंकड़ों को  बढ़ाया  जाता है
 |  निःसन्देह  बिना  टिकट  यात्रा  होती  है  ।  उस  के  लिये  हम  यथा  संभव  सभी

 सावधानी  बरतते  हैं  ।  व/स्तव  में  बिना  टिकट  भ्रष्टाचार  किसी  को  भी  लिया  ये  सब

 सामाजिक  कुरीतियां  gate उन्हें  सामाजिक  आधार
 पर  ही  सुधा  जा  सकता  जब  तक  सामाजिक

 झा घार  पर  इस  को  समाप्त  करने  का  प्रयत्न  नहीं  किया  जायगा  ak  सामाजिक  चेतनाको  न  जगाया

 जायगा जब  तक  केवल  निरीक्षक  कर्मचारियों  को  बढ़ाने  कौर  प्रिया  की  सख्त  करने  से  समस्या  हल

 नहीं  होगी  ।

 कमल  अंग्रेजी
 में  ।



 २७  2eXY  की  मांगें  देदे

 मुझे  इस  का  पूरा  ध्यान  है  शर  रेलव  प्रशासन  इस  वर्मा  जो  कुछ कर  सकता है

 परन्तु मैँ  ara
 मित्रों

 से  करता हूं
 कि

 वे  जनता में  एसे  भाव
 cat  करें

 कि
 वे  बिना  टिकट

 यात्रा  से  घृणा  करने  लग  जायें  जिस  रेलवे  के  कर्मचारी  बढ़ाने  की  झ्रावश्यकता  नहीं  ।

 मेरा  विचार है  कि  मेंने  माननीय  सदस्यों  की  सभी  मुख्य  बातों  का  उत्तर  दे  दिया  है  प्रौढ़  उन्होंने

 मेरे  शर  रेलवे  बोलें  के  प्रति  जो  सुन्दरतापूर्ण  भाव  व्यक्त  किये  मैं  उन  के  लिये  आभारी हूं  ।

 श्री  ब०  स०  मूर्ति  :  मे  बात  स्पष्ट  करना  चाहता हूं
 ।  मैंने  संगीत  कार्मिक  दलों  का

 शो त्सा हन  देन  के  लिये  नहीं  कहा  था  वरन  यह  कहा  था  कि  जहां  कोई  बात  हो  वहां  कमंचारियों  को

 ग्रसना  मामला  प्रस्तुत  करने  का  अवसर  देना  चाहिये  ।  कौर  कार्मिक  संघों  का  प्रश्न  बीच  म  नहीं  कराना

 चाहिये  ।

 श्री  जगजीवन  राम  :  इस  सम्बन्ध  में  सभा  को  बताना  चाहता  हूं  कि  रेलवे  कमें  चारियों  के  मामले

 पर  सदा  विचार  किया  जाता  है  चाहे  वह  कार्मिक  संघ  का  सदस्य  हो  अ्रथवा  नहीं  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  रेलवे  ग्रायव्ययक  पर  सामान्य  चर्चा  समाप्त  हई  ।

 लेखानुदान  की  ०५४ मर्ग

 उपाध्यक्ष  महोदय  द्वारा
 वर्ष  PEYG—YUS  के

 लिये  रेलवे
 सबंधी  लेखन  दान  की  ये  मांगें  प्रस्तुत

 की  गयीं

 दीक  राशि
 संख्या

 a  ee  a

 रेलवे  ate  REj9G,000

 विविध  व्यय  190, X%%,000

 तथा  अरन्य  लाइनों  के  लिये  भुगतान  %5,02,000

 |  कार्य वहन  व्यय--प्रशासन  8x,98,¢  Y,oo0u

 कार्य वहन  व्यय--मरम्मत  तथा  संधारण  ३९,१३,३  , 9000

 कार्य वहन  व्यय--संचालक  कर्मचारी  Rv, 9%,  ous.900

 कार्येवहन  व्यय--संचालन  20,92,  ४२,०००

 कार्य वहन  व्यय--कमंचारियों  तथा  इंधन  के  ग्र ति रिक्त

 द्रव्य  व्यय  9,02,  €&,  000

 कार्य वहन  व्यय--विविध  व्यय
 १०,५८१,  ४८,०००

 20  कर्येवहन  व्यय--श्रम  कल्याण  VE, 0  2,000

 कार्यवाही  व्यय--ग्रवक्षयण  रक्षित  निधि  के  लिय  विनियोग  25,\9%,0  ०,०००

 श्रे  SR,  o¥,0o00 चालू  लाइनों
 पर  काम

 \—ay  कल्याण

 न  चालू  लाइनों  पर  काम  कल्याण  के  अतिरिक्त  sy,  ५,०००

 न  नये  रेल  पथों  का  निर्माण  G,RY,GY,000

 न  चालू  लाइनों  पर  काम--विस्तार  र५४,९३,६  १,०००

 १७  चालू  लाइनों
 पर

 काम--प्रतिस्थापन  २६,२८८,  ३  2,000

 शद  चालू  लाइनों  पर
 काम--विकास निधि  १३,४८७  3.0G9

 aS

 ae  प्रंग्रेजी  में  ।
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 निम्नलिखित कटौती  प्रस्ताव  प्रस्तुत  किये  गये
 न्  ा

 |

 मांग  संख्या  कटौती  प्रस्तावक  का  |  कटौती  का  आधार  कटौती की  राशिਂ

 नाम

 eae  teeters  |  espe  esis  msm  |  mtn  ms  nm  youn  yen  nr  ca  ——

 |  Ro

 g  श्री  नम्बियार  |  प्राक्कलन  समिति  द्वारा  की  गई  १००

 रिशों  के  आघार  पर  रेलवे

 करण  के  प्रश्न  पर  की

 रास्ता  |

 aft  नम्बियार  |  सभी  गाड़ियों  में  तृतीय  श्रेणी  के  यात्रियों  (oe

 के  लियें  सोने  के  स्थान  की  व्यवस्था

 की  अवस्यकता

 श्री  नम्बियार  थ  १०० |  तृतीय  श्रेणी के  डिब्बों में  fra

 कम  करने  कीः  आवश्यकता

 श्री  नम्बियार

 |
 भ्रमण  वेतन  वाले  कर्मचारियों  के  १००

 रीक्षण  की  श्रावस्यकता  ॥

 श्री  नम्बियार  कार्मिक  संघों  को  मतदान  कर  के  १००

 श्री  200 पी०  सुब्बाराव
 उच्च  पदाधिकारियों  की  कुशलता

 श्री To  प्र ०  विशाल राव  |  मध्य  रेलवे  के  डोरनाकल-बेजवाड़ा  200
 |

 सेक्शन  में  डेंडुक्र  पर  ठेकेदार  द्वारा

 चलाये
 जाने  वाले  हाल्ट  को  खोलने  में

 देरी  |

 श्री  To  ब०  fast राव
 मध्य  रेलवे  के  सिकंदराबाद  विभाग  में  १००

 गैंगमैन  कौर  अन्य  कर्मचारियों  में

 परस्पर  लाभ  निधि  योजना  के

 विस्तार में  देरी

 १०० श्री  त०  ब०  विट्ठल  राव  मध्य  रेलवे  के  दोरनापाल-भद्राचलम  रोड

 सेक्शन  में  चमालाफद  स्थान  पर

 रेलवे  स्टेशन  खोलने  में  देरी  ।



 ७०७५१
 २७  Pe  की  मांगें  रेन्

 हाना
 |

 |
 गॉग  कटौती  प्रस्तावक  का  |  कटौती  आधार  कटौती  की  रही

 नाम
 |

 meena  | ee ee

 श्री त०  ब०  विट्ठल राव
 |  मध्य  tad  में  डोरनाकल-भद्रचलम  १००

 सड़क  कोयला  खान  साइडिंग  पर

 रामसरम  स्थान  पर  रेलवे  स्टेशन

 खोलने की  आवश्यकता

 200 श्री
 त०

 ब्र ०
 राव

 रेलवे
 के  पुन्वे्गीकिरण  की  परीक्षा

 |
 की  श्रावव्यकता ।

 |

 १०० श्री  त०  ब०  fags  राव  |
 महबूबनगर  गाड़ी  दुर्घटना  की  न्यायिक

 जांच  के
 प्रतिवेदन  के  प्रकाशन  में

 ह

 '

 श्री  त०  ब०  fara  राव
 |

 रेलवे  कर्मचारियों  को  दिये  जाने  वाले  १००

 |  मंहगाई  भत्ते  को  सब  प्रयोजनों के  लिये |

 |

 वेतन  समझने का  प्रदान  ।

 केन्द्रीय  वित्त  झ्रायोग  की  सिफारिशों  के  200 श्री त०
 न०  विट्ठल राव

 |
 श्रतुसार  रेलवे  कर्मचारियों केਂ  मंहगाई

 |

 wa  में  वृद्धि  की  प्रा वश्य कता |

 श्री  त०  ब०  विशाल  राव  रेलवे  कर्मचारियों  के  वेतनों  की  जांच  200

 |  |
 के  लिये  दूसरा  वित्त  आयोग  नियुक्त

 [|  करने  की
 आवश्यकता

 ।

 श्री To  To  विशाल राव
 |

 दक्षिण  रेलवे  श्रमिक  संघ  को  मान्यता  १००

 देन  का  प्रश्न

 |

 उपाध्यक्ष  महोदय :
 कटौती  प्रस्ताव सभा  के  समक्ष

 जो
 सदस्य  कभी  तक  नहीं  बोले

 वे  अब  बोल  सकते

 fat पी०  सुब्बा  राव
 :

 चतुर्थ  श्रेणी  से  प्रथम  श्रेणी  तक  के  रेलवे  कर्मचारी  अधिक  वेतन
 की

 मांग

 करें रहे  हैं  परन्तु  कोई  लोगों  के  प्रति  अपने  गतंव्य  का  पालन  नहीं  परिवहन के  समय  सामान

 को  बुरी  तरह  उठाने  के  कारण  बहुत  सामान  टूटता  है  कौर  कितनी  ही  पत्ती
 पूर्ति

 करनी  पड़ती

 है

 जब  रेलवे  हानि  को  स्वीकार  कर  लेती  है  तो  उस  के  पद चा तभी भी  पदाधिकारी  भुगतान  नहीं
 कोरापुट  के  मामले

 में  भूगतान  में  देरी  के  कारण  दावेदार को  झ्र भि योग  चलाना  पड़ी  जिस  पर

 1  मूल  wast  में  ।
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 पो०

 अ्रभियोग के  व्यय  सहित  १७००  रुपये  की  डिक्री उसे  क्या यह  १०००  रुपये  की  हानि  पदाधिकारियों

 के  श्रनततरदायी  होते  के  कारण  नहीं
 ?

 मैं
 ने  श्रमण *

 टिकट
 के

 लिये
 प्राय  ना

 पत्र
 भे  जा  था

 कौर  दक्षिण  पूर्व  रेलवे
 के

 चीफ  कमर्शियल  आफिसर

 को  १४  दिन  की  पूर्व  सुचना  दी  थी  परन्तु  उस  का  rat  तक  कोई  उत्तर  नहीं  कया यह  उन
 के

 उत्तरदायी  होने  का  प्रमाण  है  ?

 भ्रंग्रेजों के  शासन  काल  में  मैने  कभी  एसा  नहीं  देखा  था  कि  समय  बीत  जाने  के  कारण  दावा

 भ्र स्वीकार  किया  गया  परन्तु  परब  समय
 होन  पर  भी  दावे  जाते

 समय
 सारिणी  में  हर  छः  मास  पश्चात्  कर  दिये  जाते हैं  जिस  से

 व्यथ
 असुविधा

 होती  है  |
 शाखा  लाइनों  की  गाड़ियों  का  समय  मुख्य  लाइन  की  गाड़ियों  के  समय  के  ,  अनिल  नहें

 रखा  जाता  |

 तीन वर्ष  हुए
 मने

 श्री  लाल  बहादुर  शास्त्री  से  कहा  था  कि  कुछ  खंडों  में  खाना  १०  रखने
 में

 रोक

 १२  भराने में  मिलता है  परन्तु उत्तर  में  डेढ़  रुपया  देना  पड़ता  उन्हों  ने  एक  सी
 दरें  रखने

 का  श्रीनिवासन

 दिया  था  |  परन्तु  उस  का  क्या
 ?

 यहां  दक्षिण  के  लोगों  के  लिये  रेलवे  के  होटलों पर  चावल  का

 उपयुक्त  प्रबन्ध  नहीं  कौर  चपाती  खाने  के  लिये  मजबूर  किया  जाता  है  |

 कई
 एड  दानों  पर  देखा गया  है  कि  हालांकि  बिजली  के  तार  पास  से  गुजरते  हैं  परन्तु

 स्टेशनों  को

 बिजली  नहीं  दी  त्तीय  श्रेणी  के  डिब्बों  में  सिगरेट  पीने  का  सर्वथा  निषेध  कर  देना  चाहिये  |

 जब  कि  सित मा  ait  थियेटरों  में  ऐसा  कर  दिया  गया  है  ।

 ड्राइवरों  कौर  गानों  के  भत्तों  में  बड़ा  अन्तर  ड्राइवरों  को  प्रति  सौ  मील  पर  ३  Bo  ६  करा

 श्र  गार्डों  को  १९०  शुभ्रा  भत्तासिलता  इसकी  वजह  से  गार्डों  में  बहुत  असंतोष है  ।  यदि  ड्राइवरों

 श्र  फायर मैनों  को  ऐसा  काम  करना  पड़ता  है  जिस  का  उन  के  स्वास्थ्य  पर  बुरा  प्रभाव  होता

 तो
 बाप  उन  में  कुछ  भेद  परन्तु  इतना  प्रकार  नहीं  होना  न्य  उदाहरण  टिकट

 कलक्टरों का  उन्हें  प्राय  कर्मचारियों  को  प्राप्त  होने  वाले  लाभ  प्राप्त  नहीं  उन  के  रहने की

 व्यवस्था भी  उचित  नहीं  होती  ।  इन  सब  बातों  की  प्रो  ध्यान  दिया  जाना  चाहिये  |

 fat  त०  ब०  विशाल राव  )  :  श्रीमान  इस  मांग पर  मेरे  कठौती  प्रस्तावों की  संख्या

 १४से  २३  सब  से  पुर्व  मे  रा मागं दम  निजामाबाद  रेल  के  सम्बन्ध  यातायात  सर्वेक्षण  रिपोर्टे  के  परीक्षण

 का  प्रश्न लेता  हूं  इस  लाइन  पर  यातायात  सर्वेक्षण
 तो  हो  चुका  दो

 वर्ष
 हुए  मंत्री  महोदय  ने  पुन

 नये  यातायात  सर्वेक्षण  के  आदेश  भी  जारी  किये  काफी  समय  के  परिचित  यातायात  सर्वेक्षण  रिपोर्ट

 बम्बई के  केन्द्रीय  रेलवे  प्रशासन को  प्रस्तुत  की  गयी  |  यह  सितम्बर  2EXE  में  ही  दे  दी  गयी  थी
 ।

 परन्तु  प्रभी  पिछले  दिनों  एक  प्रश्न  के  उत्तर  में  बताया  गया  कि  सर्वेक्षण  रिपोर्ट  रेलवे  बोर्ड  को  कभी  प्राप्त

 नहीं  काजीपत  क्षेत्र  के  औद्योगिक  विकास  के  का  रण  यहां  पर  रेलवे  लाइन  का  होना  गाय  हो

 गया  इसलिये
 इस

 रिपोर्ट  पर  इस  प्रकार  की  उपेक्षा  नहीं  दिखाई  जानी  चाहिये  थी  ।  यहां  एशिया

 की  सब  से  ast  सीमेंट  फैक्टरी  है  atk  कोयले  की  खानें

 कागज  क॑  कार खान  भी  इस  क्षत्र  में  सभी  प्रकार  से  यह  महत्वपूर्ण  क्षेत्र  है
 ।  इसलिए

 रेलवे  मंत्री  को  इस  ु  का  परीक्षण  करवाना  नहीं तो  थोड़े  ही  समय  में  परिवहन  की

 समस्या  बड़ी  भयंकर  हो  जायेगी  |

 अन्य  महत्वपूर्ण  रेलवे  लाईन  जिसका  बनाया  जाना  बहुत  आवश्यक  है  वह  है  काजीपेठ  से

 होती  हुई  x. art {  तक  की  लाइन
 ।

 उत्तर  का  दक्षिण  को  और  दक्षिण  का  उत्तर  को  यातायात

 मूल  अंग्रेजी  में
 ।

 काला  cr ral T  Tour  Ticket
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 इतना  बढ़  रहा  है  कि  यह  दूसरा  लाइन  जिसका  मैंने  सुझाव  दिया  है  बड़ा  अवश्यक  है  ।  इस  मामले  पर

 रेलवे  बोड़ें  को  एक  ही  आपत्ति  है  कि  हमें  कृष्णा  नंदी  पर  पुल  बनाना  ।  यह  पुल  तो  बनाना  ही

 होगा  ।  हमारा  कहना  है  कि  द्वितीय  पंच  वर्षीय  योजना  के  अंतगर्त  इसका  इजन  रिंग  सर्वेक्षण  कर  के

 कृष्णा  नंदी  पर  पुल  बना  दिया  जाना  चाहिए

 दूसरी  बात  इस  सम्बन्ध  में  रेलवे  के  पुनर्नवीकरण  की  कही  गई  है  ।  इस  सम्बन्ध  में
 विभन्न

 समितियों  ने  रेलवे  प्रशासन  को  पुरन  किरण  के  मामले  का  परीक्षण  करने  को  कहा  है  ।  कुछ  रिपोर्टों

 में  यह  भी  कहा  गया  है  कि  कोई  क्षेत्र  तीन  हजार  मीन  से  अधिक  नहीं  होना  चाहिये  |  सारे  मामले  का

 ध्यान  से  अध्ययन  कर  ने  पर  पत्ता  चलया  है  कि  पुन वर्गीकरण  ota  ढंग  से  नहीं  हुमा  है  |  इस  से  कोई

 न्य अय  लाभ  ष  ं  हुजरा  ।  बल्कि  देरी  ही  हुई  भोर  यातायात  का  वेग  रुका  ही  है  ।

 पुन्वेंगीकिरण  के  मामले  पर  faa  होना  चाहिये  |  कम  से  कम  हमें  सब  अ्रांकड़ों  का  पता

 चाहिये  कि  पुनवेगीकिरण  सफल  है  अथवा  असफल  ।  सफल  होने  की  स्थिति  में  लाभ  क्या  हुए

 ate  यदि  लाभ  नहीं  gave  तो  इस  मामले  पर  पुनः  विचार  किया  जायें  |  इस  मामले  में
 प्र  तिष्ठा

 का  प्रदान  नहीं  अराना  चाहियें  |

 अरियालूर  और  महबूबनगर  को  दो  बड़ो  घटनाग्रों  के कारण  गत  सत्र  में  यह  श्रीनिवासन  दिया

 गया  था  कि  पुलों  की  जांच  करने  के  लिये  एक  उच्च  cathy  समिति  aaa  की  जायेगी  ।  इस  समिति

 की  स्थापना  डो  गई  है  ।  इस  में  कई  विशेषज्ञ  हैं  और  उसे  छः  मास  के  भीतर  रिपोर्ट  प्रस्तुत  करने  को  कहा

 गया अ  इन  सदस्यों को  पर  कामों  से  छुट्टी  मिल  जानी  चाहिये
 ।

 ताकि  वे  इस  महत्वपूर्ण  कार्य

 की  ्र  ध्यान  दे  सके  ।  इन  दुर्घेटना ग्रों  पर  हुए  विवाद  में  भाग  लेने  वाले  सभी  सदस्यों  का  मत्त  था  कि

 इस  पर  रिपोर्ट  वर्षा  आरम्भ  होने  से  पहले  तैयार  हो  जानी  चाहिये  ।  ताकि  शी  कर  ही  ग्रावश्यक  पग  उठाये

 जा  सकें  |  यदि  यह  शीघ्र  सम्भव  न  दो  तो  भारी  वर्षा  में  इस  क्षेत्र  का  विशेष  ध्यान  रखना  चाहिये  |

 प्रभी  हाल  ही  में  वातानुकूलित  बढ़िया  गाड़ियां  चालू  की  गयी  हैं  ।  रेलों  की  भीड़  भाड़  को

 तीसरे  दर्जे  के  डिब्बों  में  समाप्त  करने  की  are  रेलवे  बोलें  ने  कोई  ध्यानਂ  wat  दिया  है  ।

 यह  बड़ा  आवश्यक  है  ग्रोवर  इसे  कता  दी  जानी  चाहिये  ।  झाम  यात्री  को  वातानुकूलित  गाड़ियों

 में  चलने
 की  इतनी  चिन्ता  नहीं  जितनी  कि  स्थान  मिलने  की  है  ।  दूसरे  इन  गाड़ियों  में  सोचा  नहीं

 जा  ये  दिल्ली  से  मद्रास  इत्यादि  लम्बे  लम्बे  सफर  के  लिये  चला  दी  गई  हैं  ।  ४८  घंटे  तक

 बेठा  भी  नहीं  रहा  जा  सकता  ।  इसलिये  इनਂ  बढ़िया  गाड़ियों  के  स्थान  पर  जनता  गाड़ियां  चलानी

 चाहिये  |  वातानुकूलित  गाड़ियां  छोटे  छोटे  सफर  के  लिये  रखी  जानी  चाहियें  ।

 रेलवे  क्यारियों  के  सम्बन्ध  में  केवल  इतना  ही  कहूंगा  कि  केन्द्रीय  वेतन  झा योंग ने  यह  सिफारिश

 की  थी  कि  जीवन  निर्वाह  देशनांक  के  आंकड़ों  में  २०  प्रतिशत  की  वृद्धि  हो  जाने  पर  ५  रुपये  मंहगाई

 भत्ता  बढ़  जाना
 चाहिये  ।

 कपड़ा  शौर  जीवन  की  अरन्य  प्रावश्यकतायें के  मूल्य  बढ़  जाने
 पर  भी

 ऐसा  हुआ  नहीं
 ।

 मंहगाई  भत्ता  बढ़ाने  का  मामला  बड़ा  भ्रावश्यक  है  |  इससे  सरकारी कोष  पर
 कोई  विशेष  प्रभाव  नहीं  पड़ेगा  ।  आयोग

 के
 श्रतिरिवत

 गाडगिल  समिति  ने  भी  कहा  था  कि

 एक
 स्तर

 पर
 जाकर  कीमतें  स्थायी हो

 जायेंगी  |
 उन

 की  इस  बात  तक  पर  कोई  विचार  नहीं  किया

 गया है
 ।

 इसलिये  मैं
 दस

 लाख  तमंचा  रियों  के  हित  के  लिये  सरकार से  प्रार्थना  करता हुं
 कि  उन

 का  भत्ता

 बढ़ा  दिया  जाये
 |

 मेरी
 यह

 भी  प्राथेना  है
 कि

 मंहगाई  भत्ते  और  मंहगाई  वेतन  का  सभी  प्रयोजनों

 के  लिये  वेतन  का  एक  भाग  ही  समझा  जाये  ।
 जब

 कि
 निजी  क्षेत्र  तक  में  ऐसा  किया  जा  रहा  है  तो  सरकार

 विक
 भेद  भाव  क्यों  कर  रही  है  ।

 ह
 हि  न एतएय गल्एसललल् आए न «णा पटनटयवया ete

 अंग्रेजी  में  ।
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 श्रम  मंत्रियों  के  हाल  ही  के  सम्मेलन  ने  भी  निजी  क्षेत्रों  के  बारे  में  यह  निर्णयਂ  किया  ह  कि  भविष्यਂ

 निधि में  भ्रंबदान  की  दर  ६  से  बढ़ा  कर ८  प्रतिशत कर  दी  जाये  ।  इसे  सावंज।नक क्षेत्र के क्षेत्र

 स्तर पर  कर  दिया  गया है  ।  तो  यह  सुविधा  रेलवे  श्रमिकों  को  क्यों  नहीं  दी  जब  कि  सरकार  को

 तो  श्राददां  नियोजक  होना  |

 मुझे  ora  है  कि  रेलवे  मंत्रालय  इस  शीघ्र  ही  ध्यान  देगा

 श्र  नम्बियार  :
 मैँ  ने  कटौती  प्रस्ताव  संख्या

 १  से  ५  प्रस्तुत  किये  हैं  ।
 तीसरे  दर्जे

 का  यात्रा  से

 सम्बन्धित  यह  बड़े  महत्वपूर्ण  मामले  हैं  ।  मुझसे  पहले  बोलने  वाले  सदस्य  ने  इस  पर  प्रकाश  डाला  है  |

 परन्तु  मैं  जानता  हूं  कि
 उत्तर  यही  सिलेगा  in  काफी  संख्या  में  उपलब्ध  नहीं  हैं  प्रौढ़  जब

 तक  पेरम्बलूर  के  कारखाने  से  अधिक  संख्या  में  गाड़ियां  तैयार  नहीं  हमें  प्रतीक्षा  ही  करनी

 होगी  |  तीसरे  दर्जे के  बारे  में  मेरा  निवेदन  है  कि  लम्बी  यात्रा  करने  वालों  ate  थोड़ी  दूर  की  यात्री

 करने  वालों  के  लिये  अलग  अलग  प्रकार  की  व्यवस्था  होनी  चाहिये  ।  यात्रा  के  लिये  सोने  व्यवस्था

 की  जानी  चाहिये  ।  बंगलौर के  हिन्दुस्तानਂ  एयरक्राफ्ट  लिमिटेड से  जो  गाड़ियां  तैयार  हुई  हैं

 उन्हें  कुछ  परिवर्तन  कर  के  इस  काम  में  लाया  जा  सकता  है  ।  जो  गाड़ियों  सोने  के  काम  नहीं  सकतीं

 उधर
 दिन

 के  समय  चलने  वाली  रेलों  में  कम  दू  गी
 की

 यात्राओं  में  प्रयोग  किया  जा  सकता  है
 ।  इसलिये

 मेरा  कहना  तौर  मुझे  है  कि  मंत्री  महोदय  इस  पर  ध्यान  देंगे  कि  उपलब्ध  गाड़ियों  का

 चित  प्रयोग  कियां  जाये  ।  कौर  चरागे  के  लिये  इस  बात  का  ध्यान  रख  कर  डिब्बे  तैयार  जायें  ।

 कई  एक  ऐसे  डिब्बे  बनाये  गये  थे  जो  यात्रियों के  काम  के  नहीं  थे  ।  मेरी  रेलवे  बोर्ड  कौर  रेलवे

 लय  से  यह  प्रार्थना  है  कि  लम्बी  यात्रा  वाले  तीसरे  दर्जे  के  यात्रियों  के  लिये  सोने  की  व्यवस्था  करने

 के  मामले  को  प्राथमिकता  दीਂ  जानी  नहीं  तो  तीसरे  दर्जे  के  यात्रियों  को  सुविधायें  देने

 वाली  बात
 खोखली  रह  जायेगी  ।

 थोड़ी  दूरी  की  यात्रा  के  सम्बन्ध  में  भी  यदि  भीड़भाड़  अधिक  रहती  हो  तो  रेलवे  प्रशासन  को

 जनता  में  यह  प्रचार  करना  चाहिये  कि  लोगों  को  केवल  झावद्यक  होने  पर  ही  यात्रा  करनी  चाहिये  ।

 रेलवे  मंत्रालय  का  तिथि  नारा  होना  चाहिये  कि  कम  करोਂ  ।

 विपरीत  इसके  रेलवे  ats  ata  यात्रा  इत्यादि  का  विज्ञापन  देकर  यात्रा  को  प्रोत्साहन  देताਂ

 है  ।  डेढ़  वर्ष  श्र  दक्षिण  के  के  मेले  के  लिये  इस  प्रकार  क  प्रचार  किया  कि

 सब  का  वहाँ  जाने  को  जी  करता  था  और  तैयारियों  पर  ५  लाख  रुपया  ग्रसित  बचें  किया  गया  ।

 यदि  रेलवे  कमी  अनुभव  करता  है  तो  इस  प्रकार  के  यात्रा  के  प्रचार  a  किये  जाने  चाहिए  ।

 यह  यात्रियों  के  साथ  न्याय  हैं  ।

 रेलवे  कर्मचारियों  के  वेतन  के  संबंध  में  रेलवे  मंत्री ने  अभी  कुछ  कहा  ।  दो  बातें  हैं

 एक  यह  कि  तीसरी  ate  चौथी  श्रेणी  के  कर्मचारियों  को  समुचित  पदोन्नति  का  अवसर  देना

 चाहिए  अर  दूसरा  यह  कि  वेतन  कौर  भत्ते  में  आवश्यक  वृद्धि  की  जाये  ।  यह  सब  किसी  मान्य

 सिद्धान्त  के  अनुसार  चाहिए  ।  दोनों  को  मिलाया  नहीं  जाना  चाहिए  ।  प्रथम  बात  तो

 केन्द्रीय  वेतन  आयोग  की  सिफारिशों  के  भ्रनुसार  है  कौर  दुसरी  वर्तमान  अवस्था  में  आवश्यक  है  ।

 तीसरी  श्रेणी  के  लोगों  की  पदोन्नति  के  मामले  में  तो  अ्रपनीਂ  जनवरी  की  घोषणा  में  मंत्री  महोदय

 ने  कुछ  किया  है  ।  काफी  श्रनियमितताये  दूर  भी  की  गयी  हूँ  परन्तु  वे  बिलकुल  दूर  नहीं  हो  सकीं  |

 चौथी  श्रेणी  के  तमंचा  रियों
 की  हालत  खराब  है  ।  रेलवे  को  aaa  मान्य  सिद्धान्तों  के  श्रतुसार

 इन  लोगों  को  पदोन्नति  के  साथ  साथ  समुचित  भत्ता  अथवा  वेतन  वृद्धि  देनी  ।
 उन्हें  वेतन

 मूल  अंग्रजी  में  ।
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 [  लेखानुदान  की  माँगें  |

 ग्रा योग  की  सिफ़ारिश  के  जिसे  कि  रेलवे  बो  अर  रार कार  मानत  चुकी  है  ६०

 महंगाई  भत्ता  मिलना  चाहिए  परन्तु  मिलता  उन्हें  केवल  ४०  गये  है  ।

 मेरा  अन्तिम  कटौती  प्रस्ताव  पुनर्नवीकरण के
 सम्बन्ध  में

 है
 ।  कहा  जात

 है
 कि  डिविजन

 प्रणाली  से  पुनर्वर्गीकरण  की  श्रसफलताश्ों  की  समस्या  हल  हो  जायगी  परन्तु  ऐसा  नहीं  हो  सकता  ।

 बतान  व्यवस्था  से  हम  प्रशासन  ठीक  नहीं  कर  सकते  ।  मैं  डिविजन  प्रणाली  के  विरुद्ध  नहीं  परन्तु

 डिवीज़न  छोटे  होन  चहिए  ।  ७००  मील  के  डिवीजन  में  प्रशासन  की  व्यवस्था  ठीक  नहीं  रह

 सकती  |

 मद्रास  में  हुई  भ्ररियालूर  की  दुर्घटना  की  लॉच  में  क्षत्रीय  इंजीनियर  ने  मुझे  बताया  कि

 वहू  ७०००  पुलों के  प्रभारी  हैं  ।  दक्षिण  रेलवे  का  मुख्य  इंजीनियर  २०  हजार  पुलों  का  प्रभारी  है  ।

 इतने  पूलों  का  प्रबन्ध  करना  कितना  कठिन  है  ।  महबूब  नगर  की  दुर्घटना  के  बाद  रेलवे  बांडों  ने
 मुख्य

 इंजीनियरों  को  श्रादेश  दिया  था  कि  उन्हें  सभी  क्षेत्रीय  इंजीनियरों  को  प्रत्येक  पुल  के  बारे  में  सारे

 हाल  का  कर  के  यह  देखना  चाहिए  कि  कहां  मरम्मत  अथवा  परिवर्तन  की  झ्रावश्यकता
 है

 ॥

 परन्तु  कुछ  नहीं  किया  जिसका  परिणाम  यह  gar  कि  श्रस्यालूर  की  दुर्घटना  हो  गयी  ।

 जो  न्यायाधीश  जाँच  कर  रहे  बह  भी  इसी  मत  के  थे  किं  क्षेत्रीय  इंजीनियर  इतने  ate

 समय  में  इतना  काम  नहीं  कर  सकते  |  इसलिये  मेरा  कहना  है  कि  छोटे  डिवीजन  बनाये  जाने

 चाहिए  ताकि  योग्यता  से  समस्या  का  हल  किया  जा  सके  ।  भ्राता  है  कि  इस  गम्भीर  समस्या  पर

 मंत्रालय  विचार  करेगा  |

 श्री  स०  च०  सामन्त  )  :  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  के  ग्रन्तगंत  बढ़  रहे  कृषि  तथा

 आद्योगिक  उत्पादन  को  देखते  हुए  इस  बात  का  भय  है  कि  हमारी  बेईमान  परिवहन  व्यवस्था  से

 शायद  पूरा न  पड़  सके  ।  पंच  वर्षीय  योजना  की  चर्चा  के  समय  यह  प्रस्ताव  था  कि  शियों ताली  में

 एक  सहायक  पत्तन  बनाया  जाये  ।  रेलवे  बोर्ड  से  पूछा
 गया  कि  उस  स्थान  तक  रेलवे

 दायक  रहेगी  या  नहीं  ।  परन्तु  रेलवे  बोर्ड  के  प्रतिनिधि  ने  कहा  कि  वहाँ  तक  लाइन  बनाना

 पों  के  भराने  जाने  में  रुकावट  पैदा  हो ग्राफिक  दृष्टि  से  लाभप्रद  नहीं  क्योंकि  लीलाओं  में  गाड़िय

 जायेगी  ।  परन्तु  मैं  नहीं  जानता  कि  ऐसा  कैसे  हो  सकता  हैं  जब  कि  लीला  तो  पूर्व  रेलवे पर

 स्थित
 है  कौर  गियोंखाली  दक्षिण  gg  रेलवे  पर  ।

 मेरा  निवेदन  है  कि  १९२७  में  यह  मालूम  करने  के  fi लए  सर्वेक्षण  किया  गया  था  कि  मचादा

 ट्रक  होगा  या  नहीं  ।  परन्तु  समिति
 से  कोनताई  तक  रेलवे  लाइन  बनाना  अधिक  दृष्टि  से  लाभ

 ने  इसे  लाभप्रद
 नहीं  समझा  ।  १९३१  में  इसके  सर्वेक्षण  के  लिए  विशेषज्ञ  समिति  की  स्थापना

 हुई  ।  बंगाल  के  स्वायत्त  शासन  विभाग  के  मंत्री  ने  उस  समिति  से  प्रार्थना  की  कि  वह  यह  बताये  कि

 उस  लाइन  से  लाभ  होगा  या  नहीं  ।  समिति  की  राय  थी  कि  यह  लाभदायक  होगी  |  यह  चीज़

 PER  तो  अब  १९५७  में  तो  यह  लाभदायक  होनी  ही  चाहिए  ।  परन्तु  पंचवर्षीय  योजना

 पर  जब  चर्चा  हुई  तो  रेलवे  मंत्री  ने  इसके  विपरीत  अपनी  तय  मैं मंत्री  महोदय  से  इस  पर

 फिर  विचार  करने  के  लिये  कहुंगा  क्योंकि  कलकत्ता  पत्तन  में  परिवहन  कठिन  हो  रहा  है
 ।  इसलिए

 गियोंघाली  पत्तन  काफी  लाभदायक  रहेगा  ।  मेरी  प्रार्थना  है  कि  इस  पर  विचार  किया  जाये  ।

 यहा ँसे  भारत  के  सभी  भागों  को  कोयला  भेजा  जा.सकता  है  ।  इस  व्यवस्था  के  बिना  काफी

 गिक  हानि  हो  रही  है  ।
 यहाँ  से  यह

 कमी
 पूरी

 की
 जा  सकती

 है  ।

 विश्व  बैंक  का  शिष्टमंडल  परिवहन  की  कठिनाइयों  का  सर्वेक्षण  करने  हाल  ही  में  भारत

 पाया  था  ।  उनका  भी  कहना है  कि  हुगली  के  परि  मी  तट  पर
 पत्तन

 बनाने  के  मामले  पर

 मूल  अंग्रेजी  म  ।
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 गम्भीरता  से  विचार  करना  चाहिए  ।  कठिनाई  यह  है  कि  कलकत्ते  में  बाहर  से  ara  वाली  चीज़

 पहले  तट
 पर  जाती  हैं  फिर  उन्हें  पश्चिमी  तट  पर  लाया  जाता  है  जहाँ  से  उन्हें  सारे  देश

 को  भेजा  जाता  है  ।  सारी  स्थिति  का  wears  करने  के  gear  ही  विश्व  बैंक  ने  कहा  था  कि

 गंगा  के  पश्चिम  की  श्र  पत्तन  अवश्य  होना  चाहिए  ।  wa  एक  बतौर  बात  भी  है  कि  रेलवे  सारे

 स्थानों  पर  कोयला  नहीं  ले.जा  सकती  ।  इन  कारणों  से  रेलवे  को  गि यों बाली  तक  लाइन  बना  कर

 इस  क्षेत्र  की  परिवहन  सम्बन्धी  कठिनाइयों  को  हल  करना  चाहिए  |

 1  रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री  शाहनवाज  a7)  माननीय  सदस्यों  ने  जो  बातें  कही  है

 q
 उनमें  से  अधिक  से  अधिक

 का
 उत्तर  देने  का

 प्रयत्न
 करूंगा

 ।
 श्री  सूबा  राव

 ने
 यह  शिकायत

 की  कि  पैसेंजरों  को  ठीक  तरह  से  नहीं  रखा  जाता  जिससे  रेलवे  को  उनके  मुआवजे  देनें  में  काफी

 हानि  उठानी  पड़ती  है  ।  हम  इस  बात  की  पुरी  कोशिश  कर  रहे  हैं  कि  रेलवे  कमंचारी  रेलों  द्वारा

 लये  गये  माल  कौर  पासलों  को  ठीक  तरह  से  रखें  ।  सामान  को  ठीक  ढंग  से  बाँधने  कौर  उस  पर

 लेबल  तथा  चिह्न  लगाने  के  आन्दोलन  को  प्रोत्साहन  देने  वाले  विशेष  सप्ताह  मनाये  जाने  की

 व्यवस्था  की  जाती  जिसमें  हम  कमंचारियों  पर  इस  बात  का  जोर  देते  हैं  कि  वे  सामान  को

 झ्रच्छी  तरह  से  रखें  श्र  उठायें  ।  इस  सम्बन्ध  में  हमें  अदा  है  कि  विरोधी  पक्ष  के  लोगों

 विशेषकर  श्री  नम्बियार  at,  हमें  सहयोग  प्राप्त  होगा  ।

 श्री  विपुल  राव  ने  विभिन्न  लाइनों  के  सर्वेक्षण  की  देरी  के  संबंध  में  शिकायत  की  है  ।

 सर्वेक्षण  में  हमेशा  समय  लगता  हीਂ  है  कौर  इस  संबंध  में  सावधानी  भी  रखनी  पड़ती है  ।  हम

 जल्दबाज़ी  से  काम  नहीं  ले  सकते  ।  इसके  ग्र लावा  रेलवे  की  अर्धिक  स्थिति  का  भी  ध्यान  रखना

 होता है  ।  हम  नयी  लाइनों  को  चालू  तो  करना  चाहते  हैं  परन्तु  हमारे  आधिक  साधन  सीमित  हैं  ।

 जिस  तक  धन  कौर  सामान  उपलब्ध  हम  रेलों  में  भीड़भाड़  कम  करने  ah  परिस्थितियों

 में  सुधार  करने  का  प्रयत्न  कर  रहे  हैं

 श्री  त०  ब०  विफल  राव  ने  महंगाई  भत्ते  पर  पुर्नविचार  करने  के  लिये  कहा  था  |

 श्री  त०  ब०  विपुल  राव  :  उन्हें  बढ़ाने  के  लिये  कहा  था  ।

 1  श्री  शाहनवाज  खां  :  केन्द्रीय  वेतन  ने  सिफारिश  की  थी  ta  हर  महीने

 महंगाई  भत्ते  पर  विचार  किया  जाये  कौर  यदि  जीवन  देशनाँक  का  अँकड़ा  भ्र गले  वेतन  वर्ग  के  आँकड़े

 से  कम  या  अधिक  हम्ना  तो  भत्ते  परिवर्तन  कर  दिया  जाये  ।  २४०  रूपये  तक  वेतन  पाने  वाले

 कर्मचारियों  के  महंगाई  भत्ते  की  दर  में  सरकार  ने  ्  वृद्धि  की  एक  बार  जनवरी  PEE

 में  १०  रुपये  कौर  फिर  जून  REXE  में  ५  रुपये  ।  कई  बार  यह  स्पष्ट  कर  दिया  गया  है  कि

 जो  कुछ  रकम  स्वीकृत  की  गई  है  वित्तीय  तथा  अन्य  तथ्यों  पर  विचार  करने  के पर चात  उससे

 प्रतीक  सम्भव  नहीं  था  ।  मुझे  विश्वास  है  कि  श्री  to  ब०  विपुल  शाव  इससे  संतुष्ट  हो  जायेंगे  |

 1  श्री  यह  अत्यधिक  श्रसतोषजनक  उत्तर  है  ।

 1  उपाध्यक्ष  महोदय :  हमें  माननीय  मंत्री का  उत्तर  सुनना  चाहिए  ।

 1  श्री  शाहनवाज़ खां  :  विपक्षी  दल  के  सदस्य  महोदय  को  इस  विषय  में  विशेष  रुचि  है  ?

 इस  पर  अनेक  बार  चर्चा हो  चुकी  है  ।  माननीय  सदस्यों  को  बहुधा  श्राइवासन  feat  गया  है  कि  इस

 विषय  पर  रेलवे  प्रशासन  भ्र विरत  रूप  से  विचार  कर  रहा  है  श्र  जब  भी  हमें  यह  मालूम  होत  है

 कि
 कार्यभार  बढ़  गया  है  तो  हम  ज़ोन

 की
 संख्या  बढ़ा  देंगे

 ।  पहले ६  ज़ोन  थे  किन्तु जब  यह  मालूम

 मूल  अंग्रेजी  में  ।
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 gar  कि  पूर्वे  रेलवे  का  कायेभार  बढ़  गया  है  तो  सातवां  ज़ोन  बना  दिया  गया  ।  इस  विषय  पर

 कार्यकुशलता  ब्यूरो  निरन्तर  विचार  कर  रहा है  कौर  अब
 भी  नये

 ज़ोन  बनाने
 का

 अवसर

 रेलवे  प्रशासन  पीछे  नहीं  wat  हम  यह  भी  omen  करते  हैं  कि  विभागीकरण

 योजना  के  सूत्रपात  एवं  पुनर्गठन  से  इस  दिशा  में  ग्रोवर  प्रतीक  सुधार  होगा  ।

 श्री  सामन्त  ने  ग्योंखाली  पत्तन  के  विकास  की  चर्वा  की  ।  यह  mae  महत्वपूर्ण  विषय  है

 कौर  हम  इसका  विकास  करने  के  लिये  इच्छुक  किन्तु  इस  विषय  पर  ध्यानपूर्वक  विचार  करने

 की  झ्रावश्यकता है  are  इसके  लिये  समय  चाहिये  |  उनका  सुझाव  भ्रच्छा है  कौर  उस  पर  यथोचित

 विचार  किया  जायेगा  ।

 1  श्रेय  महोदय  :  अब  हम  भ्रमण  मांगों  पर  विचार  करेंगे  श्र  पहले  कटौती  प्रस्ताव  लेंगे

 To  वैष्णव  :  मुख्य  लाइनों पर  प्र नियमितता  इतनी  अधिक  नहीं है

 किन्तु  जहां  तक  मीटर  गेज  श्र  छोटी  लाइनों  का  सम्बन्ध  है  इनमें  अनियमितताएं  बढ़  रही  हैँ  ।

 मैने  सम्बन्धित  अधिकारियों  कौर  मंत्री  महोदय  से  अनेक  बार  कहा  है  तथा  स्टेशनों  पर  रखी

 हुई  दिखाया-पुस्तक  में  भी  लिखा  है  कि  मनमाड-सिकन्दराबाद  लाइन  पर  नं०  ५६१  डाउन  ट्रे

 पिछले  डेढ़  वर्ष  से  प्रतिदिन लेट  भरा  रही  है  ।  ग्  इस  गाड़ी  से  यात्रा  करने  वाले  व्यक्ति  अपने

 घरों  से  देर  से  रवाना  होते  हैँ  क्योंकि  उन्हें  विश्वास  है  कि  गाड़ी  देर  से  ही  करायेगी  ।  शिकायत

 करने  पर  उत्तर  मिलता  है  कि  के  देर  से  ares  की  जांच  की  जा  रही  हैਂ  ।  यह  श्रचरज की की

 बात  है
 कि

 वे  डेढ़  से  इस  बात
 की

 केवल  जांच  कर

 1  श्री  फिरोज  गांधी  प्रताप  गढ़--पश्चिम  व  जिला
 राय  बरेली--पूर्व  )

 :  परिचालन

 कुशलता  में  १०  प्रतिशत  वृद्धि  हुई  है
 !

 1  श्री go  ग०  वैष्णव  :
 इन  बातों  की  कुछ  ध्यान  देना  चाहिये  ।  भले  ही  यह  साधारण

 बात  किन्तु  इसका  कार्येसंचालन से  सम्बन्ध  है  ।

 भीड़  की  भी  विकट  समस्या  छोटी  लाइन  पर  जो  लोग  गाड़ियों  के  ऊपर  बैठत ेहैं  इस

 प्रकार  की  यात्रा  पर  रोक  लगा  दीਂ  जानी  चाहिये  इन्हें  अधिक  जगह  दी  जाये  ।  रेलों  को  केवल

 बड़े-बड़े  मेलों  के  बारे  में  ही  विज्ञापन  निकालने  चाहिये  ।

 दिल्ली  से  भुसावल  तक  सब  स्टेशनों  का  पुननिर्माण  कर  दिया  गया  वे  सब  प्रकार  से

 सुसज्जित  एवं  व्यवस्थित  हैं  किन्तु  मनमाड  पर  परिवर्तन  के  कोई  लक्षण  नहीं  जिस  स्टेशन  पर

 हैदराबाद  ट्रेन  कराती  है  उसके  चौथे  या  पांचवें  प्लेटफार्म  पर  छत  ही  नहीं  यहां  वर्षा ऋतु  में

 मुसाफिरों
 को  भीषण  कष्ट  का  सामना  करना  पड़ता  राज  छोटे-छोटे  स्टेशनों  पर  लाखों  रुपये

 खर्च  किये  जा  रहे  हैँ  तब  यह  बात  समझ  में  नहीं  रानी  कि  मनमाड  स्टेशन  का  पुर्ननिर्माण  क्यों  नहीं

 किया जा  रहा  है  ।

 पूरी-बैजनाथ  जंकशन
 पर

 बड़ी  लाइन  प्रौढ़  छोटी  लाइन  का  संगम  किन्तु  यहां
 स्टेशन  तो  एक  ओर  स्थित  है  जबकि  नगर  उसके  दूसरी  दौर  यहां  की  भ्रत्यधिक

 आवश्यकता  है  ।  वहां  छतवाला  प्लेटफार्म  भी  नहीं  है  ।  रेलवे  अ्रधिकारियों  को  इस  कौर  ध्यान

 देना  चाहिये |

 राज्य  पुनर्गठन  के  पश्चात्  मराठवाड़ा  क्षेत्र  से  बम्बई  के  लिये  यातायात  बढ़  गया

 areas  से  मनमाड  के  faq  एक  गाड़ी  की  आवश्यकता  है
 ।

 me  ए तनानााणणणगमभााााभाधा
 अंग्रेजी  मे ं।
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 1  श्री  दी०  च०  शर्मा  )  मेरा  विचार  है  कि  अधिकांश  सर्वेक्षण  दिलाया  मात्र

 @  ।  सार्वजनिक  कायकर्ता  अथवा  ससंद  सदस्यों  के  कहन  पर  सच क्षण  आरम्भ  कर  दिया  जाता

 है  किन्तु फिर  बाद  में  कुछ  चर्चा  सुनाई  नहीं  देती  ।  माधोपुर से  कटाऊ  रेल  लाइन  का  व्यावसायिक

 प्रौढ़  सामरिक  महत्व  तो  है  भावात्मक  महत्व  भी  है  क्योंकि  यह  भारत  को  जम्मू  तथा  काश्मीर

 से  जोड़  देगी  ।  पठानकोट-माधोपुर लाइन  का  भी  सवाल  किया  गया  था  किन्तु
 इसके  बारे

 कुछ  भी  नहीं  सुना  गया  ।

 रेलवे  सेवा  आयोग  द्वारा  परिणाम  की  घोषणा  में  पर्याप्त  विलम्ब  होता  कई  श्रम्यर्थियों

 हे  मुझे  बताया  कि  परीक्षा  दिये  इतने  महीने  हो  गये  किन्तु  परिणाम  की  भ्र भी  तक  घोषणा  न

 की  हमें  रेलवे  सेवा  आयोग  की  संख्या  में  वृद्धि  करनी  चाहिये  ताकि  श्रभ्यधियों  को  अनिश्चित

 काल  तक  परिणाम  की  प्रतीक्षा  न  करनी  पड़े  प्रौढ़  इंटरव्यू  के  सम्बन्ध  में  भी  सुविधा  हो  जाये
 |

 इंटरव्यू  के  बारे  में  नवीन  दृष्टिकोण  अपनाने  की  श्रावस्यकता  श्रा  पोंग  के  सदस्य  विद्यार्थियों

 से  बातें  पूछने  के  बजायਂ  स्वयं  उन्हें  अपना  ज्ञान  बताने  का  प्रयत्न  मारते  आयोग  के  सदस्यों

 के  बारे  में  मुझे  कुछ  नहीं  कहना  है  किन्तु  इंटरव्यू  के  लिये  तय  तरी के  अपनाना  श्रावक  है
 ।

 पृष्ठ  १७  पर  बताया  गया  है  कि  हमारी  रेलों  की  कुछ  पद्धतियों  अध्ययन  करने  के

 लिप  फ्रांसीसी  प्रौढ़  अ्रमरीकी  विशेषज्ञ  भाये  हमारे  यहां से  भी  लोग  वहां  जाते  हैं  किन्तु

 इन
 से  क्या  लाभ  मेरा  विचार  है  कि  इन  पर  जितना

 रुपया
 खर्चें  होता  है  उतना  लाम

 नहीं  होता  ।  हमें  रेलवे  को  सदस्यों  का  एक  वृतान्त  रखना  फिर  इन  पर  यहां  अथवा

 विदेशियों  द्वारा  वैज्ञानिक  रूप  से  विचार  करना  चाहिये  ।

 रेलवे  श्रमिकों  के  कल्याण  के  लिये  समूचित  राशि  खर्च  नहीं  कर  रही  कल्याण  योजनाकारों

 की  इस  वृहद  सूची  पर  पर्याप्त  धन  खर्च  नहीं  किया  गया  रेलवे की  are  का  एक  निश्चित

 भाग  श्रमिक  कल्याण  के  लिपे  wer  रख  दिया  जाये  ।  मुझे  बताया  गया  है  कि  कुछ  शझ्रधिकारी

 श्रमिक  कल्याण
 की  अपेक्षा  अपना  कल्याण  करने  में  लगे  हुए  सब

 अधिकारी  ऐसे  नहीं  हो

 सकते  हैं  किन्तु  श्रमिक  कल्याण  अधिकारियों  को  कर्तव्य  रायण  प्लोर  निष्ठावान  होना  चाहिए  |

 श्री ब्र ०  स०  मूर्ति  स्टेशन  मास्टरों  केਂ  कष्टों  की  चर्चा  कर  रहे थे
 असिस्टेंट  स्टेशन

 गार्ड  ate  attatsor-fra rat  डिब्बों में  निशक्त  कर्मचारी  भी  श्रपने-घ्रपने  कष्टों  की  गाथा  सुनाते

 |  रेलवे  मंत्रालय  ने  भाड़ा-ढांचा  परीक्षण  के  लिये  समिति  नियुक्त  कर  दी  है  फिर  रेलवे

 चोरियों  के  वेतन-ढांचे  पर  विचार  करने  के  लिये  समिति  क्यों  नहीं  नियुक्त  की  जाती  है  ।  क्योंकि

 भाड़ा  श्र  वेतन  अ्रत्योन्याश्रित  है  |

 रेलें  जनता  को  केन्द्रीय  सरकार  के  सम्पर्क  में  लाती  हैं  ।  वे  मध्य  रेलवे  को  ही  केन्द्रीय  सरकार

 समझते  जब  एक  दिशा में  परिव्तेंन  हो  रहा  है
 तो

 दूसरी  दिशा  में  भी  कुछ  किया  जाये
 |

 श्री  चन ०  नरसिंह ने  मं  कुछ  मामले  रेलवे  प्रशासन  के  ध्यान  में  लाना

 चाहता  हु  ।

 सौराष्ट्र  कौर  मद्रास  जसे  दूर स्थित  क्षेत्रों  को  प्रौद्योगिक  विकास  के  लिये  पश्चिम  बंगाल  कौर

 अन्य  दूर  दूर के
 स्थानों से कोप्ला से  कोयला  मंगवाना  पड़ता  है  ।  पहले वे  कोयले  के  सम्भरण  के  लियें  समद्र

 परिवहन  पर  तभी  करते  थे  परन्तु  द्वितीय  युद्ध  के  पश्चात  भाड़ा  बढ़  गया  है  जिस  से  उद्योगों  के

 लिये  एक  वित्तीय  समस्या  पदा  हो  गई  है  ।  माल  डिब्बों  की  कमी  ate  अरन्य  कारणों  रो  रेल  द्वारा

 संभरण भी  रुका  रहता  है  जिससे
 दक्षिण  भारत  में  उद्योगों  के  विकास  में  अड़चन  पैदा  हो  रही
 |  नन  ना  नाश

 मूल  अंग्रेजी  में
 ।
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 भारत  की  कोयला  उपभोक्ता  संधा  के  सभापति श्री  टी  ०  सी०  ड्राइवर ने  रेलवे  प्रशासन

 को  जो  सुझाव  दिये  उनमें  से  एक  यह  भी  था  कि  रेलवे  प्रशासन  दक्षिण  भारत के
 उन

 भोक्ताश्रों  को  वित्तीय  सहायता  दे  जो  कोयले  का  संभरण  समुद्री  जहाजों  में  |  उन्होंन  हिसाब

 लगाया  है  कि  सरकार  को  यह  वित्तीय  सहायता  दत  पर  केवल  BY  करोड़  रुपया  खरच  करना

 पड़गा  ।
 मे  चाहता हूं  कि  रेलवे  प्रशासन इसकी  जांच  करे  कि  क्या  यह  वित्तीय  सहायता

 दी

 जा  सकती है  या  श्रद्धा है  कि  रेल  सागर  समन्वय  समिति  इस  मामले  पर  भी  विचार

 करेगी  ।

 निर्वेतन  में  एकीकृत  लिग्नाइट  परियोजना  पर  ६०  या  9०  करोड़  रुपये  विनियोजित  किय  जा

 रहे  हैं  र  उसकेਂ  बाद  सै  लम  क्षेत्र  में  बाक्साइट  प्रौढ़  लोहा  परियोजनायें  आरम्भ करने  का  विचार

 इन  से  उस  क्षेत्र  में  यातायात  की  आवश्यकता  बढ़ेगी  जिसे  पूरा  करने  की  रेलवे  प्रशासन

 ने  ध्यान
 नहीं  दिया  मेरा  यह  सुझाव  है  कि  कडलोर  श्र  aaa  के  निकट  के  क्षेत्र में  परिवहन

 क्षमता बढ़ा  दी  जाप  ।  इसके  लिये  यह  ठीक  होगा  कि  जो  १००  मील  लम्बी  लाइनें  प्रति  काल  में

 उखाड़  दी  गई  थीं
 व

 भी  चालू  कर  दीਂ  सैलम  कौर  बंगलौर  के  बीच  मीटर  लाइन  के

 निर्माण  के  बारे  में  जो  सब  क्षण  हो  रहा  है  है  वह  पूरा  हो  जायेगा  कौर  प्रतिवेदन  पर  सहानुभूति

 से  विचार  करके  द्वितीय  प्रौर  तृतीय  पंच  वर्षीय  योजनाओं की  श्रावव्यकता  पूरी  कर  े  जायेगी  ।

 एक  प्रोर सेलम
 बंगला  लाइन  कौर  दूसरी  ग्रोवर  खंडवा-हिंगोली  लाइन  के  निर्माण  से  त्रिवेन्द्रम

 कडलूर  ौर  पंजाब  को  मिलाने  वाली  एक  मीटर  लाइन  बन  जायेंगी  जो  संकटकाल  में  उत्तर-दक्षिण

 तटीय  लाइन  के  स्थान  पर  काम  चला  सकती  है  कौर  इस  परिवहन  में  भी  सुविधा  दी  जायेगी  ।

 इन्हों  लाभों  को  देखते  हुए  मैं  ने  इसका  सेन  किया  है  ।

 रेलवे  प्रशासन  को  इस  बात  का  भी  प्रबन्ध  करना  चाहिये  कि  खाना  खाने  के  बाद  जो  प्लेटें

 पलेटफाम  पर  पड़ी  रहती  हैं  उन्हें  किसी  ऐसे  स्थान  पर  रखा  जाये  जहां  कुत्ते  इरादी  उन्हें  खराब

 न  करें

 शो  स०  र०  कृष्ण  जातियां  )  सभी  जानते  हैं  किਂ  पहले

 हैदराबाद  राज्य  में  रेलवे  प्रशासन  बहुत  अच्छा  था  ate  विकास  की  भी
 कई

 योजनाएं  थीं  परन्तु

 1,  जहां  जैसी frag
 के  पश्चात् वे  सत्र

 स्थगित
 कर  दो  गईं  ।  यह  ठीक  है  कि  कुछ  क्षेत्रों के

 योजनायें  चल
 रही  श्र धसान | र  दिया  जाता  अर  यह  उचित  भी  है  परन्तु  सारे  देश  में  जो

 gut  है  उसे  देखते  हुए  हमारा  यह  महसूस  करना  गलतਂ  न॑  होंगा  किਂ  हमारे  क्षेत्र  में  सिवाये  पुलों

 को  मरम्मत  के  site  कोई  ख़रे  नहीं  किया  गया  है  ।

 माननीय  मंत्री  के  water  से  यता  चलता  है  कि  द्वितीय  योजना  के  अंतगर्त  कुछ  स्थानों

 यर  डीज़ल  कारें  चलाई  जायेंगी  |  वारंगल  a  हैदराबाद  में  भी  यह  चलाई  जायेंगी  |  परन्तु  यह  कोई

 नई  बात  नहीं  विलय  से  पुर्व  भी  वहां  डीजल  कार  चलतों  थीं  ।

 निजामाबाद  रामगुडम  के  सोच  रेल  सम्पर्क  की  श्रावश्यकत्ता  के  बार ेमें  कई  सदस्यों ने

 है  ।  क्षेत्र  में  सब  से  ज्यादा  गन्ना  पैदा  होता है  कौर  रामगुडम  में  सरकार

 fara के  पर  बहुत  aa
 कर  रही  है  जिस  से  वहां  कई  सहायक  उद्योग  थाप  हो  जायेंगे  ।

 परन्तु  जब  तक  वहां  परिवहन  की  सुविधायें  न  हों  यह  सब  व्यर्थ  होगा  ।  इसी  के  प्रभाव  के  कारण

 उस  क्षेत्र  का  विकास  नहीं  हो
 सका

 ।
 परन्तु  द्वितीय  योजना  में

 इस
 कार्य

 को
 पूरा  करना

 प्रख्यात

 आवश्यक  तभी  ग्रोवर  राज्य  का  विकास  हो  सकेगा  कौर  are  विद्युत  का  लाभदायक  प्रयोग

 मिल  अंग्रेजी  में  ।
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 हो  सकेगा  ।  है  कि  रेलवे  ats  निश्चित  कार्यवाही  करेगा  कौर  इस  परियोजना  के  लिये

 घनਂ  उपलब्ध  किया  जायेगा  |

 माननीय  वित्त  मंत्री  ने  एक  बार  अपना  विचार  व्यक्त  किया  कि  मेरे  क्षेत्र  में  भ्रनुसुचित

 जातियों  के  लोगों  की  हालत  बहुत  wast  है  परन्तु  उनकी  यह  धारणा  गलत  है  ।  इसका  उल्लेख

 में  ने  इसलिये  किया  कि  रेलवे  विभाग  में  जातियों  केਂ  लोगों  को  नौकरी  को

 सम्भावना  श्रमिक  रहती  है  ।  थोड़ा  बहुत  पढ़  हुए  लोग  वहां  नौकर  करके  उन्नति  कर  सकते

 इसलिये  रेलवे  विभाग  में  इनकी  संख्या  पर  कोई  प्र  सबन्ध  नहीं  हाथा  चाहिये  ।
 अनुसूचित

 जातियों  को  साड़े  बारह  प्र
 ताकत  तक  प्रतिनिधित्व  देने  का  उपबन्ध  संविधान  के  पारित  होने  के

 पश्चात  लागू  किया  गया  परन्तु  इसका  हिसाब  लगाते  समय  उन  लोगों  की  गिनती  नहीं  की  जानी

 चाहिये  जो  ३०  अथवा  ४०
 वर्ष  पूर्व  नौकरी  में  ms  थे  |

 1
 डा०  रामा  राव

 :
 मैं  केवल  मांग  संख्या  १०  कौर १४५  के

 बारे  में  कहना
 =

 चाहता  प श  |

 में  यह  स्वीकार  करता  रेलवे  प्राधिकारियों  ने  रेलवे  कर्मचारियों  के  लिये  चिकित्सा

 सुविधाओं  की  आवश्यकता  का  अनुभव  करना  शरू  कर  नि  है  ।  मैं  ने  मदौरा  का  रेलवे  हस्पताल

 देखा  वह  बहुत  प्रसिद्ध  है  पर  मैँ  चाहता  हूं  कि  उप  में  हर  एक  विभाग  हो  श्र  वह

 निर्भर  रहे  ।

 रेलवे  प्राधिकारियों  ने  ६४६  क्षय  रोगियों  के  लिये  व्यवस्था  की  है  परन्तु  भारत  सरकार  के

 क्षय  रोग  सम्बन्धी  मंत्रणा कार  ने  ३०००  रोगियों  के  लिये  व्यवस्था  करने  कीं  सिफारिश  की  थो  ॥

 वर्तमान  व्यवस्था  पर्याप्त  है  att  गत  ४  वर्ष  से  मैं  इसे  बढ़ाने  के  लिये  आग्रह  कर  रहा  हुं  ।

 आरोग्यशालाओं  में  दवा  बनाने  शर  अलग  हस्पताल  बनाने  में  अन्तर  है  ।

 हस्पताल  रहने  से  रेलवे  कर्मचारियों  में  विश्वास  रहेगा  शौर  वें  अधिक  कार्य  करेंगे  ।  मैं  कई

 ग्रारोग्यशालाओं  में  रहा  हूं  उनਂ  से  बुरा  बर्ताव
 तो

 नहीं  किया  जाता  परन्तु  उन्हें  बाहर  के  लोग

 समझा  जाता  है  जिससे  वे  कुछ  बेचैन  ware  करते  हैँ  ।  बंगलौर  जैसे  स्थानों  ५१९ रेलवे

 कर्मचारियों  के  लिये  बड़ी  बड़ी  आरोग्यशाला यें  बनाई  जानी  चाहियें  ।

 इस  से  एक  यह  भी  लाभ  होगा  कि  रेलवे  के  डाक्टरों  को  किसी  रोग  का  विशेष  ज्ञान  प्राप्तਂ

 करने  की  सुविधायें  प्राप्त  हो  जायेंगी  शर  प्रत्येक  डाक्टर  को  रोग  के  लक्षणों  से  जानकारी  हो

 जायेगी  जिससे  रोग  को  बढ़ने  से  रोकने  में  सहायता  मिलेगी  ।

 प्रसुत्ति  स ुविधायें  बढ़ाई  जा  रही  हैँ  परन्तु  मैं  चाहता  हूं  कि  हर  एक  रेलवे  हस्पताल  में  प्रसूति

 विभाग  रहे  alt  प्रत्येक  रेलवे  श्रौषवालयਂ  में  एक  दाई  चाहिये  ।

 रेलवे  मंत्री  को  रेलवे  कर्मचारियों  में  रक  व्यायाम  को  अभिरु:'व'  बढ़ाने  का  प्रयत्न

 करना  चाहिये  at  उन  को  आमोद  प्रमोद  भ्र ौर  खेल  कूद  की  सुविधायें  दी  जानी  चाहियें  ।

 १४  वर्ष  बीत  गये  हैँ  परन्तु  फा।केनाडा-कोत्तापल्ला  रेलवे  का  पुर्ननिर्माण  नहीं  किया  गया  है  ।

 एक  ate  पुरानी  शिकायत  यह  है  कि
 काकिनाडा  को  मुख्य  लाइन पर  लाया  जाना  चाहिय े|

 हाल  ही  के  निर्वाचन  में  यह  भ्राइवासन  दिया  गया  कि  यद  कांग्रेस  को  मत  दिये  गये  तो  उनकी

 यह  मांगें  पुरी  फर  दी  जायेंगी  wale  GT FATST  को  ६  करोड़  से  it  करोड़  रुपये  खर्च  करने  वाला

 पत्तन  बना  दिया
 जायेगा

 ।
 अब

 उस  ग्रा इवा सन  को  पूरा  करने  समय  गया  है
 |

 a
 ग

 मूल  अंग्रेजी  में  ।
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 1  श्री  नम्बियार  :  मैं  सभा  का  ध्यान  श्रम  कल्याण  के  उपायों  की  शर  दिलाना  चाहता

 मानी  मंत्री  ने  रेल  कर्मचारियों  पर  सेवा  निवासी  वेतन  के  नियम  लाग  करने  का  वचन  दया  था  ।

 इस  समय  उन्हें  भविष्य  जो  एक  वर्ष  सेवा  काल  के  लिये  दो  मास  के  वेतन  के  बराबर  है

 प्रौर  जो  प्रत्येक  वर्ष  के  सेवा  काल  के  लिये  राधे  मास  के  वेतन  के  बराबर  दिया  जाता

 सेवा [नि त्ति के समय के  समय  उन्हें  एक  साथ  वहू  राशि  मिल  जाती  है  ।

 इस  प्र
 गाली  को  बदलते  समय  हमें  पुरी  तरह  विचार  करना  पड़ेगा  |  भ्रत्तर्कालीए  समय  में

 कुछ  कठिनाइयों हो  सकती हैं  ।  कई  लोग  इसके  aa में  भी  हो  संकते  है  |  सेवा  नव  तत  वेतन

 की  प्रणाली  ऐसी  नी  जिस से  सेवा  aria  के  समय  कर्मचारी  को  सहायता  मिले  ।

 रेलवे  कर्मचारी  न्  वर्ष  की  के  पश्चात  अटक  समय  तक  जी  वक़्त  नहीं  रहते  ।

 उन्हें  सेवा  HIRT  वेतन  से  अ्र.घक  लाभ  नਂ  होगा  ।  इसलिये  इस  मामले  पर  पूरी ਂतरह  विचार

 किया  जाना  चाहिये  ।  यदि
 निवृत्ति वे

 वेतन  देना  कवि  हो  तो  वह  उनके  हस बत्तन  का  अ्राघा  अवश्य  होना

 चाहिये  ।

 यह  प्रशन  |  है  कि  रोग  से  पीड़ित  व्यक्ति  कोਂ  हस्पताल  में  स्थान  नहीं  मिलेगा ।  य

 किसी  रेलवे  कर्मचारी  कोਂ  क्षय  रोग  होने  की  सुचना  मिलती  है  तो  उसे  छुट्टी  पर  भेज  दिया
 जाता

 ग्र जितने  समय
 के  छुट्ट  स्वीकार  है  उसक ेलिये  वेदन  भी  दिया  जाता  परन्तु  बाद  में

 उसे  हस्पताल  में  जगह  मिले  या  नਂ  मले  उसे  वेतन  हीं  मिलता  wit  उसके  परिवार  के  लोग

 भूखों  मरने  लगते  |  मेरा  सुल्तान है  किस्से  स्वीकार  oft के  अत्तिरिवत्त  कम  से  कम  मास  की

 सचेतन  छुट्टी  मलनी  चाहिये  ।  तभी  वह  अपने  are  wat  परिवार  के  स्वास्थ्य  को  ठीक  रख

 सकता  है  |  उनक ेलिये  अलग  हस्पताल  हों  तो  StH  है  परन्तु  सचेतन  छडी  का  प्रश्न  अघिक  महत्व

 रखता  है

 माननीय  मंत्री  ने  रेलवे  मंत्री  बनने  से  पूर्वे  यह  झ्राइवासन  था  के  रेल  कमेंट्री  चाहे

 किसी  भी  दल  से  सम्बन्ध  रखने  हों  वह  इसकी  प्रोर  ध्यान  न  देकर  उनके  मामले  को  देखकर  उनकी

 सदयता  करेंगे  ।  परन्तु  मैं  ने  रेलवे  बोर्ड  कौर  रेलवे  मंत्रालय  का  ध्यानਂ  कई  ऐसे  मामलों  की  प्रोर

 mate  किया  है  जिन  में  साम्यवाद  के  प्रति  रुझान  होने  कारण  कर्मचारियों  को  दण्ड  दिया

 हालांकि  उसका  कोई  प्रमाण  नहीं  मलो  था  ।  इन  मामलों  पर
 पुरन  व्यार

 करके  उन  लोगों  को

 Gl  agar  कर  देना  चाहिये  ।  हाल  ही  में  श  नूर  के टिकिट  चैकर  श्री  श्रीनाथ
 के

 साथ  भी

 ऐसा  ही  gor  उनके  बारे  में  श्री  लाल  बहादुर  शास्त्री  के  पास  श्रम्यावेदन  भेजा  गया  परन्तु  उनकी

 सहानुभू  त  होने  पर  भी  उन  के  साथ  न्याय  नहीं  किया  गया  ।  मैं  इस  मामले  से  सब  rae  सभी

 कागज़ात  माननीय  मंत्री  को  देने
 के

 लिये  तैयार  हूं  ग्रोवर  मुझे  ara  है  कि  वह  इस  मामले  को  बड़े

 ध्यान से  दे  देंगे

 1
 श्री  शाहनवाज़ खां

 :  मुझे खेद  है  कि  मेरे  माननी+  wa  श्री  वैर नव  यहां  नहीं  उन्होंने

 ५६१
 डाउन  गाड़ी

 ara:
 लेट  चलने  के  बारे में  शिकायत  की  ।  उन्होंने  कहा कि  लगभग  डेढ़  वर्ष  से

 वह  लेट
 तल  रही  है

 ।  मुझे  यह  सन
 कर  बहुत दुख  हुआ  ।

 हम  स्थित  में  सुगर  करने  के  लिये
 अवद्य  प्रयत्न  करेंगे  |

 श्री  श्री वंदना  कौर  अन्य  लोगो ंने  अधिक  भीड  की
 शिकायत

 की  यह  भी

 कहा  के  मेजों  अदि  का  प्रचार  करके  हम  उसका  प्रोत्साहन  कर  रहे  हैं  ।  उन्हें  यह  जानकर  बड़ी

 प्रसन्नता हूंगी  के  मेजों  पर  जाने  वाले  लोगों  को  पहले  जो रियायतें  दी  यती  थीं  हम  ने  उन्हें  कम

 करने  का
 नश्वर  कर  लया

 है

 मल  अंग्रेजी में  |

 12
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 इस  से  भीड़  में  कमी  होਂ  जायेगी  ।  श्री  av ठी  ०  चे  शर्मा  भी  इस  समय  उपस्थित  नहीं  हु  ।

 उन्होंने  कहा
 कि

 सर्वक्षण  केवल  दिखावे  के  लिये  है  परन्तु  ऐसी  बात  नहीं है  ।  सर्वेक्षण किया  जानता

 प्रौढ़  उसके  पुरा  होने  पर

 at  उ०  म०  त्रिवेदी  :  दस  वर्ष  लगते  हैं  ।

 +  श्री
 शाहनवाज़

 खां
 :

 हमें  स्थिति  को  देखना
 होता  है  कौर  यह पता  लगाना  होता  है  कि

 लाइन  बनाने  का  कोई  लाभ  होगा  ॥

 रेलवे  तथा  परिवहन  (att  जगजीवन
 :

 कभी
 कभी  सदस्य  केवल  सर्वेक्षण

 कराना  चाहते हैं  ।

 श्री  शाहनवाज़  खां  श्री  ato  चं०  शर्मा
 ने

 भी  रेलवे  सेवा  आयोग
 के

 कृत्यों  का  उल्लेख

 किया है  ।  में  इस  से  वास्तव में  alae हो  गया  था  क्योंकि  में  श्री  बर्मा  कोਂ  एक  सन्तुलित  मस्तिष्क  वाला

 व्यक्ति
 परन्तु  में  ने  यह  सोचा  भी  नहीं  था  कि  वह  ऐसी  बातें  करेंगे

 श्री  नम्बियार  :  उन्हें  कभी  कभी  संच  भी  बोलना  पड़ता  है  ।

 fat  शाहनवाज़ खां  :  उन्हों  ने  इन्टरव्यू  की  चर्चा  की  प्रौढ़  यह  सुझाने  का  प्रयत्न  किया  है  कि

 बोर्डे  को  अभ्यर्थियों  से  क्या  TAT  पुछना  चाहिये  rata  में  किस  किस  प्रकार  के  प्रदान  पूछे  जायें  |

 यह  बड़े  विस्मय  की  बात  है  ।  मझे  इस  बातਂ  का  खेद  है  कि  इस  सम्बन्ध  में  जिनਂ  पुत्रियों  ने  भाषण  दिये

 उनमें  से  बहुत  से  सदस्य  इस  समय  सभा  में  उपस्थित  नहीं  श्री  नरसिंह  ने  रेल-सागर  समन्वय

 के  सम्बन्ध में  भाषण  दिया था  ।  मुझे  इस  बात  की  खुदी  है  कि  श्री  सभा  में  गये  हम॑

 सागर  परिवहन  में  समन्वय  करने  के  महत्व  को  अच्छी  प्रकार  से  समझते  हैं  मैँ  माननीय  सदस्यों

 को
 बता  देना  चाहता

 कि
 दक्षिण  में  दक्षिण-रेलवे  में  प्रयुक्त  किया  जाने  वाला  बहुत  सा  कोयला

 के  द्वारा  लाया  जा  रहा  है-चाहे  इंस  से  यह  अधिक  मंहगा  पड़ता  है  ।  उद्योग  तथा  अन्य  उपयोगों के  लिये

 हम  जान  बूझ  कर  कोयले  को  मंहगे  रास्ते  से  ला  रहे  हैं  ।  यातायात  की  कठिनਂ  अवस्था  ध्यान  में

 रखते  हुए  इसे  और  प्रति  विकसित  करना  होगा
 |

 जसा  मेँ  ने  कहा  हम  इस  समस्या  के  महत्व  को

 ost  प्रकार  से  जानते  दूँ  और  हम  इस  की  पुरा  पूरा  ध्यान  देंगे  ।

 उन्हों  ने  इस  बात  का  भी  उल्लेख  किया  है  कि  प्लेटफार्मो  पर  प्लेटें  पड़ी  हुई  हैं  जिन्हें  कुत्ते  चाट  रहे

 dl  यह  बात  जान  कर  मुझे  बड़ा  खेद  हुमा  है  हम  निश्चय  ही  उन  प्लेटों  को  हटवाने  के  सम्बन्ध  में

 अ्ावइयक  अनदेखा  जारी  करेंगे  ॥

 श्री  कृष्ण  ने  रेलवे  सेवाओं  में  झनुसुचित्त  जातियों  तथा  अनुसूचित  ख़ादिम  जातियों  के  लिये

 स्थान  सुरक्षित  करने  के  सम्बन्ध  में  एक  महत्वपूर्ण
 बात

 कही  है
 ।

 इस  बात  की  कौर  श्री  लाल  बहादुर

 शास्त्री
 ने

 पुरा  पूरा  ध्यान  दिया  था  कौर  वर्तमान  रेलवे  मंत्री  तथा
 रेलवे

 छोडें
 भी  इस

 की
 कौर  पूरा  ध्यान

 दे  रहा  है  ।  विभिन्न  रेलवे  सेवा  आयोगों को  ये  अनुदेश जारी  किये  गये है  कि  तीसरी  श्रेणी  तथा
 चतुर्थ

 श्रेणी  के  स्थान  पर  भ्रनुसुचितत  जातियों  तथा  श्रतुसुचित्त  ख़ादिम  जातियों  के  श्रभ्यथियों  को  भर्ती  करने

 की  are  विशेष  ध्यान  दिया  जाये  ।  ऐसा  बताया गया  है  कि  कभी  कभी  उनਂ  जातियों  के  प्रार्थी  उस

 अहंता के  नहीं  मिलते  ।  हम  ने
 तो

 यहां  तक  कह  दिया  है  कि  अनुसूचित  जातियों के  अभ्यर्थियों  के  लिये

 स्तर  में  किसी  सीमा  oe  रियायत  भी
 दे  दी

 जायें
 ।

 मैँ
 माननीय

 सदस्य  को  श्राइवासनਂ देता  हुं
 कि  मंत्र

 लय  इस  की  पुरा  पुरा  ध्यान  दे  रहा  सनौर  हम  अनुसूचित  जातियों  श्रनुसुचित्त  अदम

 जातियों  की  हर  संभव  प्रकार
 से  सहायता  करने का  प्रयत्न  कर  रहे  हैं  |

 अंग्रेजी  में  ।
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 डा०  रामाराव  ने  रेलवे  के  कर्मचारियों  को  चिकित्सा  सम्बन्धी  सर विधायें  देने  के  सम्बन्ध में

 कहा  है  ।  मुझे  यह  बात  जान  कर  खुशी  हुई  है  कि  वे  स्वयं  मथुरा  के  एक  अस्पताल  में  गये  थे  और  उन्हों

 ने  वहां  के  प्रबन्ध  को  ठीक  बताया  है  |

 रामा  राव  :
 दक्षिण  रेलवे  पर  मदुरई न  कि  मथुरा  ।

 fat  शाहनवाज़  खां
 :

 उन्हों  ने  यह  सझाव  दिया  है  कि  रेलों  द्वारा  क्षय  रोग  के  अ्रस्पत्ताल खोले

 जायें  ।  हम  ने  क्षय  रोग  के  अ्रस्पंततालों  में  ही  रेलवे  विंग  स्थापित  किये  क्योंकि उन  पर  कम  खर्चे

 पड़ता है  ।  हमारे  पास
 जो

 सीमित  संसाधन
 '

 उन  को  ध्यान  में  रखते हुए  वर्तमान प्रबन्ध  सर्वोत्तम  है  ।

 यदि  भविष्य  में  पृथकਂ  क्षय-रोग  अस्पताल  खो लने  की  श्रावश्यकतता  अनुभव  की  गई  तो  हम  उस

 दायित्व  से  भी  पीछे  नहीं  रहेंगी  ।

 विभिन्न  अस्पतालों  में  प्रसूति  ats  होने  mead  हैं  ।  हमारे  वरिष्ठ  चिकित्सा

 घिकारी  इस  बात  की  पुरा  पुरा  ध्यान  दे  ।  काकिनाडा  को  मुख्य  लाइन  पर  लाने  के  सम्बन्ध

 में  कांग्रेस  सदस्यों  ने  जो  aaa  माननीय  सदस्य  ने  उनका  भी  उल्लेख  किया  है  उसਂ  सम्बन्ध

 में  मैं  उन्हें  ग्रा इवा शन  देना  हूं  कि  वह  रेलवे  मंत्रालय  की  सहमति  से  नहीं  किया  गया  था  ।

 इस  सम्बन्ध में  मैं  इतना  हो  कहना  चाहता  हुं
 ।

 श्री  जगजीवन  श्री  नम्बियार  ने  निवृत्ति  वेतन  योजना  का  उल्लेख  किया  है  ।  उस

 सम्बन्ध  में  मैं  कुछ  शब्द  कहना  चाहता  हूं  ।  मैं  ने  वह  घो  घणा  इस  लिये  की  थी  क्योंकि  बहुत  से  रेलवे

 चोरियों की  कौर  से  नीति  वेतन  के  लिये  मांग  ars  थी  ।  उस  पर  विचार किया  जा  रहा है  ।  मैं  ने  वित्तीय

 aaa  से  कहा  है  कि  वह  दो  या  तीनਂ  विकल्प  सोचें  ।  उन  विकल्पों  को  हम  निश्चय  ही  रेलवे  कोंचा  रियों

 के  सामने  way  |

 जहां  तक  वर्तमान  क्यारियों  का  सम्बन्ध  उन्हें  इस  बात  का  वरणाधिकार  दिया  जायेगा  कि

 वे  यदि  चाहें  at  वर्तमान  लाभों  का  उपभोग  करते  रह  सकते  हैं  जिन  में  भविष्य निधि  कौर

 प्राप्त  होता  यदि  वे  चाहें  तो  नयी  निवृत्ति  वेतन  योजना  अथवा  निवृति-उपदान  योजना  को

 स्वीकार  कर  सकते हैँ  ।  भावी  कर्मचारियों  के  सामने भी  दोਂ  या  तीन  विकल्पਂ  रखे  जायेंगे  ।  यह  निवृत्ति

 वेतन  शर  उपदान  का  सम्मिश्रण  होगा  अ्रथवा  ऐसा  होगा  कि  श्रद्धा  उपदान  निवृत्ति  के  समय  दिया

 जायेगा  a  उपदान  fra  वेतन  के  रूप  में  दिया  जायेगा  ।  इस  सम्बन्ध  में  दो  या  तीन  विकल्प

 प्रस्तुत  किये  पौर  नये  कर्मचारी  उन  में  से  किसी  भी  विकल्प  को  चुन  सकेंगे  ।  विवार  शादी हो

 जाने
 के

 बाद  में  निवृत्ति  tet  योजना  को  शीघ्रातिशीघ्र
 लागू  करने  के  लिये  उत्सुक हूं

 ।

 उपाध्यक्ष  महोदय :  क्या  मैं
 सभी

 कटौती  प्रस्तावों  को  इकट्ठा  ही  सभा  में  प्रस्तुत  कर  दूं
 ?

 कुछ  माननीय  :  हां  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय :  श्री  मैं  सभी  कटौती  प्रस्तावों  को  मत्त  के  लिये  सभा  के  सामने  प्रस्तुत  करता

 हूं  ।

 कटौती  प्रस्ताव  अस्वीकृत हुए  ।

 महोदय :  प्रदान  यह  है  :

 कार्य  सूची  के  तीसरे  स्तम्भ  में  दिखाई  गई  राशियों से  अनधिक  राष्ट्रपति
 को  भारत  की  संचित  निधि  में  से  निम्नलिखित  मांगों  के  सम्बन्ध  जो  दूसरे

 स्तम्भ  में  दिखाई  गई  उन  भारों  के  लेखे  दीਂ  जायें  जिन  का  भुगतान
 ३१

 १६४५८  को  समाप्त  होने  वाले  वर्ष  में  किया  जायेंगी  :

 मांग  संख्या  १  से  १८ਂ  |

 स्वीकृत  हमा  |
 निााायतल्ययल्एयथयलाणाणण

 1  मल  अंग्रेजी में  ।
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 नियम  समिति

 कार्यवाही  का  सारांदा

 प्री स०  चं०  सामन्त
 :  मैं

 नियम  समिति की  २६  PeXg HT BLAH BT को  हुई  बठक  की

 कार्यवाही  के  सारांश की  एक  प्रति  सभा-पटलਂ पर  रखता  हूं  ।

 विनियोग
 लेखानुदान  विधेयक

 +«

 रेलवे  तथा  परिवहन  मंत्री  जगजीवन  राम  )  :  मेँ  प्रस्तावਂ  करता  हूं  कि  वित्तीय  वर्ष

 RENYG-YNS  के  एक  भाग  के  रेलवे  सम्बन्धी  व्यय  के  लिये  भारत  की  संचित  निधि  में  से  कुछ

 राशियों  को  निकालने  की  व्यवस्था  करने  वाले  विधेयक  को  पुरःस्थापित**  करने  की  अनुमति  दी

 जाये  ।

 अध्यक्ष  महोदय  द्वारा  प्रस्ताव  मतदान  के  लिये  रखा  गया  तथा  स्वीकृत हुआ  |

 जगजीवन  राम  :.  मैँ  विधेयक  को  पुरःस्थापित  करता हूं
 ।

 केरल  आयव्ययक--सामान्य  चर्चा

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  कर्ब  केरल-आयव्ययक  पर  सामान्य  चर्चा  प्रारम्भ  होगी  ।

 श्री  फ्रेंक  मन्थनी  :.  केरलਂ  राज्य  विधान  मण्डल  में

 एक  जांगल  भारतीय  प्रतिनिधि के  नामनिर्देशन  के  सम्बन्ध  में  मेरा  एक  कटौती  प्रस्ताव  है  ।  मेँ  उस

 कटौती  प्रस्ताव  पर  बोलना  चाहता  हूं  ।

 श्री | ह ०  qo  नायर
 :

 श्री  हम  मांगों पर  चर्चा  नहीं कर  रहे  हैं  ।

 श्री  फ्रेंक  मन्थनी
 :  यह  तो  सभी  राजनीतिक  दलों  के  लिये  एक  प्रख्यात  महत्वपूर्ण  प्रश्न

 मेरा  निवेदन  है  कि  इस  पर  विचार  किया  जाये  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :
 बरच्छा  तो  माननीय  सदस्यਂ  सम्बन्ध  में  जो  कहना  चाहें  कह  सकते

 श्री  फ्रेंक  मन्थनी
 :

 मैँने  यह  प्रश्न  इसलिये  उठाया  है  कि  यह  एक  अत्यन्त  महत्वपूर्ण  yea

 are  केरलਂ  की  विभिन्न  राजनीतिक  दलों  की  वर्तमान  स्थिति  के  कारण  हमारे  सम्प्रदाय  को  दी  गई

 गारन्टी  के  लुप्त  हो  जाने  का  भय  है
 ।

 संविधान के  अनुच्छेद  ३३३  में  यह  व्यवस्था  की  गई  है  कि  राज्य  का  राज्यपालਂ  यदि  यह

 ora  करे  कि  इस  सम्प्रदाय  को  सभा  में  उचित  प्रतिनिधित्व नहीं  मिला  है  तो  वह  इस  सम्प्रदाय

 a
 के  किसी  व्यक्ति  को  नामनिर्देशितਂ कर  सकता  है  ।  उसमें

 यह  भाव  निहित  है  कि  वह  व्यक्ति

 सरकार  के
 असाधारण

 गज़ट  भाग  २,  अनुभाग २,  दिनांक  क  क  क  we  में  प्रकाशित |
 OF ok

 राष्ट्रपति  की  सिफ़ारिश  से  पुरःस्थापित  किया  गया  |

 1  मूल  wash में  ।
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 केवल  नामनिर्देशित  ही  नहीं  किया  अपितु  वह  इस  सम्प्रदाय  के  लोगों  द्वारा  चुना  जायेगा

 ताकि  कोई  भी  राजनीतिक दल  उससे  अनचित  लाभ  न  उठा  परन्तु  इस  समय  केरल  में  जैसी

 राजनीतिक  अवस्था  है  उससे  तो  मुझे  इस  बात  की  भ्राद्यका
 है

 कि  नामनिर्देशित  व्यक्ति

 हमारे  सम्प्रदाय  का  सच्चा  प्रतिनिधित्व  न  करता  हो  कौर  उसका  किसी  विशेष  राजनीतिक  दल

 से  सम्बन्ध हो

 मेरा  निवेदन  है  कि  भ्रनुच्छेंद  ३३३  के  ahs  राज्यपाल  को  झ्रांगल-भारतीय  सम्प्रदाय

 के  संरक्षक  के  रूप  में  काम  करना  यह  गारन्टी  उस  सम्प्रदाय  के  हितों  के  लिये  ही  दी  गयी  थी

 राज्यपाल  का  पूरा  ध्यान  नामनिर्देशन  के  समय  सत्तारूढ़  राजनीतिक  दल  की  बातों

 में नश्ना जायें । यदि उन्होंने जायें  ।  यदि  उन्होंने  इस  सम्बन्ध  में  अपनी  मरजी  से  काम  a  लिया  कौर  किसी  राजनीतिक

 दल  की  बातों  में  श्र  गये  तो  वे  संविधान  द्वारा  प्रदत्त  wos  कर्तव्यों  के  पालन  में  प्रसाद  समझे

 जायेंगे  ।  अनुच्छेद १६३ में राज्यपालਂ १६३  में  राज्यपाल  को  इस  सम्बन्ध  में  अपनी  मरजी  के  अनुसार  कार्य  करने

 का  पूरा  पूरा  अधिकार  दिया  गया  है
 ।  पर  ATT  ३३३  में  इसे  wie  भी

 स्पष्ट  कर  दिया  गया

 उन्हें  स्वविवेक
 का

 पूरा  प्रा  अघिकार  प्राप्त
 मेरा  निवेदन है  कि  वे  श्रपने इस इस

 free
 का

 युक्त  ढंग  से  प्रयोग  किसी  राजनीतिक  दल  से  cme  नਂ  अ्रपितु  उस  सम्प्रदाय  के  लोगों

 से  ही  परामर्श करने  के  पश्चात्  किसी  सदस्य  को  नामनिर्देशित  करें  ।  परन्तु  यदि

 वे  हमारे  सम्प्रदाय  के  किसी  सच्चे  प्रतिनिधि  का  नामनिर्देशन  नहीं  करेंग ेतो  उससे

 वे  वास्तवਂ में  संविधान  द्वारा  दी  गई  गारन्टी  का  उल्लंघन  करेंगे  ।  मुझे  इस  बात  की  आशंका है

 मेरा  निवेदन है  कि  इस  are कि  राजनीतिक दलਂ  राज्यपाल  को  अपनी  सलाह दे  रहे  होंगे  ।

 का  पूरा  ध्यान  रखा  जाये  कि  जो  भी  व्यक्ति  नामनिर्देशित  किया  जाये  वह  हमारे  सम्प्रदाय  का

 सच्चा  प्रतिनिधित्व  करता  हो  ।

 मैंने  यह  sea  इसलिये  उठाया  है  कि  केरल  की  राजनीतिक  भ्र वस् था  बड़ी  गंभीर  है  जिसमें

 हमारे  सम्प्रदाय  को  दी  गई  गारन्टी  के  च्  हो  जाने  की  आशंका  है  ।

 आपको  वहां  की  स्थिति  का  ज्ञान  नहीं  है  ।  वहां  की  स्थिति  श्राप  राज्यों  कीਂ  स्थिति  से

 भिन्न  पहले  त्रावणकोर-कोचीन  राज्य  में  जांगल-भारतीय  सम्प्रदाय  के  व्यक्ति  बहुत  कम
 थे  ।

 परन्तु अब  केरल  राज्य  बन  जाने  इस  राज्य में  इस  सम्प्रदाय के  बहुत से  लोग  झरा  गये  हैं  ।

 पहले  न्नावनकोर-कोचीनਂ  में  केवल  दो  भ्रांति-भारतीय  स्कूल  परन्तु  केरलਂ  राज्य  में

 ऐसे  ९  स्कूल हैं

 इस
 सम्प्रदाय

 के  सम्बन्ध  में  जनता  तथा  सरकार  दोनों  में  श्रांति फैली  हुई  है  ।  दो  या  तीन

 वर्ष  पहले  इस  सम्प्रदाय  के  कुछ  व्यक्तियों  ने  यह  दावा  किया
 कि  उन्हें  पिछड़े  हुये  वर्गों  में

 सम्मिलित कर  लिया  जाये  ।  हमने  उस  का  विरोध  किया  था  ।  यह  सच  है  कि  हम  निर्धन

 हम  बेरोज़गार  परन्तु  हम  पिछड़े  हुये  वर्गों  के  सदस्य  नहीं  बनना  हम  अपनें
 आत्मसम्मान  पर

 नहीं  सह  सकते
 ।

 कौर  फिर  केरल  राज्य  म  कुछ  अन्य  लोगों

 जिनका  कि  झ्रांग्ल-भारतीय सम्प्रदाय  से  कोई  भी  सम्बन्ध  नहीं  रहा  अपने  को

 भारतीय
 घोषित

 करने  का  दावा  किया  हम  इस  दावे  से  कदापि  सहमत  नहीं  el  वे  तो

 केवल  स्वार्थवश  हमारे  सम्प्रदाय  में  जाना  चाहते

 इन  फिरंगियों  के  सम्बन्ध  में
 १९३१

 के  जनगणना  WIT tT i]  ने  लिखा  है  कि
 जनगणना  में

 ~

 उनकी  संख्या  पृथक  रूप  से  नहीं  दी  जाती  इसलिये  एंग्लो-इंडियनों  के  आंकड़े  सही  नहीं  है  ।
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 फ्रेंक

 हाल  में  2euy a frase में  पिछड़े  वर्गों  सम्बन्धी  आयोग  ने  भीਂ  इस  स्थिति  को  स्पष्ट  किया  है  |

 भ्रायोगਂ  ने  लिखा है  कि  न्नावनकोर-कोचीन  में  कुछ  ऐसे  लोग  है  जो  वास्तव  में  यूरोपियन हैं  परन्तु

 उन्हें  गलती  से  जांगल-भारतीय  कहा  जाता  है  ।

 aa  तक  इन  लोगों  को  भ्रांग्ल-भारतीयों  के  श्रमिक  प्राप्त  नहीं
 थे

 परन्तु  जब  वह  उनकी

 मांग  करने  लगे  हैँ
 ।  न्नावनकोर-कोचीनਂ  सरकार  TAT  केन्द्रीय  सरकार  को  इस  की  जानकारी

 नहीं है  ।  हमने  उनके  इस  दावे  के  सम्बन्ध  में  2EYR  में  अनुसूचित  जातियों  सम्बन्धी  आयोग
 को

 लिखा  था  att  उसने  इस  स्थितिਂ  का  स्पष्टीकरण  किया  था  ।

 इसलिये  में  यह  चाहता  हूं  कि  यदि  सरकार  इन  फिरंगियों  को  प्रतिनिधित्व  देना  चाहती

 है  तो  उन्हें  फिरंगियों  के  रूप  में  ही  दे  ।  श्रांगल-भारतीयों  में  उनको  मिलाना  हमें  पसंद  नहीं  है  ।

 संविधान  में  श्रांगल-भारतीयों को  जो  गारंटी  मिली  हई  सरकार को  उसे  नष्ट  नहीं  करना

 चाहिये  ।  इन  फिरंगियों  का  हमारी  जाति  से  कोई  सम्बन्ध  नहीं  है  इसलिये  उनको  हमारे  साथ

 प्रतिनिधित्व  देने  का  ore  संविधान  की  भ्राता  करना  होगा  ।

 मैं  सरकार  से  कपिल  करता  हूं  कि  संविधान  की  धारा  ३३३  का  सम्बन्ध  केवलਂ
 आंग्ल-भारतीयों

 से  ही  इसलिये  इन  फिरंगियों को  उसमें  सम्मिलित  कर  उसकी  भावना  को  नष्ट  न  करें  ।

 श्री  नी०  श्रीकान्तन  नायर  वਂ  मावेलिक्करा  न्नावनकोर-कोचीनਂ  में

 पति-शासनਂ  संधा  असफल  रहा  है  ।  चुनाव  परिणामों  से  यह  बात  स्पष्ट  हो  गई  है  ।  कांग्रेस

 तथा  अन्य  वाम  पक्षीयਂ  दलों  की  हार  हुई  हैਂ  साम्यवादी car  विजित  gar  है  |

 पहले  हम  साम्यवादी  दलਂ  के  साथ  थे  परन्तु  इससे  हो  गये  हें  क्योंकि  पालघाट

 कांग्रेस  के  बाद  उसकी  श्रान्त  रिक  नीतिਂ  बदलਂ  गई  हैਂ  ।  परन्तु  हमें  इस  बात  का  कोई  दुख  नहों  है

 क्योंकि  हमारा  विचार  है  कि  वर्तमान  स्थिति  में  साम्यवादी  दलਂ  का  शासनਂ  वामपक्षी  आन्दोलन

 के  लिये  सहायक  नहीं  होगा  ।

 जसे भी  का  wed  तो  जनता  को  अपने  राज्य  से  करना  ही  था

 इसलिए  उसने  साम्यवादी  दल  को  चना  ।  राज्यपालਂ  का  शासन
 MCUe  अ्धरियਂ  रहा  इसलिये

 चुनाव  '  में  कांग्रेस  की  बुरी  तरह  हार  हुई  ।

 राज्यपालਂ के  शासनਂ  के  नरप्रिय  होने  के  अनेक  कारणों में  एक  कारण  उच्च  न्यायालय  सम्बन्धी

 आन्दोलन भी  है  ।  बम्बई  तथा  मध्य  प्रदेश  में  न्यायालयों  की  डिवीजन-बेंचें  है
 ।

 इसी  प्रकार  की  एक  डिवीजन  बेंच  की  स्थापना  की  मांग  त्रिवेन्द्रम  की  जनता  ने  भी  की  थी  ।
 रितु

 उसे  स्वीकार  नहीं  किया  गया  क्योंकि  इसਂ  प्रकार  के  झगड़ों  को  बढ़ावा देकर  कांग्रेस  दलਂ  चुनाव

 में  लाभ  उठाना  चाहता  AT
 |

 यह  कहा  जा  सकता  है
 कि

 केरल  के  मुख्य  न्यायाधीश  पुनर्गठन  अघिनियम  की  धारा

 (३)  के झ्रन्तगेंतਂ  कार्यवाही कर  सकते  हैं  ।  परन्तु  फिर  भी  इस  सदन  को  यह  अधिकार

 प्राप्त है  कि  वहू  उसके  द्वारा  की  गई  कार्यवाही  को  बदलਂ  सके  |

 न्यायालय  सम्बन्धी  यह  प्रदान  अत्यन्त  महत्वपूर्ण  है  ।  कांग्रेस ने  उससे  चुनाव  में  लाभ

 “02:22. मल  अंग्रेजी  में
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 पिछले  दिन  वित्त  मंत्री  ने  राज्य  सरकार  को  सहयोग  देने  का  श्रीनिवासन  दिया  था  ।  म

 आशा करता हूं कि करता  हूं  कि  यह  सहयोग  जारी  रहेगा  भ्र न्य था  साम्यवादियों  को  भ्र सफल  रहने  पर  मुंह  बचाने

 के  लिये  एक  बहाना  fret  जायगा  ।  इस  समय  उनकी  नीति  भी  ऐसी  है  जिसमें  कांग्रेस  विरोधी

 काय  करने  की  नहीं  है  ।  इसलिये  उन्हें  शासन  चलाने  का  अ्रवसर  दिया  जाना  चाहिये  |

 जहां  तक  मेरे  दल  का  सम्बन्ध  है  यदि  साम्यवादी  दल  जनहितकारी  कार्य  करने  में  सफलਂ

 रहता  है  तो  हमारा  दलਂ  उसे  समस्त  संभव  सहायता  देने  को  तैयार  है  I

 aa  मैं  सरकार  द्वारा  पिछले  एक  साल  में  किये  गये  कार्यों पर  भ्राता  हूं
 ।

 तीन  जिला

 क्यों  को  छोड़कर  कौर  कहीं  भी  राज्य  में  कोई  ठोस  विकास  कार्य  नहीं  किया  गया  है  ।  द्वितीय

 योजना  मसें  रखी  गई  अनेक  योजनायें  धनाभाव  का  बहाना  बना  कर  कार्यान्वित  नहीं  की  गईं  |

 उदाहरण  कालिया  मैं  कोट्टाथूकवाड़ा  पुल  की  योजना  का  उल्लेख  करूंगा  जिसका art  रोक  दिया

 गया  है  ।

 मलाबार  के  सम्बन्ध  में  मद्रास  सरकार  द्वारा  की  जाने  वाली  उपेक्षा  की  जो  शिकायत  की

 जाती  वहू  उचित  ही  है  ।  मैँ  सरकार  से  शभ्रनुरोध  करूंगा  कि  वह  मलाबार  क्षेत्र  के  लिये

 aire  धन  निर्धारित करे  ताकि  न्नावनकोर-कोचीनਂ क्षेत्र  का  धन  उस  क्षेत्र में  न  लगाना  पड़े  ।

 यदि  हम  व्यय  की  विभिन्न  मदों  को  देखें  तो  ज्ञात  होगा  कि  गत  एक  ae  में  विकासਂ  कार्य

 सरकारी  इमारतों  पर  ही  केन्द्रित  रहा  है  जिसमें  लोक  निर्माण  विभाग  के  अधिकारियों  और

 ठेकेदारों को  ही  लाभ  रहा  होगा  ।

 अन्य  विकास  कायें  जेसे  जल  संभरण  योजनायें सवेरा  उपेक्षितਂ  रही  है  ।  उन  के  लिये we

 लाख  रुपये  रखे  गये  थे  परन्तु  उस  में  से  बहुत  थोड़ा  सा  बचें किया  गया  है  |

 केरल  में  राष्ट्रपति  शासन  के  प्रत्यालोचन  में  जो  दावे  किये  गये  हैं  वह  सर्वथा  गलत  हैं  ।

 सरकार  द्वारा  नियंत्रित
 उद्योगों  का  प्रबन्ध  अच्छा  नहीं  रहा  है

 ।
 मजदूरों  को  उनके  उचित  अधिकार

 नहीं  दिये  गये  व  हड़तालें  भी  हुई  |

 उदाहरण के  में  मिट्टी  के  बर्तन  बनाने  का  एक  कारखाना  खोला  गया  ।  एक

 कारखाना वहां  पहले  से  भी  था  ।  पुराने  कारखाने  में  काम  करने  वाले  मजदूरों  को  उसमें  नये  सिरे

 से  भरती  किया  गया  जबकि  वैसा  करना  नियम  fees  जब  मजदूरों ने  इसका  विरोध  किया
 तो

 उन्हें  जेल  में  बन्द  कर  दिया  गया  |

 यदि  CR UG—4g  के  बजट  के  ध  देखे  जांपें  तो  ज्ञात  होगा  कि  बड़े  पैमाने  के  वਂ  मध्यम

 पैमाने  के  उद्योगों  पर  निर्धारित  राशि  से  अधिक  व्यय  किया  गया  है  ।

 महोदय  पीठासीन

 परन्तु
 छोटे  छोटे

 उद्योगों
 पर  व्यय  केवल

 १५  प्रतिशत  मजदूरों की  भलाई  के  लिये  जो  न्यूनतम
 a, वेतन  निश्चित  किये  गये  वह  लागू  नहीं  किये गये  हैं  ।

 सरकार  ने  काजू  उद्योग  का  प्रबन्ध  बहुत  बुरी  तरह  किया  है  ।  सरकार ने  काजू  के

 खानों  को  rear wraya¥ 3
 |

 घोषित  कर  दिया  है  किन्तु  मजदूरों  की  स्थिति  में
 कोई  भी  सुधार

 नहीं  हुआ  ।
 गत  चार  महीनों से  कारखाने  बन्द

 +Non-Seasonal.

 oe  ee
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 नी०  श्रान्त

 चुनावों  के  प्रारम्भ  के  समय  यह  घोषणाਂ  कीਂ  गई  थी  कि  कारखाने  शीघ्र  ही  खोलਂ  दिये

 जायेंगे  ।  इस  घोषणा  का  उद्देश्य  केवल  कांग्रेस  को  वोट  दिलाना  था  |

 जहां  तक  १९५७  के  बजट  का  सम्बन्ध  स्वयं  मंत्रालय  ने  यह  स्वीकार  किया  है  किं  वह

 ठीक  तरह  नहीं  बनाया  जा  सका  है  ।
 उसमें  का  अ्रनुमानਂ  २६.  ५०  करोड़  रुपया  F

 व्यय  का  अनुमानित  (9,  ५२  करोड़  रुपया  है  |  इसਂ  प्रकार  १.०२  करोड़  रुपये  का  घाटा  बजट

 में  दिखाया गया  है  ।

 जो  ates  दिये  गये  हूँ  उन  पर  विश्वासਂ  नहीं  किया  जा  वस्तु  साम्यवादी  दुल  को

 अन्तिम  बजट  तैयार  करने  में  भिन्न  दृष्टिकोण  रखना  होगा  |  मेँ  अपने  दल  की  प्रोर  से  सहयोग

 का  बचन  देता  हूं  ।  परन्तु  यदि  उसने  निष्पक्ष  दृष्टिकोण  से  कार्य  नहीं  किया  तो  मैं  चेतावनी  देता

 ह
 हूँ  कि  हम  चुनाव

 हार
 जाने  पर

 भी
 इस  प्रकार

 की
 स्थिति  का  सामना  करने  की  पर्याप्त  क्षमता  रखते

 |

 श्री  मैथ्यू  केरल  के  निर्माण  से  एक  नये  इतिहास  का  प्रारम्भ  हुभ्मा है  |

 वादी  दल  की  के  कारण  वह  इस  समस्त  संसार  के  श्राकषंण  का  केन्द्र  बना  है  ।

 मैं  भी  साम्यवादी दल  को  उसकी  विजय  के  उपलक्ष  में  बधाई  देता  हूं  ।  राजनीतिक  भ्रालोचकों

 केरलਂ  में  साम्यवादी  दल  की  विजयਂ  राजनीतिक  क्षेत्र  में  एक  नथा  अनुभव है
 ।  संसार

 के  इतिहास  में  यह  पहला  अवसर  है  जब  कि  साम्यवादी  दलਂ  ने  वोटों के  आधार पर  राजनीतिक  शक्ति

 प्राप्त  की  है  ।  कम्युनिस्ट  पार्टी  के  इतिहास  में  यह  एक  नया  मोड़  है  ।  हमें  यह  भ्राइवासनਂ  दिया

 गया  है  कि  वे  संविधान  की  सीमाओं  के  भीतर  ही  रह  कर  कार्य  करेंगे  ।  मुझे  ora  है  कि  वे  अपने

 वचनों  के  प्रति  सच्चे  विधियों  का  सम्मान  करेंगे  और  ae  राजनीतिक  दलों  के  प्रति

 उनका  दृष्टिकोण  शान्तिपूर्ण  रहेगा  |  भारत  के  लिये  यह  बात  भ्रत्यन्त  ही  इलाघनीय  है  कि  स्वतंत्र

 मतदान  द्वारा  वहां  एक  विरोधी  दल  को  प्राप्त  हुमा  है  कौर  मुझे  प्रा  है  कि  अरन्य

 नितिन  दलों  के  प्रति  कम्युनिस्ट  पार्टी  का  दृष्टिकोण  भी  उसी  प्रकार  औचित्य  एवं  न्यायपूर्ण  ढंग  का

 होगा  ।  यदि  ऐसा ही  तो  जहां  तक
 साम्यवाद

 का  सम्बन्ध  यह  बहुत  ही  दिलचस्प

 प्रयोग  होगा  वहां  उसका  एक  नया  इतिहास  लिखा  जायेगा
 ।

 काफी समय  से  केरलਂ  को  समस्या-राज्य कहा  जाता  रहा  है  ।  केरलਂ  की  घनी

 इसके  फलस्वरूप  वहां  के  पढ़े-लिखे  लोगों  तक  की  बेकारी  र  वहां  की  भूमि पर  पड़ने  वाले

 ठीक  दबाव  का  प्रकार  उल्लेख  किया गया  है  |  इसीलिये  हमने  बार-बार  प्रार्थना  की  थी  कि

 केन्द्रीय  सरकार  इसके  सम्बन्ध  में  कुछ  विशेष  प्रबन्ध  करे  ।  इसमें  संदेह  नहीं  कि  इसके  लिये

 अनेक  वादे  किये  गये  परन्तु  काफ़ी  हद  तक  इन  वादों  को  पूरा  नहीं  किया  गया  है  |

 हाल  में  केरल  में  जो  सरकार  बनने  वाली  है  उसे  मैं  कुछ  सुझाव  देना  चाहता  हूं
 ।  विरोधी

 पक्ष  ने  wan  बार  यह  कहा  है
 कि

 वहां  के  सरकारी  अधिकारियों  में  बड़ा  भ्रष्टाचार  HAT

 परन्तु  यह  बात  केवल  कुछ  ही  विभागों  के  बारे  में
 सच  हो  सकती  wer  के  बारे  में  नहीं--जसे

 न्यायपालिका  को  ही  वह  इससे  बिल्कुल  ही  परे  है  ।  परन्तु  वहां  भ्रष्टाचार  इससे

 इंकार  नहीं  किया  जा  सकता  |  यदि  नयी  सरकार इसमें  कमी  कर  सके  तो  यह  राज्य  की  एक

 ऐसी  सेवा  होगी  जिसका  राज्य  के  सभी  वर्गों  की  जनता  स्वागत  करेगी  ।

 मूल  अंग्रेजी  में



 Ws  ATT  १९५७  श्रापव्ययक--सामान्य  ३५३

 फिर  इस  प्रकार  का  aaa  भी  प्रगट  किया  गया  है  कि  जिस  समय  कम्युनिस्ट  पार्टी  केरल

 में  विरोधी  पक्ष  के  रूप  में  कार्य  कर  रही  थी  उसने  मज़दूरों  में  असंतोष रफ लान  का  प्रयास  किया

 जिसका  फलਂ  यह  gat  कि  राज्य  में  हड़तालें  और  तालाबन्दियां  हुई
 ।

 इसका  परिणाम  यह

 है  कि  कुछ  विदेशी  कम्पनियां  जो  वहां  पर  पूंजी  लगाना  चाहती  थीं  उन्होंने  इससे  डर  कर

 इरादा  बदल  दिया  राज्य  को  इससे  बड़ा  नुकशान  झा  है  ।  पहले  चाहे  जो  भी  अब

 क्योंकि  मेरे  राज्य  में  इस  दलਂ  की  सरकार  बन  रही  है  इसलिये  यह  तराशा  है  कि  अब  उनके  दृष्टिकोण

 में  अवद्य  ही  परिवर्तन  होगा  भ्र  स्थिति  सुधरेगी  ।  बार  बार  इसी  बात  को  दोहराना  प्रिया

 नहीं  परन्तु  उन्होंने  केरल  कारखानों  में
 ही

 नहीं  वरन्  स्कूलों
 कालेजों

 तक  में  हड़तालें  कराईं

 परन्तु  ये  गुजरे  जमाने
 की

 बातें  यह  हो  सकता  है
 कि

 पुलिस  के  निचले  वर्ग  के

 कारियों  में  भ्रष्टाचार  फैला  हो  ate  वे  बलप्रयोग  भी  करते  रहे  परन्तु  यह  सभी  जानते  हैं  कि

 उन्हें  कैसी  कैसी  गम्भीर  परिस्थितियों  में  act  कठिन  कत्तव्य  पूरे  करने  होते  aa  नयी

 face  सरकार  को  a  केवल  यह  चाहिये  कि  वह  पुलिस  को  नीचा  उसे  धमकाये

 परेशान  करे  वरन  यह  प्रबन्ध  करना  चाहिये  जिससे  वह  न्यायपूर्ण  और  कुशलतापूर्वक ढंग

 से  भ्रपने  कत्तव्य  पूरे  करे
 |  हम  सभी  चाहते  हू  कि  न॑यी  सरकार  पुलिस  को  हाथ  का  खिलौना

 बना  कर  अपने  लाभ  के  लिये  भ्र ौर  दूसरे  दलों  को  डराने के  लिये  उसका  प्रयोग न  करे  ।

 राष्ट्रपति  का  शासन
 था

 या
 इस

 प्रदान  के  बारे  में  कुछ  कहने
 की  मुझे

 यकता  नहीं  क्योंकि  यहਂ  प्रदान  पुराना  पड़  चुका  है  भ्र ौर  मुझे  प्रसन्नता  है  वहां  पुनः  सामान्य

 स्थिति  कायम  होने  जा  रही  मूझे  विश्वास  है
 कि

 जब
 भी

 राज्य  कीਂ  समृद्धि  बढ़ाने  की  दृष्टि  से

 कोई  कार्य  किया  कांग्रेस-दलਂ श्र  प्रत्य  सभी  दल  शासक-दल के  साथ  सहयोग  करेंगे  |  साथ  ही

 मुझे  यह  भी  arene  कि  कम्युनिस्ट  पार्टी  भी  वैसी  कार्यवाही  अ्रपनायेगी  जो  राज्य  का  हितचितन

 करने  वाले  सभी  दलों  को  स्वीकार्य हो

 यदि  मुझे  दुबारा  कुछ  कहने  का  प्राप्त  हुआ  तो  मैं  विश्वविद्यालयों  के  विषय  में  कुछ

 बातें  कहना  चाहता हूं
 विश्वविद्यालय

 सम्बन्धी  मामलों  में  दलगत  दृष्टिकोण  से  नहीं

 बहुत  सुलझे  प्रौर  सौजन्यतापूर्ण  दृष्टिकोण  से  विचार  किया  जानां  चाहिये  ।

 एक  बात  कौर  फिर  मेरी  बात  पुरी  हो  जायेगी  ।  यह  बात  बार-बार कही  जाती  है

 कि  गैर-सरकारी  कालेजों  के  भ्रध्यापकों  के  वेतन-क्रमों  को  सरकारी  कौर  विश्वविद्यालयों  के  कालेजों

 के  स्तर  तक  नाया  जाना  चाहिये  |
 परन्तु  जब  तक  सरकार  कौर  विश्वविद्यालयों द्वारा  इन  कालेजों

 को  भ्रावइ्यक  वित्तीय  सहायता  नहीं  दी  जायेगी  तब  तक  इन  कालेजों  के  लिये  seed  यह  करना

 असम्भव  होगा  ।

 मुझे  विश्वास  है
 कि  विश्वविद्यालयों की  स्वतंत्रता  पर  कोई  प्रभाव  नहीं  पड़ेगा झर  शासन

 पर  चाहे  जिस  दलਂ  का  अ्रधिकार  वह  उसका अतिक्रमण नहीं  करेगा  ।

 अध्यक्ष  महोदय
 :

 सभा  स्थगित  होगी  शौर  कलਂ  ११-०० बजे  पुनः  समवेत  होगी  ।

 पश्चात्  लोक-सभा  २८  १९५७  के  ११  बजे  तक  के  लिये  स्थगित

 मल ६  अंग्रेजी  में
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 दैनिक  संक्षेपिका

 २७.  .  gexy]

 सभा-पटल पर  गय  पत्न  २३१३-१६

 निम्नलिखित पत्र  सभा-पटल  पर  रखे  गये

 २२  2EUXE  के  भ्रताराकित प्रन संख्या प्रदान  संख्या  २२७३  के  उत्तर को  शुद्ध

 करने के  की  एक  प्रति ।

 २.  निम्नलिखित  प्रतिवेदनों  की  एक-एक  प्रति  :

 (१)  वर्ष
 RERRRE  के  लिये  हिन्दुस्तान मशीनਂ  टूल्स

 लिमिटेड  का  विधिक  प्रतिवेदन  |

 (२)  वर्ष  १९५५-५६
 के  लिये  सिन्ती

 फर्टिलाइजर्स

 कैमिकल्स  लिमिटेड  का  वार्षिक  प्रतिवेदन

 (३)  वर्ष  QEU¥-VY  के  लिये  कोयला  बोर्ड  का  विधिक

 प्रतिवेदन  ।

 )  कोयला  खानों  के  एकीकरण  सम्बन्धी समिति  का

 वदन  (१९५६)  भाग  2

 (५)  ३१  REUE  को  समाप्त  होने  वाली  wah
 के

 लिय  हिन्दुस्तान  इन्सैक्टीसाइड्सਂ  लिमिटेड

 का  दुसरा  वार्षिक  प्रतिवेदन

 (६)  ३१  १६४५६  को  समाप्त  होने  वाली  अवधि  के  लिये

 हिन्दुस्तानਂ  केस  )
 लिमिटेड  का  चौथा

 वार्षिकਂ  प्रतिवेदन

 ३.  हिन्दुस्तान मशीन  टूल्सਂ  )
 लिमिटेड

 के  बारे  में  भारत  के

 राष्ट्रपति  दौर  प्रोरलिकोनਂ मशीन  र्ल्स  भूले  कम्पनी

 safes  स्विट्जरलैंड  के  बीच  हुये
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 १९५७  के  संबोधित  करार  की  प्रति  ।

 ४.  २४  १९५२  को  केन्द्रीय  रेशमਂ  बोर्ड

 विधेयक  पर  हुई  चर्चा  के  दौरान  में  वाणिज्य  तथा  उद्योग

 मंत्री  द्वारा  दिये  गये  एकਂ  श्रीनिवासन  के  अनुसरण  में  १

 PERE  से  ३०  नवम्बर Peye,  तकਂ  की  के  लिये  केन्द्रीय

 बोर्डे  के  कार्य  के  प्रतिवेदनਂ की  एकਂ  प्रति  ।

 ५,  मंत्रियों  वारा  विभिन्न  सत्रों  जैसा  कि  प्रत्येक के  सामने

 दिखाया गया  दिये  गय  वचनों तथा  प्रतिमानों

 पर  सरकार  द्वारा  की  गयी  के  निम्नलिखित विवरणों

 की  एक-एक  प्रति

 )  अनुपूरक  विवरण  संख्या  रे  चौदहवीं  १९४६

 (२)  अनुपूरक  विवरण  संख्या  १०  तेरहवीं  १९५६

 (३)  अनुपूरक  विवरण  संख्या
 १६

 बार हवा  RENE

 Ys



 निक  संक्षेप  XY

 पृष्ठ

 (¥)  अनुपूरक  विवरण  संख्या  १८  ग्यारहवां AA,  Puy

 (५)  अनुपूरक  विवरण  संख्या  २१  दसवां  geyy

 (६)  अनुपूरक विवरण  संख्या  r9  नवां  १९४५५ ।

 काफी  १९४२,  की  धारा  ४८
 की  उपधारा  (३)  के

 अधीन  ५  १९५७,  की  मधुसूदन  संख्या  एस०  आर ०

 lo  ३०  में  काफी  बोर्ड  के  कर्मचारियों  के

 सम्बन्धी  नियमों  की  एक  प्रति  ।

 रबड़  १९४७,  की  धारा  २५  की  उपधारा  (३)  के

 अधीन  रबड़  geyy  में  कुछ  संशोधन  करने  वाली  २३

 2eUY  की  अधिसूचना  संख्या  एस०  Alo  ्रो ०

 uve  की  एक  प्रति  |

 खान  १९५२  की  धारा  ५४  की  उपधारा  (७)  के

 अधीन  खान  PeUY  मं  कुछ  संशोधन करने  वाली

 २६  १९५७  की  अधिसूचना  संख्या  एस०  शिकार

 को  ३१२  की  एक  प्रति ।

 अभ्रक  खान  कल्याण निधि  १९६४८,  में  कुछ

 संशोधन  करने  वाली  ८  REUSE  की  अधिसूचना

 संख्या  एस०  ग्राम  को  २९६४  की  एक  प्रति  ।

 १०  कोयला  खान  श्रमिकਂ  कल्याण  निधि  १९४९,  में  ध»

 कुछ  झ्र  संशोधन  करने  वाली  ५  १९५७ की

 सूचना  संख्या  एस०  करार  ्रो ०  We  की  एक  प्रति  |

 न  विद्युत  संभरण  @e¥c,  की  धारा  ६१  की  उपधारा

 (३)  के
 अधीन  FeYW-NS  के  लिये  दिल्ली  राज्य  विद्युत

 बों

 के  बजट  प्राक्कलनों की  एक  प्रति  ।

 १९  ३  ae 6  को  बजट  की  वाद-विवाद  के  समय

 उठाई  गयी  कुछ  बातों  के  बारे  जिन  का  उल्लेख  सिंचाई  कौर

 विद्युत  मंत्री  और
 उपमंत्री  द्वारा  दिये  गये  उत्तरों  में  नहीं

 आगे  भर  जानकारी  देने  वाले  विवरण  की  एक  प्रति ।

 श्रे
 सभा

 की
 बैठकों  से  सदस्यों  की  भ्रनुपस्थिति  सम्बन्धी  समिति  की

 २१  2RY9 HT
 को  हुई  बाईसवीं  बैठक  के  कार्यवाही  के

 सारांश की  एक  प्रति  ।

 न
 गैर-सरकारी  सदस्यों  के  विधेयकों  तथा  संकल्पों  सम्बन्धी  समिति

 की
 पन्द्रह

 सत्र  में  हुई  शर  बैठकों

 के  कार्यवाही सारांश  की  एक  प्रति  ।

 gy  नियम  समिति  की  २६  १९५७
 को  हुई  बैठक  की  कार्यवाही

 के  सार  दा  की  एक  प्रति  ।



 ६

 लोक-लेखा  समिति  का  प्रतिवेदन  उप:स्थापित  २१६

 चौबीसवां  प्रतिवेदनਂ  उप:स्थापित  किया  गया  ॥

 प्राक्कलन  समिति  के  प्रतिवेदन  उप:स्थापित  २१९६

 बावनवाँ  कौर  उनसठवां  प्रतिवेदन  उप:स्थापित  किया  गया  ।

 अविलम्बनीय  लोक-महत्व  के  विषय  की  श्योर  ध्यान  दिलाना  ३९१६-१८

 श्री  न०म०  लिंगम ने
 तेलਂ

 की
 खोज

 के  सम्बन्ध  में  हुई  विशेष  रूप

 से  रुपया  कम्पनी  के  कार्य  करने  की  भ्रांत  प्राकृतिक

 धन  मंत्री  का  ध्यान  दिलाया  |

 प्राकृतिक  संसाधन  मंत्री  के०  दे०  मालवीय )  ने  इसके  सम्बन्ध

 में  एक  वक्तव्य दिया  are  एक  विवरण  भी  रखा  |

 विधेयक  पारित  ३१८

 वित्त  तथा  लोहा  इस्पात  मंत्री  ति०  त०  ने

 प्रस्ताव  किया कि  विनियोग  gaYYV  पर

 विचार  किया  जाये  ।  प्रस्ताव  स्वीकृत  खण्ड वार

 विचार  के  बाद  विधेयक  पारित  gar  ।

 रेलवे  बजट-सामान्य  चर्चा  ३१८-३ ३

 रेलवे  बजट  पर  श्र  प्राग  चर्चा  जारी  रही  |  रेलवे  तथा  परिवहन

 मंत्री  जगजीवनਂ  ने  वाद-विवाद का  उत्तर  दिया

 चर्चा  समाप्त हो  गयी  |

 लेखानुदान  की  मांगें  ३  ३  3-89

 वर्ष  १६५७-५८  में  रेलवे  बजट  सम्बन्धी  लेखानुदान  की  सभी  मांगें

 पूरी  पुरी  स्वीकृत हुईं  ।

 विधेयक  पुरःस्थापित  ३४८

 विनियोग  )  लेखानुदान  8&4,  पुरःस्थापित  किया

 गया  |

 केरल  का  बजट--सामान्य  चर्चा  ३४८-१५३

 केरल  बजट  पर  सामान्य  चर्चा  आरम्भ  हुई
 ।  चर्चा  नहीं

 हुई

 २८  १९५७  के  कार्यावलि

 विनियोग  )  लेखानुदान  विधेयक  पर  केरलਂ  के  बजट

 पर  सामान्य चर्चा  का  केरलਂ के  लेखानुदानों  की

 मांगों  पर  मतदानਂ  कौर  भ्रष्टाचार  विधेयक  पर

 भी  विचार

 ि  नन


